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ПРАВО За побои родственников
за полгода были осуждены
несколько тысяч человек

Родная кровь

Татьяна Замахина,
Владислав Куликов

ВЧЕРА «Российская газета» по-
лучила важную информацию из 
базы данных Судебного департа-
мента при Верховном суде Рос-
сии: предварительные сведения, 
когда и как суды наказывали гра-
ждан за побои близких родствен-
ников. 

Первые итоги: наказание по-
лучили несколько тысяч чело-
век. Основными фигурантами 
дел по принятым летом прошло-
го года правилам стали агрес-
сивные мужья и неблагодарные 
дети. Первые поднимали руку на 
жен. Вторые — на родителей.

Поводом для обращения 
к официальной базе ГАС Право-
судие стал резонансный законо-
проект, принятый вчера Госду-
мой во втором чтении. Доку-
мент отменяет уголовную ответ-

ственность за побои близких 
родственников. Теперь за быто-
вое рукоприкладство будут на-
казывать в административном 
порядке. 

Неоднозначная юридическая 
ситуация возникла летом прош-
лого года, когда были приняты 
масштабные поправки в Уголов-
ный кодекс. В частности, изме-
нилась схема наказания за по-
бои. Если раньше соответствую-
щая статья УК одинаково карала 
всех, кто вздумал распустить 
руки, то после летних поправок 
все зависит от того, кто кого и за 
что бьет. За обычные побои, на-
пример, когда сосед с соседом 
что-то не поделили, предусмо-
трена административная ответ-
ственность. Если же человек, бу-
дучи наказанным, опять пустит 
в ход кулаки — то лишь 
тогда попадет под уго-
ловную статью. 

ДОКУМЕНТ Со следующего месяца
пенсии вырастут на 5,4% 

Прибавить 
в феврале

Ирина Невинная

ПРАВИТЕЛЬСТВО утвердило 
коэффициент индексации всех 
видов страховых пенсий 
в 2017 году. «Российская газета» 
публикует сегодня два постанов-
ления правительства, согласно 
которым пенсионные выплаты 
с февраля вырастут на 5,4%. 

В этом году правительство 
вернулось к обычному порядку 
индексации пенсий: у неработаю-
щих пенсионеров их будут пере-
считывать с 1 февраля строго по 
уровню инфляции по итогам пре-
дыдущего года, а в апреле — доин-
дексировать в зависимости от до-
ходов Пенсионного фонда. Объяв-
ляя о прибавке, вице-премьер по 
социальным вопросам Ольга Го-
лодец отметила, что поставлена 

задача сохранить покупательную 
способность пенсий. По данным 
Росстата, потребительские цены 
в прошлом году выросли на 5,4% 
(декабрь 2016 года к декабрю 
2015 года), соответственно ут-
вержденный правительством ин-
декс, от которого зависит новая 
стоимость одного пенсионного 
коэффициента (пенсионного бал-
ла), равен 1,054.

Это означает, что с 1 февраля 
пенсионный коэффициент уве-
личится на 5,4%, или на 4 рубля 
01 копейку, и составит 78 рублей 
28 копеек. Исходя из этой вели-
чины будут пересчитаны пенсии 
неработающим пенсионерам, 
а также , будут рассчитываться 
и назначаться выплаты 
тем, кто выходит на пен-
сию в 2017 году.

КОСМОС

ДВИГАТЕЛИ «ПРОТОНОВ» ПРОВЕРЯТ ЕЩЕ РАЗ
Наталия Славина

Р
оскосмос проводит дополнительные испыта-
ния ракетных двигателей. 

 Возможные задержки пусков ракет-носите-
лей «Протон-М» связаны с дополнительными испы-
таниями и тотальной проверкой качества произво-
димой продукции. Об этом «РГ» сообщили в «Ро-
скосмосе». В ведомстве подчеркнули, что, в частно-
сти, серьезно усилен контроль за чистотой всех си-
стем и помещений на Байконуре. Благодаря исполь-
зованию новых стендов и систем специалисты те-
перь проверяют также те параметры, которые не из-
учались десятилетиями. 

Дополнительными испытаниями объясняются 
и возможные задержки пусков РН «Протон». Глав-
ное не торопиться и убедиться еще раз в полной над-

ежности техники и соответствии регламентам мате-
риалов, из которых она производится, — считают 
специалисты «Роскосмоса». 

Так в космическом ведомстве прокомментиро-
вали появившуюся информацию об отзыве на Воро-
нежский механический завод (ВМЗ) всех двигате-
лей второй и третьей ступени ракет «Протон-М». По 
данным газеты «Коммерсантъ», поводом для этого 
стали технологические проблемы, выявленные 
в ходе огневых испытаний. Со ссылкой на неназван-
ные источники, газета сообщила, что при сборке из-
делия использовались «неликвидные компоненты». 
В частности, вместо материалов с содержанием 
драгметаллов могли использоваться менее 
жаростойкие, предназначенные для сбор-
ки двигателей других типов носителей. 
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Президент США
Дональд Трамп твердо
намерен построить стену 
на границе с Мексикой

ЗАКОНОПРОЕКТ

Александр Бастрыкин
получил согласие судей 
на возбуждение дела
против бывшего
их коллеги
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Изучают ли белорус-
ские школьники
Пушкина и Солжени-

цына? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

Только в «РГ» В авиакатастрофах погибло
в 3 тысячи раз меньше людей, чем на дорогах мира 

На посадку

Татьяна Зыкова 

С 
этого года всю информа-
цию о недвижимости и ее 
собственниках начали 

вносить в Единый госреестр не-
движимости. Бумажных доку-
ментов уже нет. Люди волнуются, 
надежно ли защищены их данные 
от хакерских атак, от рейдерских 
захватов и других рисков.

Опасаются они и возможных 
злоупотреблений при подаче до-
кументов через Интернет. Где га-
рантия, что не будут поданы под-

дельные договоры купли-прода-
жи? И кто несет ответственность 
за внесение записей в реестр? 

С этими вопросами «РГ» 
и обратилась в Федеральную 
службу государственной реги-
страции, кадастра и картографии 
(Росреестр). В ведомстве уверен-
но заявили, что с началом работы 
Единого госреестра недвижимо-
сти (ЕГРН) надежность хранения 
данных о миллионах квартир, 
дач, земельных участков, напро-
тив, в разы возрастает, а новый 
Закон «О государственной реги-

страции недвижимости» дает 
возможность создать щит от мо-
шенников и криминала. Как?

«Все записи ЕГРН хранятся 
в электронной базе данных, мно-
гократное резервное копирова-
ние которой и высокая степень 
безопасности позволяют надеж-
но защищать сведения», — поя-
снили в Росреестре. Например, 
сегодня по закону единственным 
доказательством существования 
прав собственности ста-
новится электронная 
запись в ЕГРН.

Наталия Ячменникова

П
очему падают исправ-
ные самолеты? Беспи-
лотники и хакеры: 
как исключить риски 
в небе? Чему учат 

авиатрагедии? Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с членом 
правления Всемирного фонда без-
опасности полетов (FSF), прези-
дентом Международного консуль-
тативно-аналитического агентст-
ва «Безопасность полетов» Вале-
рием Шелковниковым. 

Валерий Георгиевич, эксперты 
подвели итоги безопасности 
коммерческой авиации за прош-
лый год. Какие они?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: В мире прои-
зошло 19 авиакатастроф, погибло 
325 человек. Это статистика по 
многодвигательным гражданским 
воздушным судам, сертифициро-
ванным на перевозку 14 и более 
пассажиров. Для сравнения: 
в 2015 году цифры выглядели со-
ответственно — 16 и 560. 

А сколько всего рейсов было вы-
полнено? 
В А Л Е Р И Й  Ш Е Л К О В Н И К О В :  О к о л о 
35 миллионов. Не сложно посчи-
тать коэффициент авиакатастроф. 
Приведу и другие цифры: каждый 
год на автодорогах мира гибнет 
примерно 1 миллион человек. 
Комментарии нужны?.. 

Больше половины авиацион-
ных ЧП в 2016 году с пассажир-
скими рейсами — 11. Разбились 
два самолета авиакомпаний, вхо-
дящих в «черный список» Евросо-
юза — Tara Air из Непала и Daallo 
Airlines из Джибути. Расследова-
ние некоторых трагедий еще про-
должается. В двух случаях наибо-
лее вероятными причинами назы-
ваются теракты. Это касается 
A320 авиакомпании EgyptAir, ко-
торый упал в Средиземное море 
с 56 пассажирами и 10 членами 
экипажа, и А-321, на борту кото-
рого взорвалась бомба после взле-
та из Могадишо (Сомали).

Страшная авиакатастрофа 
Ту-154 в Сочи, в которой погибли 
«александровцы» и доктор Лиза, 
вошла в этот «черный список»? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Нет. Самолет 
относился не к коммерческой, а к 
государственной авиации. Вокруг 
этой трагедии сейчас немало до-
мыслов, странных «утечек». Без-
условно, опытные расследователи 
докопаются до истины. Но исто-
рия учит: катастрофы никогда не 
бывают следствием какой-либо 
отдельной причины. Выявить всю 
цепь неблагоприятных 
событий — вот главная 
задача. 

НЕДВИЖИМОСТЬ Все документы на квартиры, дачи и гаражи
перевели в Интернет

Бумага не стерпела

К счастью, это не катастрофа самолета. Просто учения идут.
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Австралийский доллар  44,5391
Азербайджанский манат  31,3073
Армянский драм ** 12,1706
Белорусский рубль  30,6789
Болгарский лев  32,4530
Бразильский реал  18,6578

Венгерский форинт**  20,4484
Вон Республики Корея***  50,7544
Датская крона*  85,3593
Доллар США  59,1489
Евро  63,4254
Индийская рупия**  86,7789

Казахстанский тенге**  18,0332
Канадский доллар  44,9802
Киргизский сом**  85,1220
Китайский юань*  85,9760
Молдавский лей*  29,4200
Новый туркменский манат  16,9311

Норвежская крона*  70,9041
Польский злотый  14,5368
Румынский лей  14,1180
СДР  80,4023
Сингапурский доллар  41,6483
Таджикский сомони*  74,7774

Турецкая лира  15,5585
Узбекский сум***  18,0883
Украинская гривна*  21,7260
Фунт стерлингов  74,0603
Чешская крона*  23,4923
Шведская крона*  66,8924

Швейцарский франк  59,1252
Южноафриканский рэнд*  44,2897
Японская иена**  52,0837

*За 10 
**За 100 
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 

с 26.01.17 

ЦИФРА

1,6
МИЛЛИОНА
запросов на регистрацию прав 
и по кадастровому учету получено 
за первые 10 дней работы ЕГРН
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АРМИЯ Шойгу 
оценил 
ситуацию 
на Юге России

ОРУЖИЕ 
С ДАЛЬНИМ 
ПРИЦЕЛОМ

Юрий Гаврилов

— ВОЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
обстановка на Юго-Западном 
стратегическом направлении 
остается нестабильной. Негатив-
ное влияние на нее оказывает 
прежде всего ситуация на юго-
востоке Украины и деятельность 
международных террористиче-
ских организаций и группиро-
вок на территории Северного 
Кавказа, — заявил вчера на кол-
легии военного ведомства ми-
нистр обороны генерал армии 
Сергей Шойгу.

В этих условиях, по словам ми-
нистра, необходимо совершенст-
вовать боевой состав Южного во-
енного округа, продолжить набор 
контрактников, оснащать войска 
ЮВО новыми образцами воору-
жения и техники. 

Такую работу минобороны ве-
дет не первый год, и это дает за-
метные результаты. Шойгу на-
помнил, что только в 2016-м в 
Южном военном округе прошло 
более двухсот мероприятий опе-
ративной и свыше двух тысяч — 
боевой подготовки. За это время в 
войска поступили 1700 новых и 
модернизированных образцов 
вооружения, военной и специаль-
ной техники. Среди них — подлод-
ка «Старый Оскол» и фрегат «Ад-
мирал Григорович», оснащенные 
высокоточным оружием большой 
дальности. В Крыму сформирован 
армейский корпус, а в штате ЮВО 
появились две новые дивизии. От-
дельно министр отметил желез-
нодорожные войска ЮВО, кото-
рые участвуют в строительстве 
пути в обход Украины на участке 
Журавка — Миллерово. 39-я от-
дельная железнодорожная брига-
да была награждена орденом Жу-
кова. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев поставил задачу за 5 лет привести в достойный 
вид пространства российских городов

Скамейки в зоне комфорта
Владимир Кузьмин

З
а следующие пять лет обще-
ственные пространства рос-
сийских городов должны 

быть приведены в достойный 
вид, рассчитывает премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Феде-
ральный центр окажет помощь 
регионам в развитии городской 
среды.

Президиум совета по страте-
гическому развитию и приори-
тетным проектам рассмотрел во-
просы реализации проекта «Фор-
мирование комфортной город-
ской среды», имеющего, как вы-
разился глава правительства, 
важное социальное измерение. 
Он предусматривает благоу-
стройство в населенных пунктах 
с населением свыше 1000 чело-
век. «Абсолютно любому челове-
ку важно, как выглядит двор, в 
котором он живет, территория 
вокруг многоквартирного дома, 
есть ли там нормальное освеще-
ние, зелень, клумбы, удобные 
скамейки, можно ли спокойно гу-
лять, заниматься спортом или 
просто припарковать свой авто-
мобиль, — заметил он. — Именно 
по таким нюансам и судят о ком-
фортности жизни».

В России три четверти гра-
ждан живут в городах. В отдель-
ных регионах местные власти ак-
тивно занимаются приведением 
населенных пунктов в порядок. 
Но если региональные столицы в 
основном выглядят прилично, то 
в глубинке дела обстоят не так 
хорошо. «Мы договаривались, 
что займемся проблемой благоу-
стройства именно на базовом 
уровне», — сказал Медведев.

— Было принято решение уве-
личить средства федерального 
бюджета на этот проект с 5 до 20 
миллиардов рублей. Еще 500 
миллионов предназначено для 
благоустройства парков и скве-
ров, — напомнил премьер-ми-
нистр. — Деньги в масштабах на-
шей страны значимые, хотя и не 
фантастические.

В общей сложности, с учетом 
финансирования со стороны 
субъектов Федерации, объем 
средств под программу составит 
27,2 миллиарда рублей.

При этом правительство не 
собирается подменять работу ре-
гиональных органов власти и 
местного самоуправления, от-
ветственных за такое благоу-
стройство. Роль федерального 
центра видится в том, чтобы сти-
мулировать местные власти ак-
тивнее заниматься проблемой, 
учитывая мнение непосредст-
венно местных жителей.

— Наша общая цель — прибли-
зительно за 5 лет в целом приве-
сти общественные пространства 
российских городов в достойный 
вид, — заявил Дмитрий Медведев. 
— Проект требует комплексного 
административного сопрово-
ждения. Регионы и муниципали-
теты должны будут сформиро-
вать программы городской сре-
ды.

Министр строительства и 
ЖКХ Михаил Мень пояснил, что 
регионам предстоит подготовить 
две программы: короткую годич-
ную программу на 2017 год и 
основную на следующие пять лет.

Правительство готово оказать 
методическую помощь и софи-
нансирование. Соглашения о 

предоставлении субсидий плани-
руется заключить до 1 марта. 
Минстрой подготовил проект до-
кументов для реализации про-
граммы. «Предполагается, что 
будет выделен минимальный 
объем работ по благоустройству, 
но регион сможет устанавливать 

и дополнительные виды работ», — 
подчеркнул премьер.

Распределение субсидий уже 
предусмотрено законом о бюд-
жете. Теперь регионы должны 
найти средства для софинанси-
рования муниципальных про-
грамм. Правда, субсидии пока до-

станутся не всем — субъекты Фе-
дерации с высоким уровнем бюд-
жетной обеспеченности в про-
грамму не попали.

Эту несправедливость феде-
ральное правительство постара-
ется как-то устранить в течение 
года. «Для них тоже будут из-
ыскиваться соответствующие 
средства. Пока только дано пору-
чение», — уточнил глава мин-
строя после совещания.

Изначально также планирова-
лось вложиться в обучение чи-
новников, которые будут зани-
маться вопросами благоустрой-
ства территорий. Но из-за дефи-
цита средств идея из программы 
позже выпала. «Сегодня премьер 
поставил задачу изыскать сред-
ства в размере 50 миллионов ру-
блей на обучение региональных 
и муниципальных служащих, от-
ветственных за реализацию это-
го проекта», — рассказал Михаил 
Мень, подводя итоги заседания.

— Самое главное, чтобы мы по-
лучили современную безбарьер-
ную инфраструктуру с проду-
манным дизайном, — указал 
Дмитрий Медведев. — Такая ин-
фраструктура должна учитывать 
потребности всех жителей.

Практическая работа старто-
вала по всем приоритетным на-
правлениям. «Решения по субси-
диям, по организации финанси-
рования в регионах должны быть 
приняты строго в срок. Нужно 
наладить четкий контроль за эф-
фективным использованием де-
нег», — распорядился глава каби-
нета министров. Для этого прези-
диум сформирует специальную 
рабочую группу с участием 
контрольных структур.

ПАРЛАМЕНТ

Депутаты 
оценили 
работу Сергея 
Лаврова 
на «отлично»

ПЯТЕРКА 
ДЛЯ МИД 

Татьяна Замахина

ГОСДУМА на пленарном засе-
дании одобрила работу Мини-
стерства иностранных дел РФ во 
главе с Сергеем Лавровым. 
Внешнеполитическому ведомст-
ву удалось добиться того, чтобы 
нашу страну стали восприни-
мать как державу, играющую се-
рьезную роль в мировой полити-
ке, уверены депутаты. Разговор в 
Госдуме ожидаемо шел в первую 
очередь о новом этапе отноше-
ний с США, а также об Украине и 
по ряду других вопросов.

Москва разделяет позицию но-
вого президента США Дональда 
Трампа в пользу налаживания 
нормального взаимодействия с 
Россией, заверил министр. Одна-
ко для преодоления ущерба, нане-
сенного отношениям при админи-
страции Барака Обамы, потребу-
ется «время и серьезная работа». 
Но Россия готова пройти свою 
часть пути по оздоровлению свя-
зей в интересах как народов обе-
их стран, так и глобальной без-
опасности. «Знаем, что Трамп 
считается мастером заключать 
сделки, но Владимир Путин тоже 
умеет договариваться, и всегда в 
интересах России», — заверил ми-
нистр.

Москва рассчитывает, что но-
вый президент США будет при-
держиваться линии на невмеша-
тельство в дела других госу-
дарств, заметил Лавров. Что каса-
ется украинских властей, то есть 
шансы, что при Трампе они по-
чувствуют необходимость дейст-
вовать более самостоятельно, 
надеются в МИД. Пока же призна-
ков «договороспособности Кие-
ва» не наблюдается, ответил Лав-
ров на уточняющий вопрос «еди-
нороссов». 

Спросили и об отношениях с 
Евросоюзом. Москва рассчиты-
вает, что ЕС перестанет идти на 
поводу у группы русофобов и пе-
рейдет к политике нормализации 
отношений с РФ.

Поговорив с главой МИД на 
эти и другие актуальные темы, де-
путаты вынесли вердикт: путем 
голосования они одобрили рабо-
ту министерства по обеспечению 
национальных интересов страны.

Президент Владимир Путин поздравил МГУ с днем рождения

Слова нужно знать 

Кира Латухина

В 
Татьянин день глава го-
сударства приехал в 
МГУ: провел заседание 
попечительского сове-
та и пообщался со сту-

дентами, получив от них в пода-
рок книгу стихов и пояс дзюдои-
ста. 

На заседании попечительско-
го совета МГУ президент поздра-
вил всех студентов и преподава-
телей страны с праздником и 
предложил обсудить решения, 
которые позволят университету 
и дальше играть определяющую 
роль в формировании интеллек-
туального и технологического 
потенциала России.

«Университет всегда гордил-
ся своими выпускниками, и по 
праву. Они совершают уникаль-
ные научные открытия, добива-
ются успехов в бизнесе и на го-
сударственной службе, реализу-
ют важные социальные, куль-
турные, образовательные про-
екты, приносят славу и стране, и 
своей альма-матер», — похвалил 
Путин. МГУ по праву  занимает 
одно из первых мест в мире по 
достижениям студентов. Рос-
сийские вузы по целому ряду по-
казателей существенно продви-
нулись в рейтингах. Но точеч-
ных успехов недостаточно. 
«Нужно ставить перед собой бо-
лее амбициозные цели: войти в 
число мировых лидеров — пре-

жде всего по подготовке высоко-
классных специалистов,  по 
вкладу в создание прорывных 
разработок и развитие науки в 
целом», — убежден глава госу-
дарства.

«Нужно создавать необходи-
мые условия не только для об-
учения, но и последующего тру-
доустройства одаренных ребят в 
органах власти и в отечествен-
ных компаниях», — поставил за-
дачу глава государства. Они 
должны быть заинтересованы в 
том, чтобы работать на развитие 
нашей страны. 

В конце прошлого года была 
принята Стратегия научно-тех-
нологического развития России. 
Ее реализация позволит повы-
сить глобальную конкуренто-
способность, ответить на «боль-
шие вызовы», с которыми стал-
киваются практически все госу-
дарства, также сказал президент.

«Наше главное дело — учить», 
— заявил ректор МГУ Виктор Са-
довничий и рассказал об уни-
кальных образовательных стан-
дартах вуза — шестилетнем об-
учении. 

По поручению президента со-
здан международный рейтинг 
университетов, первые резуль-
таты будут в сентябре. Садовни-
чий также сообщил, как обстоят 
дела с национальной антидопин-
говой лабораторией. «Мы пред-
лагаем разместить ее на терри-
тории МГУ, есть очень хорошее 
здание и проект по его рекон-
струкции, — заявил он. — Единст-
венное, что бы мы просили, это 
помочь войти в федеральную 
адресную программу».

Транспортную доступность 
создающегося кластера МГУ об-
ещал обеспечить мэр Москвы 
Сергей Собянин. «Мы вкладыва-
ем серьезные ресурсы в строи-
тельство инфраструктуры... В 
ближайшие дни откроются две 
новые станции метро — «Рамен-
ское» и «Ломоносовский про-
спект» на Солнцевской ветке, 
это один из самых протяженных 
радиусов в Москве», — заметил 
он. В 2019—2020 годах заработа-
ют две станции третьего переса-
дочного подземного контура ме-
тро.

Глава государства поговорил 

и со студентами. Студенты вру-
чили главе государства подарок 
— черный пояс как мастеру спор-
та по дзюдо и попросили прие-
хать с мастер-классом. «Если 
удастся, я со своими друзьями 
действительно как-нибудь заеду, 
в том числе и с теми, кто являет-
ся основателями этого вида 
спорта», — обнадежил их прези-
дент. 

Одна из студенток рассказала 
о патриотическом проекте: ре-
бята ищут пропавших без вести 
в годы Великой Отечественной 
войне. 

«Это очень важная, благород-
ная и полезная работа. Ничего 
нет более противоестественно-
го, чем война, — поддержал глава 
государства. — И очень важно, 
чтобы справедливость востор-
жествовала в отношении тех лю-
дей, которые пропали без ве-
сти... Народ всегда должен пом-
нить. Те, кто остался в живых, 
никогда не должны забывать о 
тех, кто дал им эту возмож-
ность».

Удалось найти и останки сол-
дат вермахта, которые были пе-
реданы ФРГ. «Это очень пра-
вильно. Это элемент примире-
ния российского и немецкого 
народов. Это чрезвычайно важ-
но на будущее», — оценил Путин. 
«Европа должна быть единой, 
несмотря на все попытки ее вы-
строить какие-то новые стены», 
— считает он.

Еще президенту подарили 
сборник стихов. «Почитаю», —- 
кивнул он и раскрыл книгу: «Бе-
регите крылья... но крылья нуж-
но и тренировать, чтобы они 
были сильными». Представите-
ли стройотрядов тоже вручили 
свой сувенир. 

«Мы очень надеемся попасть 
на строительство Керченского 
моста или участвовать в подго-
товке чемпионата мира 2018», — 
просили они. Путин рассказал, 
что и у него было удостоверение 
плотника четвертого разряда, 
когда он был в стройотряде. 
«Там вырабатывается и чувство 
локтя, в хорошем смысле слова 
коллективизма, поддержки друг 
друга», — вспомнил он.

Не обошлось и без музыкаль-
ной паузы. Хоть костров в МГУ 
разводить не стали, ребята запе-
ли под гитару песню, ставшую 
уже гимном космонавтов — «Че-
тырнадцать минут до старта» с 
известными словами: «На пыль-
ных тропинках далеких планет 
останутся наши следы». А когда  
от волнения исполнитель забыл 
слова песни, глава государства 
спас положение и подхватил ме-
лодию.

Глава государства в Татьянин день 
пообщался со студентами и поздра-
вил их с праздником.

Премьер распорядился наладить четкий контроль за использованием 
средств, выделенных на благоустройство.

Акцент

 Университет всегда гордился 
своими выпускниками

Акцент

 В общей сложности на 
программу благоустройства 
городов направят 27,2 млрд 
рублей

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1360002
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КРЕМЛЬ Участники 
приватизации 
«Роснефти» готовы к 
новым проектам в России 

Добывать и 
строить вместе

Виталий Петров

ВЧЕРА в Кремле президент Владимир Путин встретился 
с участниками сделки по приватизации «Роснефти» — 
представителями компании Glencore International, суве-
ренного фонда Катара (Qatar Investment Authority, QIA) и 
банка Intesa Sanpaolo.

Президент заверил своих собеседников, что новые ак-
ционеры «Роснефти» будут успешно развивать бизнес в 
России. Поблагодарив их за доверие, Путин сообщил, что 
они уже заработали на сделке по покупке 19,5% акций 
российской компании за счет роста цены бумаг «Росне-
фти» на 18%.

Глава государства выразил уверенность, что катар-
ский фонд может в дальнейшем принимать участие в до-
бывающих проектах на территории России. «Я знаю, что 
все вы намерены расширять сотрудничество с компа-
нией «Роснефть», в том числе на территории России. Все 
эти договоренности соответствующим образом будем 
исполнять, потому что они тоже находятся в интересах 
участников этого процесса. Наши катарские друзья бу-
дут принимать участие в добыче углеводородов на тер-
ритории России. Компания Glencore получит долгосроч-
ные контракты. Я знаю, что вы уже приступили к работе 
над долгосрочным контрактом по поставкам нашей не-
фти на мировые рынки. И в этом смысле «Роснефть» за-
интересована в долгосрочном сотрудничестве по обоим 
этим направлениям», — подчеркнул Путин.

Глава суверенного фонда Катара Абдалла Аль Тани 
рассказал, что его фонд и Российский фонд прямых инве-
стиций заключили еще одну сделку с инвестициями в 
России в объеме 2 миллиарда долларов. Причем QIA, по 
его словам, с прошлого года расширяет инвестиции в на-
шей стране.

ЦИК К выборам 
президента внедрят 
новые технологии

Код защиты

Татьяна Замахина

ЦЕНТРИЗБИРКОМ начинает подготовку к президент-
ским выборам, которые пройдут весной 2018 года. Вчера 
председатель ЦИК Элла Памфилова озвучила целый ряд 
инициатив, которые должны повысить доверие к резуль-
татам голосования.

Одно из главных требований — на президентских вы-
борах должно быть организовано повсеместное видеона-
блюдение на избирательных участках. «Сейчас у нас 
больше трети участков было охвачено видеонаблюдени-
ем. Когда я была у президента, то он поддержал то, что на 
президентских выборах должно быть повсеместное ви-
деонаблюдение», — заявила Памфилова вчера на заседа-
нии ЦИК.

Другое направление — радикальное обновление ком-
плексов обработки избирательных бюллетеней (КОИБ). 
Сейчас ЦИК ищет производителей КОИБов, с помощью 
которых сможет хотя бы частично решить проблему 
оснащения избирательных участков. Дело в том, что 
предприятия, которые их производят сейчас, по выраже-
нию Памфиловой, «деградировали, производство закры-
лось, не было спроса — не стало и предложений». Поэто-
му ситуация такая: средства заложены, а покупать пока 
не у кого.

Наконец, еще одним технологическим ноу-хау станет 
применение матричных кодов. К выборам президента 
планируется внедрить технологию QR-кода для ускоре-
ния ввода итоговых протоколов и повышения достовер-
ности данных. Пока что информацию итоговых протоко-
лов вводят вручную члены избиркомов в систему ГАС 
«Выборы». Это оставляет возможность для ошибок. Тех-
нология QR-кода позволит этого избежать: информация 
заносится напрямую в систему. «Надо не терять ни дня, 
отработать все механизмы. Конечно, уровень доверия 
будет повышен», — сказала Памфилова.

Предполагается, что эту технологию избиркомы ре-
гионов и муниципалитетов смогут использовать уже с 1 
апреля 2017 года. Правда, пока по своему желанию.

СОТРУДНИЧЕСТВО Владимир 
Путин обсудил с королем 
Иордании ситуацию 
в Сирии

Мир общими 
усилиями

Виталий Петров

ВЧЕРА, принимая короля Иордании Абдаллу II в Крем-
ле, президент Владимир Путин выразил надежду, что 
встреча по Сирии в Астане станет базой для предстоя-
щих переговоров в Женеве.

«Считаю очень важным отметить, что участники про-
цесса в Астане зафиксировали невозможность решения 
сирийской проблемы военным путем», — сказал россий-
ский лидер. Именно поэтому Москва считает необходи-
мым продолжить эту линию на переговорах по Сирии в 
Швейцарии.

Абдалла II отметил, что Россия играет критически 
важную роль в урегулировании как сирийского кон-
фликта, так и многих других региональных проблем. 
«Мы действительно полностью поддерживаем процесс 
урегулирования, начатый в Астане, и благодарны роли 
России, ее участию в этом процессе», — заявил король 
Иордании. Он выразил надежду, что у сирийцев будет об-
щее «инклюзивное будущее», а соответствующие пере-
говоры продолжатся в разных форматах, в том числе — в 
женевском. 

Владимир Путин поблагодарил Абдаллу II за поддер-
жку процесса, который был начат в столице Казахстана. 
«Благодаря нашим общим усилиям процесс развивается 
на основе очень важного решения, которого удалось до-
биться — прекращения боевых действий, прекращения 
огня между правительственными силами и вооруженной 
оппозицией», — добавил президент.
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Двигатели 
«Протонов» 
проверят 
еще раз

Кстати, на этом же заводе делают и двигатели, 
используемые в третьей ступени ракет «Союз-
У». Как известно, в декабре прошлого года про-

изошла авария космического грузовика «Прогресс МС-
04». Члены аварийной комиссии установили, что наибо-
лее вероятная причина аварии — возможное попадание 
посторонних частиц в полость насоса либо возможное 
нарушение технологии сборки двигателя. Дефект, имею-
щий производственный характер, проявился в полете.

В прошлую пят-
ницу генеральный 
директор госкорпо-
рации «Роскосмос» 
Игорь Комаров про-
вел на ВМЗ выездное 
рабочее совещание с 
руководителями ра-
кетно-космической 
отрасли по вопросам 
повышения качества 
выпускаемой про-
дукции. Были приня-
ты серьезные реше-
ния, в том числе и об 
отзыве двигателей для «Протонов». А вот гендиректор 
завода Иван Коптев подал в отставку по собственному 
желанию в связи с неудовлетворительной работой и ка-
чеством выпускаемой продукции. Временно исполняю-
щим обязанности руководителя назначен Алексей Ува-
ров, занимавший ранее должность заместителя директо-
ра предприятия по производству. Не исключено, что то-
тальная проверка «Роскосмоса» может сказаться на гра-
фике пусков. Скажем, первый в этом году старт «Прото-
на» намечался на февраль: ракета-носитель должна вы-
вести американский спутник связи EchoStar 21. Но дата 
ближайшего пуска может быть объявлена в ближайшую 
неделю. В любом случае решение об отзыве двигателей 
второй и третьей ступеней ракет «Протон-М» верное, го-
ворят специалисты. Это лучше, чем допустить аварию. 
Они считают, что проблемы с ракетными двигателями не 
должны серьезно сказаться на сроках запуска к МКС но-
вого российского многофункционального лабораторно-
го модуля: в расписании он стоит на декабрь 2017 года.

Компетентно Архитектор с мировым именем представил новую книгу 
о городах в Москве 

Гейл, славяне 

Сергей Бабкин 

А
рхитектор и урбанист 
с мировым именем Ян 
Гейл вчера презенто-
вал свою новую книгу 
«Как изучать город-

скую жизнь». В ней собраны глав-
ные законы, по которым должны 
развиваться современные мега-
полисы. В Москве, говорит Гейл, 
почти все они нашли отражение. 

График Гейла сравним с пре-
зидентским: он почти ежедневно 
консультирует разные мэрии, в 
каком русле развивать мегаполи-
сы. Нью-Йорк, Богота, Мельбурн 
и родной Копенгаген за 50 лет 
жизни по законам маэстро прев-
ратились из каменных джунглей 
в царство людей. Основной прин-
цип Гейла: сначала мы формиру-
ем город, потом он формирует 
нас. «Есть три базовых качества 
мегаполиса XXI века, — сказал ар-
хитектор. — Жизнеспособность, 
экология и здоровье». Пешеходы 
и велосипедисты, по мысли Гей-
ла, — главные участники дорож-

ного движения. «Жители городов 
слишком много сидят, — сказал 
он. — Сидим дома, на работе, в ма-
шине… Не встречаемся с друзья-
ми, предпочитая переписку. В 
итоге в США избыточный вес у 
39% населения. Может быть, по-
тому, что жители страны исполь-
зуют в основном машины, как и 

20 лет, вместо того чтобы пере-
сесть на велосипеды». Но есть в 
Нью-Йорке и перемены. Круп-
нейшую площадь Таймс-сквер 
там за пару месяцев сделали пол-
ностью пешеходной. На месте ав-
тострады сейчас — лавочки и зон-
тики. Таких площадей в городе 
теперь больше 50. А Копенгаген! 
За полвека десятки улиц превра-
тились в велосипедные. На двух 
колесах с удовольствием ездят на 
работу 45% жителей датской сто-
лицы. Гейл признается: он не от-
крывал Америки, просто изучил 
историю. «Взгляните, например, 

на план почти идеальный с точки 
зрения проектирования город-
ского пространства, — продемон-
стрировал он слайд со средневе-
ковыми замками, в центре кото-
рых широкая площадь. — Это Сие-
на в XIV веке». 

Многие города мира спохва-
тились и еще 50 лет назад начали 
полностью перестраиваться. Мо-
сква начала воспринимать идеи 
Гейла с 2011 года и экстерном 
прошла нужный путь. «Помню 
свой визит в Москву в 2012-м, — 
сказал Гейл. — Храню фотографии 
Тверской улицы того периода: по 

тротуарам почти нереально 
пройти, дорожки заставлены ав-
томобилями. А сегодня мы видим 
преображение, с которым я еще 
не сталкивался». Гейл в восторге 
и от Триумфальной площади: 
«Люди раньше выходили из ме-
тро «Маяковская» и упирались в 
дорогу. Сегодня здесь комфор-
тное пространство, и главное — 
качели!». Он обратил внимание и 
на Москву-реку, набережные ко-
торой тоже превращается в об-
щественное пространство. Как и 
многим другим городам, для Мо-
сквы настало время задуматься о 
комфорте жилых кварталов. Гейл 
обратил внимание на главный 
принцип современной застрой-
ки: сначала — общественные про-
странства и лишь потом дома. 
«Как делать не надо» лучше всего 
знают в Лондоне и Лилле, где тро-
туары в ряде районов  районах 
кажутся лишь аппендиксами на 
фоне огромных зданий и заборов.  

Бумага не стерпела 

Акцент

 Главный принцип современ-
ной застройки: сначала 
 общественные пространства 
и лишь потом дома 
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Подделать ее, уверяют в 
ведомстве, невозмож-
но. Современные тех-

нологии, по словам работников 
службы, позволяют отсечь любое 
постороннее вмешательство в 
электронный ресурс. В то время 
как свидетельство о государст-
венной регистрации прав в бу-
мажном виде подделать гораздо 
легче.

Что касается ответственности 
за регистрацию сделок, то новый 
закон предусматривает ее не толь-
ко для органа регистрации прав 
(Росреестра), но и для персональ-
ного государственного регистра-
тора. В том числе материальную. 
Впервые чиновники рублем отве-
тят за нарушение сроков, техниче-
ские ошибки в документах, укло-
нение от выполнения своих обя-
занностей.

Росреестр, кстати, как и рань-
ше, проводит правовую эксперти-
зу документов, в том числе про-
верку законности сделки (за 
исключением нотариально удо-
стоверенной сделки).

 Единственно, при заключении 
сделки государственный реги-
стратор не проводит криминали-
стическую, в частности почерко-
ведческую, экспертизу докумен-
тов. Росреестр не вправе подме-
нять собой правоохранительные, 
судебные органы. Такие же прави-
ла были установлены законом, 
действовавшим до 2017 года. Если 
регистратор видит подделку, то 
направляет информацию об этом 
в правоохранительные органы.

Внесенная в ЕГРН запись явля-
ется доказательством прав на соб-
ственность, а зарегистрированное 
право может быть оспорено толь-
ко в суде.

И еще одна превентивная мера. 
Для большего спокойствия и для 
защиты от действий мошенников 
у собственника недвижимости 
есть право в любой момент подать 
в Росреестр заявление о внесении 
в ЕГРН записи, запрещающей про-
ведение от его имени и без его лич-
ного присутствия действий с не-
движимостью, не производить 
сделки в других регионах. Такая 

запись дает регистраторам право 
отказать в сделке с вашей кварти-
рой или домом даже человеку, у 
которого на руках будет выданная 
вами доверенность.

Теперь о хакерах. Так смогут 

они добраться до наших данных? 
«Нет, — уверяет Виктор Журба, 
председатель комитета «Деловой 
России» по кадастру и налогоо-
бложению недвижимости. — Пря-
мого доступа к ним из внешних се-

тей нет. Все данные, которые 
Росреестр представляет в публич-
ный доступ, — это лишь «фотогра-
фия» защищенных оригинальных 
сведений. Бояться атаки на эти 
данные — все равно что бояться ис-
портить фотографию человека, 
чтобы не причинить ему реаль-
ную боль».

А где гарантия, что через Ин-
тернет не будут поданы поддель-
ные договоры купли-продажи? Ее 
обеспечивает электронная под-
пись покупателя и продавца, поя-
сняет Журба, а получить такую 
подпись можно только лично. Кро-
ме того, надежность защиты све-
дений и гарантия прав обеспече-
ны государством.

Акцент

 Впервые чиновники рублем 
ответят за нарушение сроков 
оформления документов 
и технические ошибки в них 
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Ян Гейл отметил новый образ 
Москвы-реки: здесь нашлось 
место и рыбакам, и пешеходам.

Данные в ЕГРН защищены: прямого доступа к ним из внешних сетей нет, 
а все, что есть в публичном пространстве, — лишь «фотография».

Новая книга Яна Гейла стала уже 
четвертой работой архитектора, 
переведенной на русский язык.

КАК РАБОТАЕТ РЕЕСТР 

ДЕСЯТЬ ДНЕЙ НА РЕГИСТРАЦИЮ
Новые правила регистрации недвижимости предусматри-

вают возможность подачи документов через Интернет. 

«И сейчас идет адаптация, поэтапная «тонкая настройка» 

масштабной и сложной в техническом плане системы ЕГРН 

под условия огромной страны», — поясняют в Росреестре.

На сайте запущены несколько сервисов, которые предо-

ставляют информацию из Единого государственного рее-

стра недвижимости об объекте недвижимости, позволяют 

получать информацию: «Проверка исполнения запроса» 

(статус учетно-регистрационной процедуры), «Проверка 

электронного документа» (печатное представление выпи-

ски с проверкой электронной цифровой подписи).

А с этой недели откроется доступ к сервису по предвари-

тельной записи на прием документов, предоставлению из 

Единого госреестра недвижимости данных в онлайн. Так-

же Росреестр разрабатывает сервис «Личный кабинет пра-

вообладателя». С его помощью можно посмотреть все объ-

екты недвижимости, которые вам принадлежат.

«К плюсам нового закона относится упрощение порядка 

учета, при котором кадастровый учет и государственная 

регистрация прав на недвижимое имущество объединяют-

ся в единую электронную систему, а также минимальные 

сроки регистрации», — комментируют в Росреестре.

В Единый государственный реестр недвижимости стекают-

ся сведения из двух источников — Государственного када-

стра недвижимости (ГКН) и Единого государственного рее-

стра прав на недвижимое имущество и сделок с ним (ЕГРП). 

До сих пор кадастровый учет и регистрация прав были раз-

ными процедурами. Теперь новые владельцы смогут однов-

ременно подавать заявления на кадастровый учет и реги-

страцию прав, что многократно экономит время.

В Росреестре уточняют, нужно подать одно заявление, по 

которому в течение 10 дней регистраторы одновременно 

оформят и кадастровый учет, и регистрацию прав.

Если вам требуется получить одну из этих услуг, то на реги-

страцию прав уйдет не более 7 дней, а на постановку на ка-

дастровый учет — не более 5 дней. Можно также обратиться 

в любой многофункциональный центр «Мои документы». В 

этом случае срок получения услуги увеличится на два дня.

Выписку из Единого государственного реестра недвижи-

мости можно получить в любом уголке страны. Если, к при-

меру, ваш земельный участок расположен в одном городе, 

а вы живете в другом населенном пункте, то, чтобы подать 

документы на регистрацию прав собственности, вам отны-

не необязательно ехать в город, где участок. Обратиться 

можно в любой офис Росреестра в любом городе России.

Как сообщили «Российской газете» в Росреестре, за 10 

дней работы по новому законодательству в ведомстве 

приняли более полутора миллионов запросов и заявле-

ний на получение сведений из Единого госреестра недви-

жимости, регистрацию прав и постановку на кадастро-

вый учет.
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ПРЕЦЕДЕНТ 
Целый скандал 
вызвал 
в социальных 
сетях фейк 
о парковке

В ГАИ 
БЕЗ СТУКА

Владимир Баршев, 
Дмитрий Раичев, Смоленск

НА ЭТОЙ неделе в СМИ распро-
странилась скандальная но-
вость: жителя Смоленска оштра-
фовали за сознательность. Гра-
жданин якобы направил в 
ГИБДД фотографию «Мерседе-
са», припаркованного на дет-
ской площадке, однако дожи-
даться прибытия патруля на ме-
сте нарушения не стал. Прибыв-
шие полицейские никакого 
«Мерседеса» не обнаружили, и 
будто бы административная ко-
миссия оштрафовала заявителя 
на 1500 рублей за ложный вызов. 

Растиражированная в прессе 
история оказалась «фейком». 
Просто некая барышня действи-
тельно сфотографировала нару-
шение и опубликовала фото на 
своей странице в «ВКонтакте». 
После выдумала историю со 
штрафом, наложенным на ее 
мужа за ложный вызов полиции. 

— Мы в своей работе руковод-
ствуемся областным законом об 
административных правонару-
шениях и никогда не рассматри-
вали дела о ложном вызове со-
трудников полиции. Такой ста-
тьи в нашем законе просто нет, — 
сообщила «РГ» ответственный 
секретарь районной админи-
стративной комиссии Светлана 
Белякова.

Руководитель пресс-службы 
смоленской ГИБДД Наталья Гу-
реева сумела найти женщину, со-
общившую, что ее муж якобы 
оштрафован за сознательность. 
И не просто найти, но и убедить 
ее поставить в этой истории точ-
ку. В результате в группе появи-
лась такая запись (авторский 
стиль сохранен): «Я конечно из-
виняюсь, но я перепутала)) мужу 
штраф не дали, я не поняла его по 
телефону, а сегодня мы во всем 
разобрались! что ж поделать, 
бабы дуры».

Понесет ли наказание за это 
девушка, создавшая «фейк»? 
Вряд ли. По административному 
кодексу за ложный вызов поли-
ции давно никого не привлекают. 
И это делается по той причине, 
что полиция хочет получать ин-
формацию от свидетелей нару-
шений. Во всех этих ситуациях 
ГИБДД принимает сообщения о 
происшествиях в том числе и с 
видео- и фотоматериалами. Одно 
из условий — должно быть четко 
понятно место происшествия и 
время. Возбудить дело могут в 
том подразделении, которое от-
вечает за участок по территори-
альности. Время тоже важно. 
Если, например, ситуация в ка-
дре произошла три года назад, 
срок давности возбуждения ад-
министративного дела прошел. 

Получив такое сообщение, 
ГИБДД или УВД проводит про-
верку. Для этого вызывается тот, 
кто сообщение направил. Уже 
после беседы с ним инспектор 
или дознаватель, убедившись в 
том, что правонарушение имело 
место, вызовет для дачи показа-
ний виновника. То есть владель-
ца автомобиля. И уже после всех 
этих процедур примет решение 
о возбуждении административ-
ного дела. 

Процедура — нелегкая и зани-
мает время. Кроме того, самому 
заявителю придется открыть 
себя перед тем, кого он обвиняет. 
Это также приятности в проце-
дуру не приносит. Сейчас МВД и 
Роскомнадзором разрабатыва-
ется возможность использова-
ния некоей программы, которая 
будет устанавливаться на смар-
тфон, по желанию владельца. 
Она потребует регистрации на 
сайте «Госуслуг». Именно через 
этот сайт будут идентифициро-
ваться данные владельца. Про-
грамма поможет быстро сооб-
щать о правонарушениях с при-
вязкой фотоснимков ко времени 
и месту. А идентификация через 
сайт «Госуслуг» позволит избе-
жать визита в ГИБДД. 

Что же касается наветов на 
неугодных кому-то автовладель-
цев, то проблема, как сообщили 
корреспонденту «РГ» в Госавто-
инспекции, решается той же 
проверкой, которая проводится 
и сейчас. 

Барышня помести-
ла фото нарушения 
в соцсети, а после 
выдумала историю 
со штрафом 
за ложный вызов

Решение об отзыве 
двигателей 
«Протон-М» верное, 
говорят специали-
сты. Это лучше, чем 
допустить аварию 

МЕЖДУ ТЕМ
Сообщения СМИ о проблемах с двигателями для «Прото-
на-М» прокомментировал пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков. Космическая отрасль России в целом 
развивается, говорить только о неудачах в этой сфере 
нельзя, ряд проектов выполняется успешно — такое мнение 
он высказал вчера журналистам, сообщает ТАСС. «Косми-
ческая программа рассчитана на длительную перспекти-
ву, она состоит из большого количества проектов и ряд из 
них выполняется весьма успешно», — сказал Песков, подчер-
кнув, что президент уделяет этой отрасли первостепен-
ное значение. «Безусловно, есть неудачи, но есть и то, что 
можно назвать большим успехом, отрасль развивается», — 
заключил пресс-секретарь главы государства.
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Постановления 
Правительства Российской Федерации

от 19 января 2017 г. № 35 г. Москва
Об утверждении индекса роста потребительских 

цен за 2016 год для установления стоимости 
одного пенсионного коэффициента 

с 1 февраля 2017 г.
В целях реализации части 21 статьи 15 и пункта 1 части 10 статьи 18 

Федерального закона «О страховых пенсиях» Правительство Российской 
Федерации постановляет:

1. Утвердить индекс роста потребительских цен за 2016 год в размере 
1,054 для установления стоимости одного пенсионного коэффициента с 
1 февраля 2017 г.

2. Пенсионному фонду Российской Федерации проинформировать 
свои территориальные органы, что с 1 февраля 2017 г.:

стоимость одного пенсионного коэффициента исходя из индекса роста 
потребительских цен, утвержденного настоящим постановлением, состав-
ляет 78 рублей 28 копеек;

размеры страховых пенсий, установленных в соответствии с Федераль-
ным законом «О страховых пенсиях», подлежат корректировке в связи с 
установлением указанной стоимости одного пенсионного коэффициента.

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2017 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

от 19 января 2017 г. № 36 г. Москва
Об утверждении коэффициента индексации 
с 1 февраля 2017 г. размера фиксированной 

выплаты к страховой пенсии
В соответствии с частью 7 статьи 16 Федерального закона «О страховых 

пенсиях» Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Утвердить коэффициент индексации с 1 февраля 2017 г. размера 

фиксированной выплаты к страховой пенсии в размере 1,054.
2. Пенсионному фонду Российской Федерации проинформировать 

свои территориальные органы о размере коэффициента, утвержденного 
настоящим постановлением, для индексации с 1 февраля 2017 г. размера 
фиксированной выплаты к страховой пенсии, установленного Федераль-
ным законом «О страховых пенсиях».

3. Настоящее постановление вступает в силу с 1 февраля 2017 г.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Прибавить 
в феврале

Повышение коснется всех неработающих пен-
сионеров — это около 30 миллионов человек, а 
также около 0,44 миллиона неработающих во-

енных пенсионеров, получающих наряду с военной пен-
сией вторую, страховую пенсию по старости (за исклю-
чением фиксированной выплаты к ней).

В той же пропорции увеличиваются фиксированные 
выплаты ко всем видам страховых пенсий, а также про-
чие социальные выплаты: в связи с достижением возра-
ста 80 лет, наличием инвалидности I группы, нахождени-
ем на иждивении нетрудоспособных членов семьи, про-
живанием в северных регионах либо наличием у нерабо-
тающих пенсионеров длительного стажа работы в север-
ных и приравненных к ним территориях.

Второе повышение правительство планирует прове-
сти в апреле — пенсии доиндексируют в зависимости от 
доходов Пенсионного фонда за предыдущий год. По пла-
нам, суммарное увеличение в результате двух индекса-
ций составит 5,8%.

С 1 февраля 2017 года средний размер страховой пен-
сии неработающих пенсионеров (без учета фиксирован-
ной выплаты) увеличится на 384 рубля, при этом страхо-
вая пенсия по старости возрастет в среднем на 400 ру-
блей, пенсия по инвалидности — на 160 рублей, пенсия по 
случаю потери кормильца — на 315 рублей. В целом за год 
средняя пенсия должна вырасти до 13 620 рублей.

1
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КОШЕЛЕК Цены на молочные 
продукты теперь может 
регулировать государство 

Сыры-интервенты

Сергей Куликов

В РОССИИ запущен механизм 
молочных интервенций. Государ-
ство сможет закупать у произво-
дителей или продавать на рынке 
молоко, сыр и масло, чтобы ста-
билизировать их цену, сглаживая 
сезонные колебания.

С этого года перечень видов 
сельхозпродукции пополнили мо-
локо питьевое коровье стерили-
зованное, молоко сухое до 1,5% 
жирности, молоко сублимиро-
ванное до1,5%, молоко сухое ча-
стично обезжиренное (1,5—26%), 
молоко сухое цельное (26—
41,9%), молоко сублимированное 
частично обезжиренное (1,5—
26%), молоко сублимированное 
цельное (26—41,9%) и сливочное 
масло. Кроме того, в списке поя-
вились три вида сыров: полутвер-
дые, твердые и сверхтвердые.

До сих пор молочные интер-
венции касались сухого сублими-
рованного цельного молока и су-
хого сублимированного обезжи-
ренного молока. Их планирова-
лось ввести еще в прошлом году, 
однако срок был сдвинут. Всего 
планируется закупить около 10 
тысяч тонн «молочки», выделив 
на это до миллиарда рублей. 

Молочные интервенции — та-
кой же инструмент, который се-
годня успешно применяется на 
зерновом рынке. Он позволит ре-
гулировать цены и более объек-
тивно оценивать его баланс. 
Впрочем, пока предпосылок для 
их проведения нет. Об этом же ра-
нее заявил и первый замглавы 
минсельхоза Джамбулат Хатуов. 
Вместе с тем он заявил, что меха-
низм молочных интервенций пол-
ностью подготовлен, так что в 
случае необходимости их прове-
дение позволит производителям в 
период «большого молока» сэко-
номить 3—4, а в некоторых регио-
нах и 5 рублей на литр, которые 
должны оставаться у аграриев. 

«Интервенции помогут стаби-
лизировать цены на молочное 
сырье в течение всего года, — поя-
снил глава Национального союза 
производителей молока Андрей 
Даниленко. — Однако включение 
в этот перечень сыров неактуаль-
но, так как закупать сыры и ма-
сло целесообразно при перена-
сыщении рынка, чего сегодня не 
наблюдается». 

Экология Пластиковую посуду и упаковку выгоняют 
из заповедников и национальных парков

Пакеты и запреты

Елена Березина 

Л
юбителям пикников в 
заповедниках и наци-
ональных парках ско-
ро придется отказать-
ся от пластиковых 

стаканчиков и тарелок и перейти 
на многоразовую или бумажную 
утварь. Пользоваться пластико-
вой посудой, полиэтиленовыми 
пакетами и упаковками на особо 
охраняемых природных террито-
риях могут запретить. Минпри-
роды рассматривает возмож-
ность ввести запрет до конца 
2017 года.

«В настоящее время мы пла-
нируем запретить использова-
ние пластиковой посуды, ввести 
дополнительные штрафы за ис-
пользование пластиковой одно-
разовой посуды в заповедниках и 
национальных парках», — сооб-
щили «РГ» в министерстве.

Особую поддержку инициати-
ве высказывало руководство 
Байкальского государственного 

природного биосферного запо-
ведника, «Заповедного Прибай-
калья», Сочинский националь-
ный парк. Именно здесь запрет 
может быть введен в первую оче-
редь.

По словам министра экологии 
и природных ресурсов РФ Сергея 
Донского, полный запрет пласти-
ковой упаковки вводить нельзя, 
чтобы не тормозить развитие 
предпринимательской деятель-
ности. При этом ответственные 
производители сами постепенно 
переходят на биоразлагаемые 

материалы. Вместе с тем пред-
приниматели должны понимать, 
что запрет пластиковой тары — 
это вопрос времени, и лучше к 
нему подготовиться заранее.

Министр подчеркнул, что, по 
данным экспертов, около 20 про-
центов видов пластиковых упа-
ковок можно заменить на много-
разовые, в частности бутылки 
для воды, мусорные и продукто-
вые пакеты могут быть использо-
ваны повторно. Он отметил, что 
необходимо увеличить объем 
разлагающейся упаковки в сфере 

питания и поддерживать даль-
нейшую разработку альтерна-
тивных инновационных матери-
алов.

Проблема использованного 
пластика во всем мире — одна из 
серьезнейших, напомнил замгла-
вы Росприроднадзора Амирхан 
Амирханов: «Выброшенные бу-
тылки, пакеты и посуда десятиле-
тиями загрязняют природу, на-
нося огромный ущерб почвам и 
водоемам. Кроме того, свезен-
ный на свалки пластиковый му-
сор в любой момент может заго-
реться и загрязнит еще и воздух».

Кстати, отказ от пластиковой 
упаковки — это мировой тренд. 
Более чем в трех десятках стран 
уже введен запрет на пластико-
вые пакеты либо увеличены на-
логи на эту продукцию. Среди 
них Сингапур, Италия, Франция, 
Дания, Китай, Ирландия и мно-
жество других.

Каждую пятую пластиковую тару
можно заменить на многоразовую, 
уверены в минприроды.

Акцент

 Полный запрет пластиковой 
упаковки вводить нельзя, 
чтобы не тормозить 
развитие бизнеса

За ценами на продукты 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3131 КОНТРОЛЬ В мясе птицы 

обнаружены антибиотики

Курицу поймали

Марина Гусенко

В МЯСЕ кур, которые продаются 
в российских магазинах, обнару-
жены антибиотики, в том числе 
те, что не регламентируются рос-
сийским законодательством. Та-
ковы результаты исследования 
Роскачества.

Антибиотики найдены в ка-
ждом втором тестируемом 
образце. Эксперты закупили 
продукцию самых популярных у 
россиян марок, каждую из кото-
рых исследовали по 44 параме-
трам, в том числе — на количество 
бактерий, остатки антибиоти-
ков, присутствие полифосфатов 
и хлорсодержащих веществ.

Сразу скажем — каждая третья 
курица соответствует и опреде-
ленным законодательством тре-
бованиям качества и безопасно-
сти, и повышенным требованиям 
стандарта Роскачества. А значит, 
могут претендовать на получе-
ние российского Знака качества.

Что касается влагоудержива-
ющих фосфатов, используемых 
ради увеличения массы птицы, 
хлорсодержащих веществ, подав-
ляющих рост бактерий, то они ни 
в одной тушке не обнаружены. А 
вот антибиотики в курах встре-
чаются. В десяти процентах всех 
образцов были выявлены эти ве-
щества тетрациклиновых групп в 
количестве выше нормы.

Еще в половине всех прове-
ренных цыплят-бройлеров най-
дены антибиотики таких групп, 
как нитрофураны, хинолоны и 
кокцидиостатики. Их содержа-
ние в мясе никак не регулируется 
законодательством России, хотя 
за рубежом регламентируется. 
Таким образом, формально про-
изводители кур, в мясе которых 
есть эти вещества, ничего не на-
рушили. Но фактически их про-
дукция не лучшим образом влия-
ет на человека.

При приеме в пищу курицы 
низкого качества человек всле-
пую получает антибиотик, а по-
том, если он заболевает, лекарст-
ва (те же антибиотики), выписан-
ные врачом, на него не действу-

ют, говорит главврач московской 
клинической больницы № 71 
Александр Мясников.

С аналогичной проблемой эк-
сперты Роскачества столкнулись 
при исследовании меда, когда в 
нем также были обнаружены ан-
тибиотики, использование кото-
рых не регламентируется в Рос-
сии, но ограничивается в Европе. 
В связи с этим Роскачество на-
правило в Россельхознадзор 
предложение изменить действу-
ющие нормативы и расширить 
перечень регламентируемых 
групп антибиотиков.

Кстати, в США организация 
Consumer Reports (аналог Роска-
чества) тоже исследовала мясо 
кур, и выявили проблему, кото-
рая со временем может появить-
ся и в России, если ситуация с ан-
тибиотиками не изменится. Там 
патогенные бактерии начали де-
монстрировать устойчивость к 
антибиотикам. А значит, они мо-
гут начать также себя вести, по-
падая в организм человека, отме-
чают эксперты.

Еще в  десяти процентах 
образцов кур нарушены микро-
биологические показатели: в од-
них обнаружена сальмонелла, в 
других — листерий.

Россия сегодня занимает в 
мире четвертое место по произ-
водству куриного мяса. Это один 
из самых успешных примеров 
импортозамещения за последние 
годы. Все подробности по иссле-
дованию мяса кур можно прочи-
тать на сайте Роскачества.

ЗДОРОВЬЕ Роспотребнадзор 
предупредил 
о сальмонеллезе в Европе

Яйцо вкрутую

Марина Гусенко

РОСПОТРЕБНА ДЗОР преду-
предил россиян — в Европе бушу-
ет вспышка сальмонеллеза. С мая 
по декабрь прошлого года от этой 
инфекции пострадали 450 жите-
лей Великобритании, Бельгии, 
Швеции, Норвегии, Финляндии, 
Франции, Дании, Люксембурга, 
Греции и Нидерландов.

Об этом сообщило ведомство 
со ссылкой на Европейский центр 
по контролю и профилактике за-
болеваний. Впрочем, как поясни-
ли «РГ» в Роспотребнадзоре, угро-
за подхватить эту инфекцию в Ев-
ропе остается и сейчас, несмотря 
на то, что пик пришелся на осень 
(были даже случаи со смертель-
ным исходом). Сейчас возникают 
отдельные эпизоды, поэтому если 
вы собираетесь в Европу, стоит 
соблюдать осторожность.

Все заболевшие в странах ЕС 
употребляли зараженные сальмо-
неллезом куриные яйца из Поль-
ши. Это главный источник зара-
жения. Чтобы ликвидировать 
вспышку, органы контроля в ЕС 
изъяли из торговых сетей 2,7 мил-
лиона яиц и приостановили их по-
ставку с нескольких птицефа-
брик. В Роспотребнадзоре уточ-
нили, что в Россию яйца из Поль-
ши не поставляются: наши произ-
водители сами обеспечивают 
страну этим продуктом.  

Как напомнила «Российской 
газете» врач скорой помощи Гали-
на Микрюкова, сальмонеллез — 
острая кишечная инфекция, кото-
р у ю  в ы з ы в а ю т  б а к т е р и и 
Salmonella. Заразиться  можно че-
рез пищу. Признаки сальмонелле-
за — рвота и обильный, жидкий, 
как вода, стул. «Одна из опасно-
стей инфекции заключается в 
том, что она приводит к быстрому 
обезвоживанию организма, паде-
нию давления, поэтому, если че-
ловеку срочно не оказать меди-
цинскую помощь, он может поте-
рять сознание. А при худшем сце-
нарии развития событий — погиб-
нуть», — говорит врач. 

Поэтому, если дома или в по-
ездке у вас или кого-то из близких 
появились похожие симптомы, 
нужно сразу обратиться к врачу, 
ни в коем случае не ждать, «пока 
само пройдет», и не заниматься 
самолечением.

Коварство бактерии еще и в 
том, что она способна долгое вре-
мя сохраняться как в открытом, 
так и закрытом пространстве, а ее 
разносчиком могут быть не толь-
ко яйца, но и мясо, колбасные из-
делия, молоко и другие продукты. 
Так, в комнатной пыли инфекция 
может сохраняться до трех меся-
цев, в открытых водоемах — от 11 
до 120 дней, в мясе и колбасе — от 
двух до пяти  месяцев, а в заморо-
женном мясе — от полутора лет и 
более. В молоке при комнатной 
температуре — до 10 дней, а в хо-
лодильнике — до 20, в сливочном 
масле — от 50 до 120 дней.

В связи с этим Роспотребнад-
зор дает рекомендации, как обез-
опасить себя от опасной инфек-
ции. Во-первых, яйца перед упо-
треблением нужно обязательно 
вымыть в проточной воде и сва-
рить вкрутую (не менее 5 минут с 
момента закипания). Не рекомен-
дуется есть сырые яйца и в виде 
«глазуньи».

Во-вторых, при разделке сыро-
го мяса птицы пользуйтесь от-
дельными разделочными досками 
и ножами, которые после исполь-
зования нужно тщательно промы-
вать с мылом и высушивать.

В-третьих, надо соблюдать 
время приготовления мясных 
блюд. Целую птицу стоит варить 
после закипания не менее 50 ми-
нут. Жареная птица готова, если 
при прокалывании выделяется 
светлый, без примеси крови сок.

В-четвертых, скоропортящие-
ся продукты нужно хранить в хо-
лодильнике, мясо, птицу и кули-
нарные изделия  — только в упако-
ванном виде, при этом избегать 
соприкосновения этих продуктов 
с другими, не подвергающимися 
термической обработке (салата-
ми, молочными продуктами).

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого 
автономного округа; 

—  судьи Арбитражного суда Западно-Сибирского ок-
руга.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. 
№ 121, 106. 

Последний день приема документов — 27 февраля 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ИЗВЕЩЕНИЕ

ПАО «ТГК-1» извещает о разработке ООО «ПРОФЭКО-
КОНСАЛТ» проекта «Рекультивации санкционированной 
свалки ТБО п. Раякоски» с целью ее закрытия. Свалка рас-
положена в Печенгском р-не Мурманской обл., в 5 км. от п. 
Раякоски, эксплуатировалась с 1980 г. для размещения ТБО  
п. Раякоски, Каскада Пазских ГЭС и близлежащих погран-
застав, в настоящий момент свалка не эксплуатируется.

Общественные обсуждения в форме слушаний будут про-
ведены 6 Марта 2017 г. в 16.00 в ДК п. Раякоски Печенгско-
го р-на Мурманской обл.  

Техническое задание, проектные материалы и материалы 
оценки воздействия на окружающую среду доступны для оз-
накомления общественности  по следующим адресам:

Интернет сайт http://www.pechengamr.ru 
г.п. Никель, Гвардейский пр., д.33, Центральная библио-

тека г.п. Никель, Читальный зал.
п. Раякоски, приемная Директора каскада Пазских ГЭС 

с 1 февраля 2017 г.
Прием замечаний и предложений к проектным материа-

лам осуществляется с момента публикации настоящего объ-
явления до 6 марта 2017 г.

Заказчик: Филиал Кольский ПАО «ТГК-1», Мурманская 
обл., п. Мурмаши, ул. Совесткая, д. 2. Тел: +7(815)536-93-10 
С.П. Бойко spboyko@kola.tgc1.ru.

Организатор: Муниципальное образование Печенгский 
р-н Мурманской обл. Тел: +7 (815) 545-20-01 Н.И. Морозо-
ва.

Разработчик проекта: ООО «ПРОФЭКОКОНСАЛТ» 
г. Москва, Петровский б-р, д. 3, стр. 2. Тел: +7(495)726-1010 
Demin-os@bk.ru, контактное лицо -  О.С. Демин.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЦЕНТОВ
кур, продаваемых в России, 
содержат объемы тетрациклино-
вых антибиотиков выше нормы

БЛАГОУСТРОЙСТВО Москва 
конкурирует с другими 
мегаполисами 

Город знаний 
и комфорта 

Александр Мелешенко 

ВЧЕРА, в Татьянин день, мэр столицы Сергей Собянин 
встретился со студентами Высшей школы экономики. 
Рассказал о развитии Москвы и задачах, которые еще 
только предстоит решить. 

Мэр отметил, что Москву можно назвать городом сту-
дентов — практически каждый десятый житель столицы 
имеет студенческий билет, здесь сосредоточена треть на-
учного потенциала страны. Город конкурирует с други-
ми мегаполисами мира по уровню развития науки, обра-
зования, инноваций и человеческого капитала в целом. 
«Москва дает возможность не только получить хорошее 
образование, но и открывает перед студентами огром-
ные возможности по выбору профессии, специальности 
и даже судьбы. Мы стараемся делать все, чтобы наш го-
род был для вас привлекателен, интересен и полезен», — 
сказал Собянин, поздравляя ребят с праздником. 

Лекция мэра затронула самые разные темы — от гло-
бальных вроде места Москвы в мировой экономике до 
преобразования городской среды. 

— Весь мир двигается по пути создания мегаполисов, — 
рассказал Собянин. — В мегаполисах нет ни нефти, ни 
газа, но есть знания, инновации, наука, образование, но-
вые технологии. Это точки роста, локомотивы современ-
ной цивилизации. Москва в этом отношении не хуже 
большинства мегаполисов мира. 

После лекции студенты спрашивали градоначальника 
о принципах реконструкции улиц, предлагали свои раз-
работки для автоматизации многих процессов. Говоря о 
переменах, происходящих на реконструируемых улицах 
и общественных пространствах, мэр рассказал об эконо-
мических эффектах благоустройства и проведения раз-
личных фестивалей и ярмарок: 

— Только за новогодние праздники бизнес Москвы за-
работал дополнительно за счет фестиваля «Путешествие 
в Рождество» и создания общественных пространств 56 
млрд руб. Это хороший приток для развития города.

ПРЕЦЕДЕНТ К строительству 
метро в Москве впервые 
подключается 
крупнейшая китайская 
корпорация

C Поднебесной 
под землю 

Любовь Проценко 

НА ДНЯХ в в столице подписан контракт с «Китайской 
железнодорожной строительной корпорацией», которая 
выиграла на торгах право принять участие в строитель-
стве южного участка Третьего пересадочного контура 
Московского метрополитена.

— «Мосинжпроект» выставил на торги два тоннель-
ных перегона и три станции: «Аминьевское шоссе», 
«Мичуринский проспект» и «Проспект Вернадского», 
— рассказал«РГ» руководитель департамента городско-
го строительства Москвы Андрей Бочкарев. — Старто-
вая цена этих объектов была 25 млрд руб. CRCC снизи-
ла ее до 22 млрд 980 млн руб. и победила. Это первый 
опыт привлечения иностранцев к строительству ме-
трополитена в нашей стране.

Известно, что за 
тем, как быстро 
строят китайцы ме-
тро у себя дома, в 
Поднебесной, не мо-
жет угнаться никто 
в мире. Вот и мо-
сквичи до сих пор 
были вынуждены 
констатировать: 
даже в прошлом 
году, когда вместе с 
МЦК Москва ввела 
78 км железнодорожных и метролиний, она оказалась 
на втором месте после Китая. Китайцы же в ближайшем 
будущем обещают строить до 1000 км линий метро в 
год! 

К счастью, россиянам столько не надо. Но возмож-
ность не просто увидеть профессионалов такого класса в 
деле, но и поработать рядом с ними, считает Андрей Боч-
карев, дорогого стоит. «Это прежде всего приход в наш 
город новых технологий и опыта, что само по себе послу-
жит росту компетенций и наших метростроителей», — 
уверен он. — Немаловажно и другое — появление в городе 
конкурентной среды». Правда, стать на равных с такой 
корпорацией, как CRCC, непросто: у нее 300 тысяч рабо-
чих, свой завод по производству тоннелепроходческих 
щитов, которые мы закупаем за границей. Эту технику 
китайцы скоро завезут в Москву, а весной они начнут 
прокладывать тоннели. Целиком свои объекты они обя-
зались построить за 2017—2019 гг. Весь же Третий пере-
садочный контур длиной 62,3 км с 28 станциями, кото-
рый станет в нашем метро второй кольцевой, планирует-
ся ввести в строй в 2020 году. Деньги, сэкономленные 
благодаря привлечению инвестиций, Москва сможет ис-
пользовать на строительстве других линий и станций 
подземки.

Это первый опыт 
в нашей стране уча-
стия иностранцев 
в строительстве 
метро 
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ДЕНЬГИ Минфин и ЦБ в феврале 
начнут обменивать валюту

Рублю понизят 
крепость

Александра Воздвиженская

МИНФИН с помощью Банка 
России в феврале начнет валют-
ные интервенции, фактически 
являющиеся переходным перио-
дом по введению «бюджетного 
правила». При цене нефти Urals 
выше заложенной в бюд-
жет-2017 (40 долларов за бар-
рель) регулятор будет покупать 
валюту на открытом рынке, если 
цена будет ниже — продавать.

Таким образом рублю обеспе-
чат стабильность и не дадут пе-
реукрепиться, а допдоходы от 
нефтегазового экспорта вместо 
госрезервов смогут частично по-
крыть дефицит бюджета.

Как сообщил минфин, прода-
жи валюты не смогут превысить 
объемы ее покупки, колебания 
нефтяных котировок станут 
меньше влиять на внутреннюю 

экономику, а счет по операциям 
на открытом рынке минфин со-
бирается публиковать в первые 
трое суток каждого месяца.

По мнению Банка России, 
введение в перспективе бюджет-
ного правила и его применение 
на постоянной основе позволят 
обеспечить «более устойчивые и 
предсказуемые внутренние ус-
ловия развития, будут способст-
вовать изменению структуры 
экономики в сторону снижения 
ее сырьевой зависимости».

Минфин ранее уточнял, что 
при цене нефти 50 долларов доп-
доходы в бюджет-2017 составят 
триллион рублей, при 55 долла-
рах — 1,4 триллиона. «Из этих 
оценок следует, что валютные 
интервенции ЦБ будут ограни-
чены на уровне ста миллионов 
долларов в день», — подсчитали 
аналитики Sberbank CIB.
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РЕСУРСЫ Трамп разморозил 
строительство двух 
крупных нефтепроводов

Труба зовет

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

ПРЕЗИДЕНТ США Дональд Трамп подписал указы о 
возобновлении строительства двух нефтепроводов — 
Dakota Access и Keystone XL. Проекты были приостанов-
лены администрацией Барака Обамы с учетом экологи-
ческих соображений. Решение Трампа, вероятно, вызо-
вет резкие протесты со стороны политиков-демократов и 
активистов по защите окружающей среды.

Проект Keystone XL предусматривает строительство 
трубопровода, по которому нефть доставят с песчаных ме-
сторождений канадской провинции Альберта к заводам на 
юге США. Южные штаты традиционно поддерживают по-
литиков республиканцев, поэтому большинство предста-
вителей этой партии добивались реализации проекта, ко-
торый, по их мнению, создал бы новые рабочие места в 
этих регионах и по-
зволил бы США уве-
личить экспорт не-
фтепродуктов.

Экологи, опираю-
щиеся больше на де-
мократическую пар-
тию, со своей сторо-
ны в течение не-
скольких лет вели 
масштабную кампа-
нию против строительства. Они указывали на потенциаль-
ную угрозу загрязнения окружающей среды во многих 
сельхозштатах, которые пересекал бы нефтепровод. В ре-
зультате в 2015 году демократическая администрация Об-
амы отказалась от его строительства.

Трубопровод Dakota Access должен соединить Север-
ную Дакоту с Иллинойсом. Стоимость строительства — 3,8 
миллиарда долларов. Его трасса пересекает крупную реку 
Миссури, поэтому экологи — противники проекта утвер-
ждают, что он угрожает чистоте питьевой воды для милли-
онов американцев, проживающих вниз по течению круп-
ной водной артерии. Противниками строительства высту-
пали и индейцы, поскольку один из участков проходит не-
подалеку от их территорий. Они опасались осквернения 
священных для них земель.

Трамп в ходе предвыборной кампании заявлял, что рас-
считывает на поступление до 25 процентов от прибыли от 
эксплуатации трубопровода Keystone XL в федеральный 
бюджет.

ИССЛЕДОВАНИЕ За чертой бедности может оказаться почти треть населения страны. 
Как избежать этой участи? 

Не прибедняйтесь
Ольга Игнатова

В 
категорию бедных могут 
перейти 28,8 процента рос-
сиян. Но могут, не значит — 

станут. Эксперты «Российской 
газеты» дают советы, как избе-
жать этой участи.

Потенциальных новых бед-
ных посчитали ученые из Инсти-
тута социального анализа и про-
гнозирования Российской акаде-
мии народного хозяйства и гос-
службы при президенте РФ. 

Они провели масштабное ис-
следование «Риски бедности и 
ресурсы домохозяйств» (есть в 
распоряжении «РГ»). В «группу 
риска» попали люди старше 45 
лет, без высшего образования и 
квалификации. 

Лишь треть россиян имеют 
устойчивое материальное поло-
жение. Все остальные находятся 
в зоне средних и максимальных 
рисков ухудшения своего поло-
жения. Более половины из них 
имеют доходы ниже прожиточно-
го минимума (9956 рублей в ме-
сяц). И не могут выправить свое 
положение. Чтобы начать откла-
дывать, нужно получать в месяц 
не менее 2—3 минимальных окла-
дов (15 000—22 500 рублей).

Большинство наших людей 
живут на зарплату. И, по данным 
исследования, только около тре-
ти работающих оценивали поло-
жение своего предприятия как 
хорошее. 40 процентов отмети-
ли, что за год оно ухудшилось. 22 
процента предположили, что их 
могут уволить. В основном эти 
люди заняты в торговле и быто-
вом обслуживании. А среди тех, 
чей уровень зарплат составляет 
11—30 тысяч рублей, риск поте-
рять работу есть у 16,4 процента 

россиян, при зарплатах свыше 50 
тысяч рублей — только 12,3.

Но потеря работы — это еще не 
все напасти. Исследование пока-
зало, что в зоне максимального 
риска ухудшения жилищных ус-
ловий находится четверть актив-
ного населения в возрасте 26—35 
лет. И это вызывает тревогу у ис-
следователей, поскольку обычно 
на этот возраст приходится пери-
од профессионального становле-
ния, рождения детей и т.п. И 
именно в этом возрасте россияне 
чаще всего берут кредиты или 
снимают жилье. 

А вот после 35 лет угроза ухуд-
шения жилищных условий со-
кращается в два раза. Это связа-
но с тем, что в этом возрасте 
люди начинают наследовать не-
движимость родителей.

Третий риск, который может 
пополнить ряды российских бед-
няков, это риск кредитной каба-
лы. Анализ, проведенный учены-
ми РАНХиГС, показал, что только 
в домохозяйствах половины на-
селения страны нет кредитов. На-
ибольшая кредитная нагрузка 
сейчас свойственна молодым лю-
дям в возрасте 26—35 лет. 

Четвертый риск — остаться без 
еды и лекарств. Последние три 
года реальные доходы населения 

(доходы за вычетом обязатель-
ных платежей, скорректирован-
ные на индекс потребительских 
цен) только падали. Снижение 
доходов вынуждает людей эконо-
мить. В прошлом году этим уже 
занимались около 70 процентов 
россиян. Они урезали свои рас-
ходы на покупку новой одежды, 
продуктов питания, на развлече-
ния, на отпуск, на лекарства. 
Экономия на самом необходи-
мом — продуктах питания и ле-
карствах — может быть сигналом, 
что семья находится на грани вы-
живания, подчеркивается в ис-
следовании. Более того, уверяют 
ученые, домохозяйство, длитель-
ное время экономя на самом не-
обходимом, в большинстве слу-
чаев вряд ли сможет вернуться к 
прежнему социально-экономи-
ческому статусу, поскольку ре-
сурсов для этого у него не будет.

Но безвыходных ситуаций не 
бывает. Эксперты, опрошенные 
«РГ», предлагают несколько ва-
риантов выхода из сложной эко-
номической ситуации в семье. 

Кошелек Российские онлайн-магазины будут наказывать 
за «фальшивые» скидки

Обмануть на миллиард
Татьяна Шадрина 

В 
начале следующей неде-
ли в России стартуют 
распродажи в интернет-
магазинах, которые ре-
шили поддержать рос-

сийскую акцию «киберпонедель-
ник».

Соглашения с организаторами 
подписали более 200 онлайн-ма-
газинов, работающих в нашей 
стране. И если они нарушат усло-
вия, например, предложат про-
дать со скидкой меньше товаров, 
чем обещали или сама скидка бу-
дет ненастоящей, то в следующем 
году они уже не смогут участво-
вать в такой акции, пообещал гла-
ва общественной организации, 

объединяющей активных интер-
нет-пользователей России (РО-
ЦИТ), Сергей Гребенников.

РОЦИТ уже провел монито-
ринг цен на самые ходовые товары 
на сайтах участников и будет смо-
треть их стоимость в понедельник. 
Кроме этого на «горячую линию» 
организации можно будет пожа-
ловаться, если пользователь ули-
чил продавца в срыве сроков до-
ставки, непотребном виде товара 
и других махинациях. Списки на-
рушителей условий распродажи 
будут потом опубликованы на 
сайте РОЦИТ. 

Это можно будет считать уда-
ром по репутации онлайн-магази-
на. А ведь именно для раскрутки 
товара и своего имени многие 
продавцы принимают участие в 
«киберпонедельнике». Еще им 
нужно привлечь оборотные день-
ги в начале года, когда традицион-
но идет спад спроса, платить за то-
вары и услуги логистических ком-
паний. И многие готовы идти даже 
на потерю прибыли при продаже. 
Например, сейчас многие интер-

нет-магазины продают технику 
(телефоны, телевизоры и так да-
лее) с наценкой в 20—25 процен-
тов, и, предлагая скидку в 50 про-
центов, они уходят в минус или лу-
кавят, отметил основатель «ки-
берпонедельника» Леонид Дов-
ладбегян.

Даже с учетом скидок оборот 
участников «киберпонедельни-
ка» за один день распродаж со-
ставляет, как правило, более двух 
миллиардов рублей. А за прошлый 
год в целом россияне потратили 
900 миллиардов рублей, отметил 
глава кластера Ассоциации элек-
тронных коммуникаций РАЭК 
«Электронная коммерция» Иван 
Кургузов. Почти 60 процентов 
всего оборота продаж «отвлека-

ют» на себя топ-100 магазинов. Го-
довой оборот лидеров составляет 
292,5 миллиарда рублей, а суточ-
ный 980 миллионов. 

Больше половины заказов рос-
сияне делают через мобильные 
устройства, добавил глава РАЭК 
Сергей Плуготаренко. Еще один 
тренд этого года — в рамках поне-
дельника распродаж активно 
предлагают не только товары, но и 
услуги, а также скидки на участие 
в форумах, посвященных разви-
тию интернет-отрасли, добавил 
он.

Кроме того, российский кибер-
понедельник с этого года выходит 
за рамки страны — на поле Тамо-
женного союза и даже Европы. Это 
еще один канал экспорта наших 
товаров в другие страны, отметил 
Леонид Довладбегян. Пока расчет 
на русскоговорящую аудиторию 
глобальной сети. А таких во всем 
мире треть миллиарда, добавил 
Плуготаренко.

За один день распродаж, как правило, население успевает закупиться более чем на два миллиарда рублей.

Акцент

 Если онлайн-магазины нару-
шат условия распродажи, 
то в следующем году не смо-
гут участвовать в акции

Экологи и индейцы 
— главные против-
ники строительства 
нефтепроводов 

СПРАВКА «РГ»
Уровень бедности, если считать 
бедными тех, чьи доходы ниже 
прожиточного минимума, при-
меним сегодня к 14 процентам 
населения страны. 
Если ориентироваться на самоо-
ценку, то бедными себя считают 
более 20 процентов россиян. 

ЦЕНЫ «ЗАВИСНУТ» НА ТРУБЕ? 

Общая проектная мощность нефтепроводов Dakota Access и 

Keystone XL составляет 1,3 миллиона баррелей в сутки, что рав-

нозначно текущим планам ОПЕК по сокращению уровня добычи в 

первой половине 2017 года для стабилизации котировок. Полно-

ценный план реализации трубопроводов представят в течение по-

лугода. Dakota Access уже на 90 процентов построен. 

Сообщения о разморозке проектов вернули американские фон-

довые индексы на исторические максимумы, но на стоимости не-

фти практически не отразились. Большее влияние на котировки 

оказали данные о коммерческих запасах в США, что опустило вче-

ра цену барреля Brent ниже 55 долларов. Новые трубопроводы мо-

гут заметно сказаться на росте бурения и добычи в Канаде и на се-

вере США, но ввиду сроков реализации и экономической целесо-

образности это вряд ли отразится на добыче, запасах нефти и це-

нах в 2017 году, солидарны эксперты.

Подготовила Александра Воздвиженская

ДОХОДЫ И РАСХОДЫ 

РАБОТАЙТЕ НАД СОБОЙ
Дмитрий Логинов, 
старший научный сотрудник лаборатории исследований социального 
развития Института соцанализа и прогнозирования РАНХиГС:

— Что же делать? Прежде всего не сидеть сложа руки и не ждать манны небесной. 

Начнется период промышленного подъема, начнут появляться новые рабочие 

места. Но надо четко понимать, что эти новые рабочие места потребуют от пре-

тендентов определенных знаний и навыков. Поэтому пока есть возможность, 

стоит наращивать личные ресурсы. Ведь в наименьшей степени пострадали от 

кризиса люди с высокими личными ресурсами. Надо поднимать уровень обра-

зования (чем он выше, тем легче и быстрее найти работу). Укреплять здоровье 

(на лечение , как известно , уходит много денег, к тому же если человек болеет, он 

вряд ли сможет полноценно работать). Расширять круг общения, то есть те лич-

ные связи и знакомства, которые помогут найти работу или подработку. Необ-

ходимо также вырабатывать в себе ответственное кредитное поведение. Семь 

раз отмерь,  перед тем, как взять кредит. 

Что же касается наиболее уязвимых слоев населения — многодетных родите-

лей, инвалидов, пенсионеров, которые имеют доходы на душу населения ниже 

прожиточного минимума, то им стоит чаще контактировать с органами социаль-

ной защиты населения. По разным причинам даже те люди, которым положена 

помощь от государства, не спешат ее получать. Одни элементарно не знают сво-

их прав, другим, особенно пожилым, стыдно ходить по собесам и что-то себе 

просить. Надо понять: ничего зазорного в этом нет. Государство даже в самые 

сложные времена не отказывалось от своих обязательств. А субсидия на жи-

лищные и коммунальные услуги или материальная помощь поможет выжить. 

Павел Кудюкин,
доцент кафедры теории и практики госуправления НИУ 
«Высшая школа экономики: 

— Для того чтобы не ухудшать своего финансового положения, ни в коем случае 

нельзя влезать в долги. Закредитованность населения — это какой-то бич совре-

менного общества. 

И, к сожалению, в кредитах погрязли малообеспеченные люди. Ведь  у которых 

денег на приобретение понравившихся товаров нет, берут в долг. 

Дальше на фоне кризиса начинают меняться жизненные обстоятельства: 

уменьшается зарплата, теряется работа. И люди, чтобы перекрыть долг, берут 

другой кредит, как правило, в микрофинансовых организациях. Оправдать та-

кое поведение можно только очень сложными жизненными обстоятельствами: 

нет, например, денег на лечение. Также надо сокращать расходы на потребле-

ние. Я не говорю о том, чтобы экономить на хлебе и молоке. Но надо ходить и 

смотреть, где какие товары продаются со скидками, где что дешевле. В регио-

нальных центрах, сельской местности работают ярмарки, где местные произво-

дители продают более дешевые по сравнению с магазинами продукты. Да, на 

это уйдет время, но зато не упадет качество жизни. 

Что касается рынка труда, то здесь все зависит от того, где человек живет и на-

сколько он готов поменять место обитания ради получения работы. В Москве, я 

считаю, только очень ленивый будет сидеть без дела. В небогатых регионах, та-

ких, например, как Ивановская, Рязанская, Костромская и другие области, с ра-

ботой все сложнее. Я знаю, что из той же Ивановской области люди едут в более 

богатую Ярославскую, где больше мест приложения труда. 

Но человек должен быть готов, что какое-то время ему придется снимать комна-

ту или вообще койко-место вдали от дома. Но зато он будет зарабатывать и че-

рез какое-то время сможет улучшить и свое личное положение, и положение 

своей семьи. 

Читайте также: какие 
работники попадут под 
сокращение в 2017 году
rg.ru/art/1348267

Публикацию комментирует 
Игорь Березин
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Спиртовые 
настойки 
запрещены 
еще на 60 дней

«БОЯРЫШНИК» 
НЕ ПРОЙДЕТ

Юлия Кривошапко

РОСПОТРЕБНАДЗОР продлил 
срок ограничения на продажу 
спиртосодержащей непищевой 
продукции еще на 60 дней. В ве-
домстве отмечают, что благода-
ря запрету уже удалось более 
чем на треть снизить количест-
во смертельных случаев от от-
равления алкоголем.

Запрет на реализацию непи-
щевой продукции с содержани-
ем алкоголя свыше 25 процен-
тов был введен в России 26 дека-
бря 2016 года. Это произошло 
после того, как в Иркутске от 
употребления спиртосодержа-
щего концентрата для ванн «Бо-
ярышник» умерли больше 70 
человек. Общее число постра-
давших, по данным областного 
минздрава, превысило 120 че-
ловек. Экспертиза подтвердила, 
что массовое отравление прои-
зошло из-за содержащегося в 
жидкости метанола.

Комментируя промежуточ-
ные итоги временного запрета 
на продажу спиртовых настоек, 
в Роспотребнадзоре отмечали, 
что в результате ограничитель-
ных мер и проверок в новогод-
ние праздники количество ал-
когольных отравлений удалось 
снизить на 33 процента, а про-
исшествий со смертельным ис-
ходом стало меньше на 65 про-
центов. Было зафиксировано 
2516 случаев отравления спир-
тным, из которых 641 — с ле-
тальным исходом. Было зареги-
стрировано 1697 фактов отрав-
ления алкоголем и 228 случаев 
со смертельным исходом. 

Специалисты Роспотребнад-
зора с конца декабря проин-
спектировали свыше 31,4 тыся-
чи пунктов розничной торговли 
в разных регионах страны. В ре-
зультате было изъято больше 
полумиллиона единиц запре-
щенной продукции. Причем, 
как показали проверки, в 
основном спиртовые настойки 
продавались в небольших мага-
зинах и торговых точках. В тор-
говых сетях процент такой про-
дукции, наоборот, был мини-
мальным.
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АНТИТЕРРОР 
В Татарстане 
задержали 
радикалов, 
готовивших 
теракты

ЦЕЛИЛИСЬ 
В АВИАЗАВОД

Сергей Кирсанов, 
«Российская газета», Казань

ПРИВЕРЖЕНЦЫ радикального 
ислама планировали совершить 
серию террористических актов 
на стратегических объектах, а 
главной их целью был Казанский 
авиационный завод. Об этом на 
коллегии республиканского 
МВД по итогам 2016 года сооб-
щил глава ведомства Артем Хо-
хорин.

Речь идет об активных участ-
никах местной ячейки одной из 
международных экстремист-
ских организаций. Они были за-
держаны в ходе масштабной спе-
цоперации, проведенной осенью 
сотрудниками УФСБ по РТ, МВД 
по РТ и республиканского управ-
ления СКР. Всего в числе задер-
жанных значились свыше трех 
десятков человек, а оперативные 
мероприятия одновременно 
проводились в Казани, Набереж-
ных Челнах, Альметьевске, Азна-
каево, а также в Рыбно-Слобод-
ском, Сабинском и Кукморском 
районах республики. По имею-
щимся сведениям, о подготовке 
крупных терактов оперативники 
узнали при изучении переписки, 
изъятой во время обысков.

Кроме того, был заключен под 
стражу 36-летний мужчина, ко-
торый изготовил три взрывных 
устройства и испытал их на 
окраине одного из населенных 
пунктов республики. Как впо-
следствии признался подозрева-
емый, он является сторонником 
радикального ислама, контакти-
ровал и направлял деньги пред-
ставителям запрещенной в РФ 
группировки ИГИЛ, а такие са-
модельные бомбы планировал 
использовать для совершения 
теракта. При обыске у него были 
обнаружены патроны, поражаю-
щие элементы для самодельного 
взрывного устройства и радио-
станция.

МВД Упразднено 
подразделение, 
где работал полковник 
Захарченко

Управление 
закрыли 

Наталья Козлова

ВЧЕРА по приказу министра внутренних дел Владимира 
Колокольцева прекратило свое существование управле-
ние «Т». Оно в составе Главного управления экономиче-
ской безопасности и противодействия коррупции МВД 
России занималось правонарушениями в сферах ТЭК 
и химии. Подразделение стало широко известно после 
задержания его сотрудника Захарченко. Вместо прежне-
го теперь создано управление «Р». 

Фактически это подразделение займется теми же во-
просами, что и ликвидированное, — это надзор в сфере 
добычи, переработки и транспортировки природных ре-
сурсов. Слухи о возможной реорганизации появились 
несколько недель назад. Но никакой конкретики не было. 
И вот вчера реорганизацию подтвердила официальный 
представитель МВД России Ирина Волк. 

Поводом для та-
ких перемен стали 
результаты большой 
служебной провер-
ки, которая началась 
сразу после сканда-
ла с уголовным де-
лом полковника 
Дмитрия Захарчен-
ко. Напомним, что 
следствие подозре-
вает его в несколь-
ких уголовных пре-
ступлениях и у него 
нашли почти 9 мил-

лиардов рублей. Точнее — это была валюта, но в пересче-
те на российские деньги — миллиарды. Сейчас полковник 
под стражей. Идет следствие. Огромные деньги, которые 
он хранил у родственницы дома, должны попасть в бюд-
жет страны. 

После громкого задержания в министерстве сразу на-
казали нескольких руководителей экономического глав-
ка. Были предупреждены о неполном служебном соот-
ветствии, из органов внутренних дел уволены сам Захар-
ченко и его непосредственный руководитель, начальник 
управления «Т» ГУЭБиПК Александр Тищенко.

Следом дошла очередь и до управления в целом. 
По словам официального представителя МВД, в новом 
управлении «Р» созданы 4 отдела. У каждого — свое на-
правление. Они займутся нарушениями закона в следую-
щих сферах: добыча, транспортировка нефти и газа; гор-
ная промышленность, незаконный оборот драгоценных 
металлов, драгоценных и полудрагоценных камней. 
А еще нарушениями в переработке, транспортировке не-
фтепродуктов и газоконденсата. Плюс к этому престу-
плениями в химической и угольной промышленности, 
распределении и передаче электроэнергии. 

Поводом для пере-
мен стали резуль-
таты служебной
проверки, которая 
началась после
ареста Захарченко
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На посадку
Кстати, аэродром Чка-
ловский, откуда выле-
тел Ту-154, имеет в со-

ответствии с распоряжением 
правительства статус междуна-
родного и должен соответство-
вать стандартам и рекомендаци-
ям ИКАО. Мне не известно, про-
водилась ли аудиторская провер-
ка в области безопасности поле-
тов у этого «оператора». 

Но ведь некоторые требования 
ИКАО не распространяются на 
государственные воздушные 
суда. Например, на полеты бое-
вой авиации. Или это не так?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Так. Тем не 
менее в Австралии, Великобри-
тании, США, Канаде признали: 
документы ИКАО — великолеп-
ный инструмент для использо-
вания в работе любого ведомст-
ва по предотвращению авиаци-
онных происшествий, выявле-
нию факторов опасности, оцен-
ке рисков. И там достигают не-
плохих результатов. Специали-
сты не случайно подчеркивают: 
«Стандарты и рекомендации 
ИКАО написаны кровью погиб-
ших в авиакатастрофах». 

В российской государствен-
ной авиации не внедрено одно 
из важнейших направлений в 
области управления безопасно-
стью полетов — система добро-
вольных, конфиденциальных 
сообщений. Этот «информаци-
онный айсберг» всплывает 
только после трагедии. Когда на-
чинают анализировать:  где 
просмотрели узкие места, что 
не учли, не предвидели…  

От катастрофы серьезный инци-
дент отличается только исхо-
дом?
В А Л Е Р И Й  Ш Е Л К О В Н И К О В :  Конечно. 
Один из постулатов безопасно-
сти: если инцидент произошел, 
бросайте все и, засучив рукава, 
расследуйте его как авиационное 
происшествие с созданием ко-
миссий и подкомиссий. Аварий-
ные факторы могут повторяться. 
Это важнейший источник инфор-
мации. А главное — живы люди. 
Есть, у кого спросить. К слову, в 
2016 году более 40% всех ката-
строф связано со столкновения-
ми исправных воздушных судов с 
землей. 

П о  с л о в а м  п р е з и д е н т а 
Aviation Safety Network Харро 
Рантера, с 1997 года число авиа-
ционных происшествий неу-
клонно уменьшалось, в первую 
очередь, благодаря постоянным 
усилиям по повышению без-
опасности со стороны междуна-
родных организаций ИКАО, 
ИАТА, Всемирного фонда без-
опасности полетов и в целом 
авиационной отрасли.

Аналитики утверждают: в основ-
ном катастрофы происходят из-
за того, что пилоты не могут  пра-
вильно принять решение об ухо-
де на второй круг?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да, на 33-й 
Ассамблее ИКАО была озвучена 
главная причина авиапроисше-
ствий при заходе на посадку и 
при посадке: неспособность рас-
познать экипажем необходимо-
сти ухода на второй круг и невы-
полнение этого маневра. Заход 
на посадку и посадка, а это в 
среднем лишь 5% от общего по-
летного времени, по-прежнему 
остаются самыми сложными 

этапами полета. Как вы знаете, 
недавно в аэропорту Бишкека 
разбился турецкий грузовой 
Boeing 747. Упал на поселок. По-
гиб экипаж и почти сорок чело-
век на земле. И все тоже прои-
зошло на завершающем этапе 
полета. 

В минувшем декабре в Мозамби-
ке с Boeing 737-700, который 
шел на посадку, столкнулся бес-
пилотник. Я видела фото: огром-
ные вмятины на «носу» фюзеля-
жа. Как самолет не разбился? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Только чу-
дом. Беспилотник мог попасть в 

двигатель и вызвать его отказ или 
разрушение. Либо пробить сте-
кло пилотской кабины и травми-
ровать или убить пилотов.  

Для России первый тревожный 
звонок прозвучал два года назад: 
когда неизвестный крупный дрон 
опасно сблизился с двумя самоле-
тами в районе международного 
аэродрома Ульяновска. Почему я 
все время акцентирую внимание 
на слова «международные поле-
ты»? Ответственность государст-
ва здесь значительно больше.

В феврале прошлого года в аэ-
ропорту Шарль де Голль беспи-
лотник пролетел всего в пяти ме-
трах от приземлявшегося A320 
авиакомпании Air France. Хоро-
шо, пилот мгновенно среагиро-
вал. А вот в лондонском Хитроу 
двумя месяцами позже столкно-
вения с БЛА не удалось избежать. 
В США FAA получает в среднем 
около сотни сообщений в год о по-
явлении дронов там, где это за-
прещено. 

И что с этой «беспилотной напа-
стью» делать? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Специалисты 
разрабатывают специальные 
«контртехнологии». Например, 
одна из них позволяет при помо-
щи анализа радиочастот, на кото-
рых идет управление беспилот-
ником, определять местонахо-
ждение не только летательного 
аппарата, но и того, кто находит-
ся за пультом.

ИКАО также предпринимает 
меры для минимизации факторов 
риска с беспилотниками. В част-
ности, уже введен в действие ин-
формационный комплект по ди-
станционно-управляемым авиа-
ционным системам. Как отметил 
президент Совета ИКАО д-р Олу-
муива Бенард Алиу, ресурсы раз-
работаны, чтобы помочь эксплу-
атантам любого возраста управ-
лять полетами своих беспилотни-
ков безопасно и ответственно. 

НАСА даже создала систему 
управления дронами по анало-
гии с управлением воздушным 
движением?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да, недавно 
прошли испытания. В шести шта-
тах одновременно подняли в воз-
дух двадцать четыре аппарата. И 
для каждого перед взлетом в си-
стему управления вводился 
флайт-план: система сверяла его 
с другими на предмет обнаруже-
ния конфликтных ситуаций. И 
либо одобряла, либо отклоняла. 
Система управления дронами 
войдет в Национальную систему 
управления воздушным движе-
нием. Это необходимо учитывать 
и российским разработчикам ав-
томатизированных систем УВД.

В последнее время произошло 
несколько захватов самолетов, в 
том числе в аэропорту Хитроу. 
Прокол в мировой системе авиа-
ционной безопасности?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Безусловно. 5 
марта в лондонском аэропорту 

неизвестный пробрался на борт 
пустого Boeing 747 авиакомпа-
нии British Airways и забаррика-
дировался в пуленепробиваемой 
пилотской кабине. Злоумышлен-
ника задержали. Но ситуация де-
монстрирует удивительную бес-
печность, с которой начинаются 
многие трагедии. Так, спустя все-
го 18 дней после Хитроу прогре-
мели взрывы в аэропорту Брюс-
селя. Легкость, с которой терро-
ристы смогли пройти в здание 

терминала аэропорта Завентем и 
привести в действие взрывные 
устройства, говорит о том, что 
модель обеспечения авиацион-
ной безопасности в одном из по-
литических центров Европы ока-
залась неработающей.

Может ли что-то аналогичное 
произойти в других странах?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Не исключе-
но. Что касается Европы, то Евро-
комиссия в 2002 году приняла 
общие стандарты по авиацион-
ной безопасности. Однако ка-
ждое государство внедряет их по-
разному. Скажем, в аэропорту 
Брюсселя на входе в аэропорт не 
предусмотрены металлоискате-
ли и сканирование багажа. Впро-
чем, это обычная для Европы 
практика. 

Несмотря на то, что в России 
такая процедура стала обязатель-
ной, сразу же после инцидента в 
Хитроу наше агентство выступи-
ло с предложением проверить со-
стояние дел в области авиацион-
ной безопасности в российских 
международных аэропортах. Не-
обходимо как можно быстрее 
принять поправки к Воздушному 
кодексу: проводить сплошной до-
смотр пассажиров и багажа на 
входе в аэровокзал. Это очень 
важно. Отказываешься от досмо-
тра на входе? В аэровокзал не по-
падешь. 

К сожалению, все более реаль-
ными становятся и угрозы ха-
керских атак на самолеты? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Да, ситуация 
накаляется. В конце декабря спе-
циалисты предупредили: из-за 
уязвимости авиационных борто-
вых компьютеров хакеры могут 
не только красть личные данные 
пассажиров, но и мешать работе 
дисплеев самолета. Некоторое 
время назад американский экс-
перт по кибербезопасности Крис 
Чарльз «в порядке эксперимен-
та» сумел вмешаться в управле-
ние самолетом со своего пасса-

жирского кресла.  Еще один 
«спец», поиграв в полете с экра-
ном системы развлечения пасса-
жиров, обнаружил, что может по-
лучить доступ к полетной инфор-
мации…

Кстати, я ознакомился с про-
ектом Стратегии развития авиа-
ционной промышленности РФ до 

2030 года. Все, кажется, правиль-
но написано. Но я не нашел  ни 
слова про безопасность полетов. 
Как будто нет никаких проблем. 
Нет ни ссылок на документы 
ИКАО, например, на Стратегиче-
ский план ИКАО «Путеводная 
нить гражданской авиации в 21 
век», ни на госпрограмму обес-
печения безопасности полетов в 
России, ни на главный документ 
по безопасности полетов — при-
ложение 19 к Чикагской конвен-
ции «Управление безопасностью 
полетов». 

О какой конкурентной спо-
собности российских самолетов 
при таком подходе может идти 
речь? Авиационной промышлен-
ности нельзя допускать самоу-
спокоенности.  Ведь только за три 
года в авиации  одного ведомства 
произошли три катастрофы и се-
рьезный инцидент, едва не закон-
чившийся бедой.

А как сегодня обстоит ситуация с 
лазерными атаками на пилотов? 
Еще недавно проблема была 
острейшей.
В А Л Е Р И Й  Ш Е Л К О В Н И К О В : К сожале-
нию, она остается и требует при-
нятия самых жестких мер. Пока-
зательный случай прошлого 

года: 14 февраля A340-600 авиа-
компании Virgin Atlantic через 
час после взлета был вынужден 
вернуться на аэродром вылета. 
Причина? Из-за ослепления лазе-
ром один из пилотов на время по-
чти потерял зрение.

Мы говорим о серьезных вещах, 
которые касаются в основном 
безопасности полетов на само-
летах. Но в России едва ли не 
каждый месяц случаются ЧП и с 
вертолетами? 
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Совершенно 
верно. К примеру, не прекраща-
ются катастрофы вертолетов из-
за столкновений с ЛЭП. Их так и 
называют — «смерть в проводах». 
Причина — отсутствие дневной и 
ночной маркировки проводов. 
Россия — одна из немногих стран, 
которая до сих пор не выполнила 
эти требования ИКАО. 

МКАА «Безопасность поле-
тов», как официальный партнер 
ИКАО, било во все колокола. И 
лед, наконец, тронулся! Мин-
транс подготовил предложения 
для внесения поправок в Воз-
душный кодекс, а энергетики за 
короткий срок — три стандарта 
по маркированию проводов 
ЛЭП. Это радует. Как радует и то, 
что создается Авиационная кол-
легия при правительстве РФ. 
Надеемся, что она будет сформи-

рована профессионалами и бы-
стро приступит к эффективной 
работе. 

Новый год начался для россий-
ской авиации с неприятного ин-
цидента: 3 января в Калинингра-
де A321-200 выкатился за ВПП. 
Уже можно сказать, почему это 
случилось?
ВАЛЕРИЙ ШЕЛКОВНИКОВ: Следствие 
продолжается. Инцидент выявил 
серьезные проблемы с системой 
управления безопасностью поле-
тов аэродрома Храброво. Почему 
в аэропорту, который имеет ста-
тус международного, не оказа-
лось техники, способной рабо-
тать с аварийными самолетами? 
Деятельность аэропорта была па-
рализована, пока на стороне не 
нашлось крана, чтобы поднять 
носовую часть самолета и потом 
отбуксировать его…

 Уверен, что транспортная про-
куратура проверит, внедрены ли 
требования руководства ИКАО по 
аэропортовым службам  — по уда-
лению воздушных судов, потеряв-
ших способность двигаться, пла-
нированию мероприятий на 
случай  аварийной  обстановки в 
аэропорту.  Это только один из во-
просов, требующих ответа.  Не 
надо ничего изобретать! В ИКАО 
имеются великолепные докумен-
ты. Надо только их внедрять.

Акцент

 Более 40% авиакатастроф 
связано со столкновениями 
исправных воздушных 
судов с землей 

АВИАКАТАСТРОФЫ В 2016 ГОДУ

8 января. CRJ-200 шведской авиакомпании West Air Sweden выполнял рейс по 

маршруту Осло — Тромсё (Норвегия). Из-за рассогласованных показаний ко-

мандно-пилотажных приборов пилоты потеряли ориентацию в пространстве. 

Самолет разбился. Погибли 2 человека.

2 февраля. A321-111 авиакомпании Daallo Airlines летел из Могадишо (Сомали) в 

Джибути (Джибути). Через 15 минут после взлета в салоне раздался взрыв. Тер-

рорист, взорвавший бомбу, выпал в образовавшееся в фюзеляже отверстие. По-

гиб. Самолет вернулся на аэродром вылета.

24 февраля. DHC-6 непальской авиакомпании Tara Air выполнял рейс по мар-

шруту Покхара — Джомсом (Непал). Самолет столкнулся с горой. Погибли 20 

пассажиров и 3 члена экипажа.

9 марта. Ан-26 бангладешской авиакомпании True Aviation выполнял внутрен-

ний рейс по маршруту Cox’s Bazar — Jessore. Из-за отказа двигателя экипаж по-

пытался вернуться на аэродром вылета, однако пришлось уходить на второй 

круг. В результате самолет упал на мелководье. Три человека погибли.

19 марта. Boeing 737авиакомпании Flydubai (Объединенные Арабские Эмира-

ты) выполнял международный рейс Дубай (ОАЭ) — Ростов-на-Дону (Россия). На 

борту находилось 55 пассажиров и 7 членов экипажа. При заходе на посадку в 

сложных метеоусловиях в темное время суток самолет столкнулся с землей. 

Все погибли.

1 апреля. Cessna 208B мексиканской авиакомпании TADSA выполняла рейс 

Тайолтита — Дуранго-Гвадалупе (Мексика). При вынужденной посадке вне аэро-

дрома 3 пассажира погибли. 

18 мая. Ан-12 азербайджанской авиакомпании Silk Way Airlines выполнял рейс 

из Двайера (Афганистан) в Мары (Туркменистан). При разбеге отказал двига-

тель. Самолет выкатился за пределы полосы, столкнулся с препятствием и заго-

релся. Один пассажир и 6 членов экипажа погибли. 

19 мая. A320-232 египетской авиакомпании EgyptAir выполнял международный 

рейс Париж/Шарль де Голль (Франция) — Каир (Египет). На борту находились 56 

пассажиров и 10 членов экипажа. Самолет исчез с экранов радиолокаторов на 

удалении около 200 км от побережья Египта. Позднее в море были найдены об-

ломки. Все погибли.

1 июля. Ил-76ТД МЧС России выполнял полеты по тушению природного пожа-

ра. На борту находились 2 специалиста и 8 членов экипажа. Самолет столкнулся 

с поверхностью холма, все погибли. Эта катастрофа вошла в общую мировую 

статистику, поскольку имеется сертификат эксплуатанта по осуществлению 

коммерческих воздушных перевозок, выданный Росавиацией.

20 июля. Cessna 208B китайской авиакомпании Joy General Aviation выполняла 

внутренний рейс на оборудованном поплавками самолете из Цзиньшана. На 

борту находились 8 пассажиров и 2 члена экипажа. При взлете самолет стол-

кнулся с мостом. Погибли 4 пассажира и 1 член экипажа.

31 августа. Столкнулись Cessna 208B авиакомпании США Ravn Connect и Piper 

PA-18 авиакомпании США Renfro’s Alaskan Adventures. Погибли 3 человека. 

30 сентября. Cessna 208B колумбийской авиакомпании Llanera de Aviacion вы-

полняла рейс Медельин — Хурадо (Колумбия). Самолет столкнулся с холмом, из 

11 человек на борту погибли четыре.

2 октября. Cessna 208B авиакомпании США Ravn Connect выполняла рейс по 

маршруту Quinhagak — деревня Togiak (США). Самолет столкнулся с горой. Поги-

бли трое.

24 октября. Самолет A Swearingen SA227-AT Expediter люксембургской авиа-

компании CAE Aviation, выполняя обзорный полет в районе аэродрома Luqa 

(Мальта), столкнулся с горой. Погибли пять человек. 

31 октября. Самолет de Havilland Canada DHC-4T Caribou выполнял рейс по мар-

шруту Тимика — Илага (Индонезия). Погибли 4 человека.

28 ноября. Самолет Avro RJ85 боливийской авиакомпании LaMia летел из Сан-

та-Крус-де-ла-Сьерра (Боливия) в Медельин (Колумбия). Не хватило топлива, са-

молет упал. Из 77 человек на борту выжили шесть.

5 декабря. Swearingen SA227-AC Metro III авиакомпании США Key Lime Air вы-

полнял рейс по маршруту Panama City-Bay — Albany (США). Разбился при заходе 

на посадку. Пилот погиб.

7 декабря. ATR 42-500 пакистанской авиакомпании Pakistan International 

Airlines выполнял рейс Читрал — Исламабад. Самолет столкнулся с холмом и за-

горелся. 42 пассажира и 5 членов экипажа погибли.

20 декабря. Boeing 727-200 колумбийской авиакомпании AeroSucre выполнял 

транспортный рейс Puerto Carreno — Богота (Колумбия). При взлете самолет за-

дел окружающий аэродром забор, упал и загорелся. Погибли пять членов экипа-

жа.
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28 апреля 1988 г. После взлета из 
аэропорта на Гавайях у Boeing 737 
сорвало 35 м фюзеляжа. 
Из 95 человек погиб один. 

1

Акцент

 Не прекращаются катастрофы 
вертолетов из-за столкнове-
ний с ЛЭП. Их так и назы-
вают — «смерть в проводах» 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Шелковников Валерий Георгиевич, 
родился 19 августа 1945 года. 
Окончил Ульяновскую школу выс-
шей летной подготовки, Акаде-
мию гражданской авиации. В 
1990 году — Высшие курсы при Во-
енной академии Генштаба Воору-
женных сил СССР. Присвоено зва-
ние полковника.
Возглавлял Главное управление 
воздушного движения МГА СССР. 
С 1993 по 1996 год — председатель 
Росаэронавигации. Был президен-
том Международного фонда ави-
ационной безопасности. Руково-
дитель первого перелета самоле-
тов авиации общего назначения 
по маршруту Москва — Сиэтл — 
Москва. Частный пилот.
Лауреат Государственной премии СССР в области безопасности. 
Стаж работы в гражданской авиации 51 год.
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ПРАВА За ложный вызов 
«скорой» или пожарных 
усилят наказание

«01» шуток 
не понимает

Владислав Куликов

ГОСДУМА собрала отзывы на законопроект, предлага-
ющий усилить наказание за телефонное хулиганство. В 
ближайшее время парламент планирует рассмотреть 
инициативу.

Согласно проекту глупая шутка с напрасным вызовом 
«скорой помощи», пожарных или других служб, обязан-
ных по первому сигналу приходить на помощь, будет 
стоить от полутора до трех тысяч рублей штрафа. Или 
шутнику придется отработать до ста часов на благо об-
щества.

Такое наказание, как обязательные работы, пожалуй, 
здесь будет как нельзя кстати. Если у человека не работа-
ет голова, пусть поработают руки и сделают что-то по-
лезное. С такой инициативой выступила Московская об-
ластная дума. При этом подмосковные законодатели ре-
шили, так сказать, позаботиться и о хронических хулига-
нах, которые не поймут с первого раза, что не стоит зво-
нить без повода пожарным. За повторную глупую шутку 

наказание будет 
выше: штраф от че-
тырех до пяти тысяч 
рублей. Или обяза-
тельные работы на 
срок до двухсот ча-
сов.

Соответствую-
щие поправки пред-
лагается внести в 
статью 19.13 «Заве-
домо ложный вызов 
специализирован-
ных служб» Кодекса 
об административ-

ных правонарушениях. По данным Судебного департа-
мента при Верховном суде России, в прошлом году за 
шесть месяцев по ней были наказаны 14,5 тысячи чело-
век. Но, по мнению авторов проекта, нынешних санкций 
недостаточно. 

Идею поддержали пять региональных парламентов, 
приславших положительные отзывы на законопроект. 
По данным экспертов, более 5 процентов звонков на те-
лефон 112 в Московской области оказываются ложны-
ми. В пояснительной записке к проекту приведена следу-
ющая статистика. В прошлом году только за четыре ме-
сяца действия системы-112 (вызов экстренных опера-
тивных служб по единому номеру) в Подмосковье было 
принято почти 2 миллионов звонков. Из них 105 тысяч 
вызовов были ложными. В общем, масштаб бедствия по-
нятен.

При этом, как показывает статистика, протокол заво-
дится далеко не на каждого хулигана. Но раз не получает-
ся привлечь к ответу каждого, пугать должна сама воз-
можность наказания, чтобы человек останавливался, 
взявшись за трубку. Сегодня, может, и не накажут. А за-
втра обязательно заставят вечером мести улицы, и како-
му телефонному хулигану это понравится?

СЛЕДСТВИЕ Александру 
Бастрыкину разрешили 
заняться делом судьи

Уже без мантии

Наталья Козлова

ВЧЕРА Высшая квалификационная коллегия судей по-
сле рассмотрения  представления председателя Следст-
венного комитета РФ Александра Бастрыкина дала со-
гласие на возбуждение уголовного дела против бывшего 
судьи Арбитражного суда Москвы Игоря Корогодова.

Бывшим судьей Корогодовым уже занимался отдел по 
расследованию особо важных дел следственного управ-
ления. Там провели проверку весьма своеобразной дея-
тельности судьи столичного Арбитражного суда. 

Точнее, там  проверялся факт покушения на «хищение 
путем обмана у жителя столицы денежных средств в осо-
бо крупном размере». Проще говоря, некому граждани-
ну было обещано принять решение в его пользу по гра-
жданскому делу. Это дело находилось в производстве 
коллеги судьи Корогодова. Материалы для такой провер-
ки предоставила Федеральная служба безопасности.

По результатам 
этой проверки 
Александр Бастры-
кин еще в августе 
прошлого года по-
просил у председа-
теля Высшей квали-
фикационной кол-
легии судей согла-
сия на возбуждение 
уголовного дела в 
отношении судьи 
Корогодова по ста-
тье «мошенничест-
во в особо крупном 
размере». Напомним, что иначе в отношении феде-
рального судьи правоохранители не могут ничего рас-
следовать. 

Но, видимо, аргументы против арбитражного судьи и 
его коллеги были весомыми — за три месяца до просьбы  
Бастрыкина сама квалификационная коллегия судей  
Москвы приостановила полномочия судей столичного 
арбитражного суда Вадима Сторублева и Игоря Корого-
дова. Последний попался сотрудникам ФСБ при получе-
нии пачки нарезанной бумаги, якобы 70 тысяч долларов, 
на автостоянке около Донского монастыря.

По версии следствия именно за такую сумму в арби-
траже должны были вынести нужное решение по делу от-
ставного адмирала, ставшего бизнесменом, которое рас-
сматривал Вадим Сторублев. Судья Сторублев свою при-
частность к коррупции отрицал, считая, что его подста-
вили. Коллеги судей эти аргументы не приняли  и статус 
обоих судей приостановили на время проверки. 

Ходили слухи, которые официально не подтверждали 
правоохранители, что на судей вышли случайно, занима-
ясь неким гражданином, который успешно «решал» по-
добные дела. 

Этот гражданин регулярно выступал посредником  
между судьями и теми, кто приносил жалобы в арби-
тражный суд. Самое любопытное, что посредника за не-
сколько лет до скандала уже ловили за руку в Питере за 
то же самое.  И он отсидел несколько лет.  Но вернувшись 
на волю от прежнего занятия не отказался.

Родная кровь
Однако за нанесение 
побоев близким родст-
венникам, а также по-

боев, совершенных из хулиган-
ских побуждений, либо по моти-
вам политической, идеологиче-
ской, расовой, национальной или 
религиозной ненависти,    сразу 
наступает уголовная ответствен-
ность.

Детального анализа практи-
ки, как заработали новые прави-
ла, пока не проводилось. Судеб-
ный департамент при Верховном 
суде еще не обнародовал стати-
стику за прошлый год. Но в от-
крытых базах судебных актов, в 
том числе официальной ГАС Пра-
восудие, нашлось несколько ты-
сяч приговоров по новой статье. 

Еще когда поправки в УК толь-
ко-только были приняты и даже 
не вступили в силу, ряд экспер-
тов выступили с резкой крити-
кой нововведений. Основной ар-
гумент: несправедливо, когда 
«чужой дядя» (например, сосед) 
может ударить ребенка и отде-
латься сравнительно легким ад-
министративным наказанием, а 
отец или мать за это же пойдут 
под суд по уголовной статье. 

После определенных дискус-
сий в целом законодатели согла-
сились с такой позицией. 

«Реально — это брак при при-
нятии законопроекта, — признал 
перед рассмотрением спикер 
Госдумы Вячеслав Володин. — По-
лучилась ситуация, когда в слу-
чае конфликта в семье наступала 
бы уголовная ответственность. А 
когда эта же ситуация возникает 
с соседом или, например, дети 
попадают в какие-то стычки со 
своими друзьями, наступает ад-
министративная ответствен-
ность. Получается, что родные 
поставлены в неравное положе-
ние, идет давление на семью».

Вячеслав Володин подчер-
кнул, что депутаты опираются на 
мнение общественности: он при-

вел данные опросов, где 59 про-
центов респондентов высказа-
лись в пользу законопроекта.

Цель принятых норм — избе-
жать излишнего вмешательства в  
личные дела семьи. По сути депу-
таты хотят оградить  общество от 
пресловутой ювенальной юсти-
ции, заслуженно ставшей пуга-
лом для народа. Нельзя, чтобы 
какие-то чиновники приходили в 
семью и решали, как людям жить, 
и вмешивались без надобности в 
семейные конфликты, грозя уго-
ловными наказаниями.

Тем не менее, некоторые эк-
сперты, опрошенные «РГ»,  посе-
товали, что широкого анализа 
действия новых норм еще не про-
водилось. Поэтому трудно делать 
какие-то однозначные выводы. 

«По сути, у практиков, рабо-
тающих на земле, есть аргумен-
ты и «за»,  и «против» нынешних 
норм, — рассказал «РГ» один из 
юристов, много лет проработав-
ших в прокуратуре. — Но также не 
могу оценить пока новые нормы: 
надо будет посмотреть, как они 
заработают на практике: защи-
тят семьи или, наоборот, развя-
жут руки семейным тиранам». 

По его словам, опасения, что 
отца могли посадить за шлепок 
ребенку, в любом случае беспоч-
венны. Статья 56 УК предусма-
тривает, что лишение свободы не 
назначается за преступления не-
большой тяжести, совершенное 

впервые. Так что от колонии у ро-
дителей в некотором роде был 
иммунитет.

«На практике реально за по-
бои мы посадили лишь однажды, 
— рассказывает эксперт, имею-
щий большой опыт работы в про-
куратуре. — Но там была совокуп-
ность преступлений и рецидив. 
Поэтому суд и вынес такое нака-
зание».

Примерное представление о 
практике по новым (и теперь от-
меняемым) нормам дают свежие 
приговоры. Например, в начале 

января в Томске гражданин О. 
был осужден на 100 часов обяза-
тельных работ за то, что связал 
жену и закрыл дома. 

В суде соседка рассказала, что 
«вышла в секцию, услышав кри-
ки потерпевшей о помощи, кото-
рая плакала, руки ее были связа-
ны». А за несколько дней до того 
потерпевшая просила передать 
сестре, что закрыта дома. В апел-
ляционной инстанции супруг 
просил отменить приговор как 
раз на том основании, что норма 
декриминализирована, а жена, 
мол, ему никто. В том смысле, что 
они решили развестись — и так 
непросто разводятся. Однако суд 
не принял его доводы. Юридиче-
ски брак не расторгнут. А значит, 
уголовное правило распростра-
няется на гражданина. Правда, 
после того, как нынешний закон 
будет принят, осужденный смо-

жет рассчитывать на отмену су-
димости.

Беглый анализ приговоров по-
казывает, что нередко перед су-
дом представали люди, подняв-
шие руку на родителей. Так, в  Са-
маре в конце года некий О. полу-
чил 150 часов обязательных ра-
бот за то, что поднял руку на 
мать. 

А вот цитата из другого приго-
вора: в ней описывается, как сын 
бил отца. Осужденный « в про-
цессе ссоры, на почве личных не-
приязненных отношений с близ-
ким лицом  — отцом — умышлен-
но, с целью причинения физиче-
ской боли и телесных поврежде-
ний последнему, нанес удары ку-
лаком в левое плечо, кулаком в 
область головы (левого уха) , а 
после того как потерпевший упал 
на пол, ФИО (данные осужденно-
го скрыты) нанес последнему не 
менее 5 ударов  ногой по телу, 
причинив последнему  физиче-
скую боль и кровоподтеки на пе-
редней поверхности грудной 
клетки слева... на задней повер-
хности  левой ушной раковины... 
на задней поверхности левого 
плеча в средней трети, на задней 
поверхности  правого предпле-
чья в верхней трети, квалифици-
руемые как повреждения, не при-
чинившие вред здоровью». Итог: 
год лишения свободы с испыта-
тельным сроком в 2 года. Проще 
говоря: реального лишения сво-
боды не назначено.

Еще один пример взят с ленты 
новостей. В Ивановской области 
полиция разбирается  с делом 
20-летней девушки, избившей  
мать. Между 20-летней девушкой 
и ее матерью произошел кон-
фликт. Во время ссоры дочь нане-
сла удары руками и ногами по 
лицу 41-летней родственнице. 
Выяснилось, что скандал между 
ними возник из-за того, что мать 
девушки во время разговора о се-
мейных конфликтах, встала на 

сторону сожителя дочери. Поэто-
му некоторые скептики после 
принятия поправок о декрими-
нализации в первом чтении зая-
вили о том, что закон дает карт-
бланш на избиение детей и жен. 
Соавтор принятых вчера попра-
вок, депутат Ольга Баталина объ-
яснила, что, во-первых, за одно и 
то же деяние должна следовать 
одинаковая ответственность для 
всех независимо от того, кто это 
деяние совершил (родитель или 
чужой человек). А во-вторых, ад-
министративная ответствен-
ность полагается только за пер-
вый случай семейных побоев. И 
она достаточно строгая: штраф 
от 5 тыс. до 30 тыс. рублей, арест 
на срок от 10 до 15 суток либо 
обязательные работы на срок от 
60 до 120 часов. При этом если 
побои принесли зафиксирован-
ный медиками вред здоровью (а 
не только синяки), то наруши-
тель пойдет уже по уголовной 
статье. 

Кстати, как отмечают опро-
шенные «РГ» эксперты, привлечь 
к административной ответствен-
ности гораздо легче, чем к уго-
ловной. Поэтому не исключено, 
что на практике найти защиту от 
семейного тирана будет проще. 
Впрочем, возможен и другой ва-
риант: что гораздо проще станет 
отправить и отца на 15 суток за 
шлепок ребенка. Вряд ли бы кто-
то стал возбуждать уголовное 
дело за подзатыльник сыну. Но 
теперь под административную 
статью может попасть и отец, 
шлепнувший в воспитательных 
целях ребенка, который выбежал 
на дорогу на красный свет. Доста-
точно будет составить протокол, 
и дело уйдет в суд.

За принятие документа во 
втором чтении проголосовали 
385 депутатов, «против» выска-
зались двое, один парламента-
рий воздержался. Окончательное 
чтение намечено на 27 января.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В Израиле 
МЧС России 
рассказало 
о инновациях

ТУШИЛИ 
ИЗ КОСМОСА

Тимофей Борисов

В ТЕЛЬ-АВИВЕ глава МЧС Рос-
сии и его подчиненные раскрыли 
небольшой секрет о том, кто по-
могал им тушить масштабные 
пожары в Хайфе в прошлом году. 
Считалось, что россияне тогда 
прислали в Израиль только один 
самолет-амфибию Бе-200. На са-
мом же деле МЧС России задей-
ствовало весь свой инновацион-
ный потенциал и, в частности, 
всю космическую группировку 
для мониторинга очагов огня.

Об этом стало известно нака-
нуне, когда российская делега-
ция МЧС во главе с Владимиром 
Пучковым выступила с докла-
дом в выставочном центре Тель-
Авива на конференции иннова-
ций в сфере градоустройства 
и обеспечения безопасности 
MUNI-EXPO. 

Казалось бы, летал себе и ле-
тал наш самолет от рассвета 
до заката над холмами Хайфы. 
Хотя даже эта интенсивность ве-
дения борьбы с огнем силами 
всего одной «летающей цистер-
ны» впечатлила местных спаса-
телей, и в ходе нынешнего визита 
израильские официальные лица 
не раз публично выражали бла-
годарность нашим пожарным. 

Но самое главное, что наш 
Бе-200 не просто сбрасывал воду 
туда, где дымилось. Как оказа-
лось, экипаж в постоянном режи-
ме получал целеуказания не из 
Тель-Авива, а из Москвы.

— Дважды в день от спутнико-
вой группировки приходили дан-
ные в национальный антикризи-
сный центр МЧС России. Благо-
даря космической системе мони-
торинга удавалось выявлять 
термоточки, где происходили 
возгорания. Находившиеся в Из-
раиле два наших специалиста, 
соответственно, также дважды 
в день получали эти данные с точ-
ной привязкой к местности 
и корректировали действия эки-
пажа самолета, — рассказал кор-
респонденту «РГ» после конфе-
ренции начальник центра экс-
тренного реагирования антикри-
зисного центра МЧС России 
Александр Марков.

Скандал В Петербурге деловое издание предложило неожиданный вид 
рекламы —судебный пиар

Репортера заказали

Мария Голубкова
Санкт-Петербург 

Г
орячие споры вызвала в 
Петербурге инициатива 
одного из деловых изда-
ний, которое запустило 
новую платную услугу — 

«судебный пиар». Мнения жур-
налистов и юристов по поводу 
допустимости такого сопрово-
ждения судебного процесса раз-
делились кардинально.

Платное внимание прессы к 
судебным процессам за рубежом 
активно используется как ин-
струмент влияния. Как подтвер-
дил корреспонденту «РГ» глав-
ный редактор Максим Васюков, 
сама идея не нова. «Давно извест-
но, что присутствие журналиста 
в зале суда резко повышает объ-
ективность и беспристрастность 
судебного процесса, заставляя 
судью максимально четко при-
держиваться буквы и духа зако-
на», — сказано и в описании про-
екта на сайте издания. А если 
учесть, что вариаций на тему по-
добной рекламы в СМИ множест-
во, то идея вполне укладывается 
в общий тренд. 

— Сознательно провокацион-
ности мы не хотели, — рассказал 
Васюков. — Это сравнительно ста-

рая идея, и рекламировали мы ее 
долго. Но рады, что к проекту 
привлекается внимание, что во-
круг него возникает дискуссия.

Суть новой услуги — присутст-
вие журналиста на заседании, а 
потом публикация статьи на сай-

те в определенном разделе — «Су-
дебный репортер». При этом ав-
торы проекта не пишут для изда-
ния других материалов, кроме 
как по заказу из зала суда, и не 
знают, кто оплатил их работу. А 
клиент не только не согласовыва-
ет текст, но даже не видит его до 
публикации. 

— Мы не продаем освещение 
самого процесса, мы продаем 
страховку от того, что если судья 
поведет себя «странно», это бу-
дет выведено в публичную пло-

скость, — продолжает Васюков. — 
Человек, который подозревает, 
что его права в суде могут быть 
ущемлены, — наш потенциаль-
ный клиент. По неофициальной 
информации цена услуги — 100 
тысяч рублей, включая НДС. 

Судя по публикациям, репортера 
вызывали уже минимум пять 
компаний. 

В петербургских СМИ идея 
вызвала столь бурную реакцию, 
что появилось даже демпинговое 
предложение. Новостной портал 
Ленинградской области снизил 
цену вполовину, предложив до-
полнительные услуги: «У нас 
можно выбрать репортера по 
полу и манере одеваться. На су-
дебное заседание может прибыть 
на ваш выбор опрятный, разну-

зданный, утонченный, весель-
чак-зубоскал, зануда, дебошир 
или бездарь. На последнюю пози-
цию наценка 100 процентов за 
то, чтобы ничего не писал». Ин-
формацию о том, заинтересовало 
ли предложение, издание не раз-
глашает. 

По мнению экспертов, наи-
более востребованной такая 
услуга может быть в ходе про-
цессов, где есть заведомо «силь-
ная» и «слабая» стороны. На-
пример, частное лицо судится с 
крупной компанией или дошел 
до суда конфликт обеспеченного 
семейства с домработницей. 
Как рассказала корреспонденту 
«РГ» PR-специалист правового 
портала, такие случаи не ред-
кость, однако они почти не при-
влекают внимание СМИ. В то же 
время само предложение подоб-
ной услуги она считает в корне 
неэтичным: «Неэтично не дове-
рять суду. Неэтично журнали-
стам брать дополнительные 
деньги за то, чтобы выполнять 
свое предназначение — быть чет-
вертой властью».

— Сам факт присутствия прес-
сы на процессе и даже потенци-
альная возможность публикации 
будет однозначно дисциплини-
рующим фактором как для обеих 

сторон, так и для суда, — возража-
ет Петр Гусятников, старший 
управляющий партнер юридиче-
ской фирмы. — Будет ли такая 
услуга востребованной коммер-
чески — покажет время, все будет 
зависеть от ее стоимости, от 
«веса» СМИ, которое предлагает 
эту услугу. 

Пример основателя и главно-
го эксперта юридического интер-
нет-ресурса — из личной практи-
ки. Некий предприниматель по-
строил гостиницу, но после сме-
ны райадминистрации бизнес 
приглянулся приближенным к 
ней предпринимателям. Дело по-
падает в суд по иску о признании 
отеля незаконной постройкой. — 
Суд как бы становится этапом 
конфликта — это не плохо и не хо-
рошо, это фактура, — рассказал 
юрист. — В этом случае мы помо-
гли клиенту осветить проблему, и 
на следующей инстанции судьи 
были более внимательны, так как 
им донесли информацию об ин-
тересе СМИ к судебному спору. 
Конфликт по сути был решен дру-
гими путями, но СМИ помогли не 
использовать суд как дубину для 
отъема бизнеса.

Авторы идеи уверены: их заказчи-
ком станет тот, кто боится, что его 
интересы могут в суде ущемить.

Акцент

 Можно заказать репортера 
на выбор: на суд придет опрят-
ный или разнузданный, 
весельчак или зануда

Акцент

 Получилась ситуация, что за 
удар своего ребенка возника-
ет уголовная ответственность, 
а чужого - административная

В Подмосковье 
лишь за четыре 
месяца свыше ста 
тысяч вызовов 
экстренных служб 
были ложными

Были слухи, что на 
судей вышли слу-
чайно, занимаясь 
гражданином, кото-
рый успешно 
«решал» дела в суде

Законопроект читайте на сайте
rg.ru/art/1273159
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ИНИЦИАТИВА 
За покушение
на врачей
предлагают
сажать
пожизненно 

НЕПРОСТАЯ 
БЫТОВУХА 

Сергей Бабкин 

НАПАДЕНИЕ на врачей должно 
караться так же, как покушение 
на представителя власти. Такую 
норму предложили ввести в Уго-
ловный кодекс депутаты Мо-
сковской городской Думы. 

Разработать этот документ де-
путатов подтолкнула пугающая 
статистика, сообщил «РГ» пред-
седатель Мосгордумы Алексей 
Шапошников. С 2010 по 2016 г. 
в России зафиксировано более 
1200 нападений на медиков. А в 
Москве только в прошлом году 
зафиксировано более 100 напа-
дений на врачей, а уголовные 
дела возбуждены лишь по четы-
рем из них. У медиков нет особого 
статуса в уголовном праве, как 
у представителей власти. Хулига-
ны знают: изобьешь врача — полу-
чишь максимум условный срок 
или исправительные работы. 
А если поставишь «фонарь» тому 
же гаишнику — отправишься 
в тюрьму на срок до пяти лет. 

«Именно поэтому мы предла-
гаем дополнить Уголовный ко-
декс статьей за нападение на ме-
дработников при исполнении 
служебного долга, — объяснила 
глава комиссии гордумы по здра-
воохранению Людмила Стебен-
кова. — Насилие, не повлекшее се-
рьезного вреда здоровью, долж-
но караться лишением свободы 
на срок до 5 лет. А покушение — 
пожизненным сроком». Кроме 
того, Мосгордума предложила 
внести поправку и в УПК, отдав 
расследование таких дел не в по-
лицию, как сейчас, а в СК. «У нас 
нет задачи массово сажать лю-
дей, — отметила Стебенкова. — 
Важно, чтобы злоумышленник 
понимал, какую ответственность 
может понести за свой посту-
пок». В течение месяца Мосгор-
дума рассмотрит проект и внесет 
его в Госдуму в качестве законо-
дательной инициативы. 
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КОНФЛИКТ Спасут ли 
президента Украины 
55 тысяч долларов?

Между ними 
миллиардерами

Евгений Шестаков

В СРЕДУ Служба безопасности Украины сообщила о 
начале проверки заявлений бизнесмена Виктора Пин-
чука в рамках статей «Финансирование терроризма» и 
«Посягательство на целостность Украины».

Об этом написал бывший лидер запрещенного в РФ 
«Правого сектора», а ныне депутат Рады Дмитрий 
Ярош. Впрочем, обвинения, которые украинские спец-
службы намерены предъявить миллиардеру, выглядят, 
по меньшей мере, двусмысленными. Ведь известно, что 
Пинчук финансировал президентскую кампанию в 
США — внес около 13 миллионов долларов в фонд семьи 
Клинтон, но также успел до голосования пожертвовать 
150 тысяч в поддержку победившего Дональда Трампа.

Что касается посягательства на территориальную 
целостность Незалежной, то это обвинение граничит с 
абсурдом: ведь вся вина бизнесмена заключается, по 
мнению Яроша и прочих радикалов, в том, что в опу-
бликованной Wall Street Journal статье он сомневался в 
необходимости продолжения военных действий на 
Донбассе, предло-
жил трезво взгля-
нуть на перспекти-
вы вступления Ук-
раины в Евросоюз и 
НАТО и посоветовал 
Киеву признать ре-
альность в отноше-
нии Крыма. Как 
прокомментировал 
статью Bloomberg 
View, Пинчук изло-
жил точку зрения 
той части «практи-
чески не упоминае-
мой на публике украинской элиты, которая  подразу-
мевает уступки России и возвращение к прежней поли-
тике попыток установить связи и с Москвой, и с Запа-
дом». Отчасти похожих взглядов придерживается и 
другой раскрученный на Украине политик — Надежда 
Савченко, которая за свои высказывания также оказа-
лась в поле зрения СБУ. 

Чем же Пинчук, которого на родине собираются 
преследовать за антигосударственные взгляды, напу-
гал официальный Киев? Одна из причин — несвоевре-
менность, с точки зрения администрации Петра Поро-
шенко, инициатив бизнесмена.

Пинчук продемонстрировал Западу альтернатив-
ный путь урегулирования конфликта на Украине, кото-
рый противоречит линии на продолжение конфронта-
ции, проводимой Порошенко. Неуклюжее вмешатель-
ство Киева в предвыборную кампанию США ( посол Ук-
раины даже опубликовал в The Hill статью с  резкой от-
поведью Трампу, когда тот был кандидатом в президен-
ты, и запретил своим подчиненным контактировать с 
его командой) привело к существенному ослаблению 
позиций Киева в новой американской администрации. 
Журнал Politico приводит слова одного из сотрудников 
украинской дипмиссии, ранее предлагавшего послу пе-
реговорить с Трампом: «На меня накричали. Посол 
сказал, что не надо с ним разговаривать, потому что 
все равно Хиллари победит». В итоге, как пишут запад-
ные СМИ, в окружении Трампа теперь избегают кон-
тактов с представителями официального Киева. Фран-
цузская Figaro приводит деталь из приватной беседы 
посещавшего за несколько дней до своей отставки Киев 
вице-президента Джо Байдена с украинским журнали-
стом. Тот спросил американца, какое будущее ждет Ук-
раину при Трампе.  Байден, как пишет французское из-
дание, ограничился улыбкой и ответом: «Надежда по-
могает жить». Для того, чтобы найти ключ к окруже-
нию Трампа, украинские власти ежемесячно выплачи-
вают 55 тысяч долларов за услуги вашингтонской лоб-
бистской фирмы. В такой непривычной для Порошенко 
ситуации Пинчук и те, кто молчаливо с ним соглаша-
ются, хоть немного, но тормозят усилия президента Ук-
раины по продлению санкций в отношении Москвы. В 
статье Пинчука прописан компромисс, способный в 
итоге привести к внутриукраинскому регулированию. 
И если уставший от киевских проблем Запад поддер-
жит тезисы Пинчука, содержащие, кстати, весьма воль-
ный пересказ минских соглашений, у окружения Поро-
шенко появятся все основания еще больше бояться на-
стырного бизнесмена, которому Служба безопасности 
Украины в среду взялась подыскать соответствующую 
уголовную статью.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В среду социальные сети Украины подхватили предложение ки-

евского журналиста Станислава Речинского о переводе украин-

ского алфавита с кириллицы на латиницу — для сближения с Евро-

союзом и разрыва связей с Россией. Ранее в Раду был внесен за-

конопроект «О государственном языке», который в случае при-

нятия превратит мову в обязательное средство общения всех си-

стем власти, учебных учреждений и СМИ. И это при том, что рус-

ский остается основным  языком общения в значительной части 

украинских регионов (самые популярные запросы украинских 

граждан в 2016 году в Google были на русском. —От ред).  

КАНДИДАТУРА Экс-председатель Европарламента Мартин Шульц поборется за кресло 
канцлера Германии на парламентских выборах осенью 2017 года

Ангеле выбрали соперника
Екатерина Забродина

С
оциал-демократическая 
партия Германии преподне-
сла сюрприз как сторонни-

кам, так и оппонентам: лидер 
СДПГ Зигмар Габриэль принял ре-
шение покинуть свой пост и не 
баллотироваться в канцлеры на 
парламентских выборах. Скорее 
всего, он возглавит внешнеполи-
тическое ведомство ФРГ. Вместо 
него за кресло главы правительст-
ва поборется Мартин Шульц, ко-
торый с 2012 года был председате-
лем Европарламента. 

До недавнего времени в Берли-
не и Брюсселе ходили слухи о том, 
что Мартин Шульц покидает Евро-
парламент, в стенах которого он 
провел более двадцати лет, чтобы 
стать новым министром ино-
странных дел Германии. Однако в 
СДПГ предпочли рокировку. Судя 
по всему, 57-летний Габриэль оце-
нил свои силы, не рискнув бро-
сить вызов Меркель на выборах 24 
сентября. А вот у Шульца хватило 
для этого смелости. Но хватит ли у 
него опыта, чтобы привести свою 
партию к победе, — здесь мнения 
аналитиков разделились. «Неожи-

данно Мартин Шульц становится 
политиком национального уров-
ня», — комментирует его выдвиже-
ние Die Welt. Издание признает, 
что в этом качестве Шульц пред-
ставляет собой «белый лист». По-
следние годы он не занимался «на 
местах» внутренними делами 
страны. Впрочем, именно этот 
факт, как ни парадоксально, мо-
жет сыграть на руку Шульцу и 
стать его преимуществом перед 
«старыми элитами», которые оли-
цетворяет Ангела Меркель, бес-
сменно занимающая кресло кан-
цлера с 2005 года. В отношении 

Мартина Шульца комментаторы 
часто употребляют выражение 
«свежий ветер», который поли-
тик, по их мнению, призван вдох-
нуть как в структуры СДПГ, так и в 
политическую жизнь страны. И 
все же пока он больше ассоцииру-
ется с «евробюрократами» и 
«брюссельской элитой», нежели с 
«защитником маленьких людей». 
А ведь выходец из многодетной се-
мьи простого полицейского впол-
не подходит на эту роль. По мне-
нию экспертов, во время предвы-
борной гонки Шульцу нужно бу-
дет усилить акцент на вопросах 
социальной справедливости, что-
бы склонить избирателей на свою 
сторону и стать четвертым кан-
цлером — социал-демократом по-
сле Брандта, Шмидта и Шредера. 
Также не исключено, что вместо 
жесткого оппонирования христи-
анским демократам Шульц пред-
почтет тактику переговоров, что-
бы сохранить большую коалицию. 

Если управленческий опыт 
Мартина Шульца невелик (в дале-
ком 1987 году он занял пост мэра 
города Вюрзелен, став в 31 год са-
мым молодым бургомистром в 
ФРГ), то в тонкостях партийной 
закулисной борьбы политик до-
статочно искушен. Он стал един-
ственным главой Европарламен-

та, которого в 2014 году переиз-
брали на второй срок. При этом 
источники в Брюсселе утвержда-
ют, что он метил в председатели 
Еврокомиссии, однако в результа-
те сделки социалистов с «народ-
никами» эту должность получил 
Жан-Клод Юнкер, а Шульцу до-
стался «утешительный приз» в 
виде переизбрания главой евро-
парламентариев. 

В прошлом «книжный юноша» 
(в молодости у Шульца была своя 
книжная лавка), он стал ярким 
оратором — это признают и его оп-
поненты. При этом Мартин Шульц 
известен жесткой манерой вести 
полемику и прямолинейностью, 
из-за чего парламентарий рассо-
рился со многими политиками и 
не раз выслушивал упреки в «не-
мецкой заносчивости». Однажды 
Сильвио Берлускони даже предло-
жил ему сыграть роль надзирате-
ля в итальянском сериале о фа-
шистском концлагере. Шульц так-
же известен критикой в отноше-
нии Москвы. Впрочем, от него «до-
ставалось» и столицам ЕС. Так, в 
2015 году разразился настоящий 
дипломатический скандал: Вар-
шава потребовала извинений от 
Шульца, который сравнил дейст-
вия нового правительства Польши 
с госпереворотом. 

ИНИЦИАТИВА

Вопрос 
отношений
с Тирасполем 
Молдавия 
вынесет 
на референдум

ДВА БЕРЕГА 
ДНЕСТРА

Анна Федякина 

ЕДИНАЯ согласованная пози-
ция Кишинева по проблеме При-
днестровья может быть вырабо-
тана по итогам референдума. Та-
кую точку зрения озвучил пре-
зидент Молдавии Игорь Додон, 
предложив вынести на всенарод-
ное голосование вопрос о прид-
нестровском урегулировании.

«Я считаю, что по вопросу 
приднестровского урегулирова-
ния у президента, парламента и 
правительства не должно быть 
разногласий, — пояснил Додон 
свою точку зрения журналистам. 
— Мы должны найти политиче-
ское решение, а оно должно быть 
утверждено в ходе всенародного 
референдума. Реинтеграция 
страны — это аспект националь-
ного значения». По словам мол-
давского президента, решение 
приднестровского вопроса  долж-
но быть общим, принятым «боль-
шинством населения путем рефе-
рендума». В связи с этим Додон 
предложил правительству и пар-
ламенту республики создать еди-
ную платформу для достижения 
воссоединения страны.

Стоит отметить, что с первых 
дней после вступления в дол-
жность президента Молдавии в 
декабре прошлого года Игорь 
Додон уделял особое внимание 
вопросу Приднестровья. В нача-
ле января он встретился с главой 
Приднестровья Вадимом Крас-
носельским. По итогам этих пе-
реговоров была начата работа 
Объединенной контрольной ко-
миссии по управлению мирот-
ворческой операцией. Кроме 
того Кишинев и Тирасполь дого-
ворились об упрощении проце-
дуры выезда из Приднестровья. 
А в дальнейшем стороны плани-
руют подписать пакет докумен-
тов, которые отвечали бы инте-
ресам жителей обоих берегов 
Днестра. Это прежде всего урегу-
лирование вопросов свободного 
перемещения людей, признания 
документов, железнодорожного 
сообщения и проблем связи.

СИТУАЦИЯ

Пекин 
опроверг 
размещение 
ракет 
у российской 
границы

РАКЕТ НЕТ

Петр Лихоманов

ПЕКИН официально опроверг 
распространенную в СМИ ин-
формацию о размещении балли-
стических ракет «Дунфэн» в гра-
ничащей с Россией провинции 
Хэйлунцзян. Об этом говорится 
в официальном сообщении 
МИД Китайской Народной 
 Республики.

«В настоящее время отноше-
ния всестороннего стратегиче-
ского партнерства и взаимодей-
ствия между Китаем и Россией 
поддерживаются на высоком 
уровне, стратегическое взаимо-
доверие между двумя сторонами 
постоянно углубляется, сотруд-
ничество двух стран в различных 
сферах углубляется. Что касается 
так называемого военного при-
сутствия — это лишь домыслы и 
догадки, распространившиеся в 
Интернете», — сказано в сообще-
нии внешнеполитического ведом-
ства Китая. В свою очередь офи-
циальный представитель МИД 
КНР Хуа Чуньин заявила, что ее 
страна «обратила внимание на 
соответствующие сообщения».

«Мы также обратили внима-
ние на то, что российская сторона 
сделала очень позитивный, пря-
молинейный и конструктивный 
комментарий», — сказала Хуа Чу-
ньин. Напомним, во вторник 
пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков, комменти-
руя скандальные публикации, 
сказал, что действия Китая в пла-
не развития своих вооруженных 
сил и военного строительства не 
воспринимаются как угроза для 
России. Источником информации 
о размещении Китаем у границ с 
Россией баллистических ракет 
стал издающийся в Тайване и Гон-
конге таблоид Apple Daily. Позже 
содержащиеся в нем фотографии 
и предположения растиражиро-
вали мировые СМИ.   

Первые шаги Президент США Дональд Трамп подписал указ 
о строительстве заградительных сооружений на границе с Мексикой

Стенка на стенку

Игорь Дунаевский
«Российская газета», Вашингтон

П
резидент США До-
нальд Трамп в среду , 
подписал указ об ис-
полнении одного из 
своих самых знако-

вых предвыборных обещаний — 
строительстве стены на границы 
с Мексикой для пресечения пото-
ка нелегальных мигрантов. Ранее 
Трамп написал в своем личном 
«Твиттер»: «Завтра нас ждет 
большой день в плане националь-
ной безопасности. Среди многих 
других вещей — мы будем строить 
стену!».

Кроме того, как сообщает газе-
та The Washington Post со ссылкой 
на информированные источники, 
должен быть подписан и указ о ме-
рах против городов-убежищ. Этим 
термином в США называют насе-
ленные пункты, власти которых 
умышленно отказываются прини-
мать жесткие меры против неле-
гальных мигрантов, в том числе 
депортировать их. В среду же, по 
данным газеты, новый президент 
подпишет указы об ограничении 

въезда в США беженцам и некото-
рым другим обладателям амери-
канских виз из Ирака, Ирана, Йе-
мена, Ливии, Сирии, Сомали и Су-
дана.

Напомним, что жесткая им-
миграционная политика была од-
ним из ключевых элементов пред-
выборной платформы Трампа. 
В частности, его предвыборная 
кампания начиналась с обещания 
построить стену на границе с Мек-
сикой и заставить это государство 
заплатить за нее. Трамп озвучивал 
различные вариации строитель-
ства, а также недавно пояснял, что 
сначала США начнут строительст-
во за свой счет, а затем компенси-

руют эти расходы из Мексики за 
счет других инструментов.

Мексиканские официальные 
лица категорически отказывались 
платить за возведение стены. 
Трамп также обещал добиваться 
укрепления пограничного кон-
троля и депортировать миллионы 
незаконных мигрантов из США, 
хотя потом оговаривался, что 
в первую очередь это будет ка-
саться тех, кто совершал уголов-
ные преступления.

Большой резонанс вызывали 
предложения Трампа о запрете на 
въезд в Америку всем мусульма-
нам и об остановке программы 
приема беженцев из Сирии с по-

следующей депортацией тех бе-
женцев, которые уже были приня-
ты в США.

Идея заграждений на америка-
но-мексиканской границе для 
пресечения потока нелегальных 
мигрантов не нова. Более того, ча-
стично такая стена уже существу-
ет. Возведение первых сегментов 
началось еще в 1993 году. На се-
годня заграждения перекрывают 
около 1,1 тысячи километров при 
протяженности сухопутной гра-
ницы в 3,1 тысячи километров. По 
оценкам экспертов, существую-

щие заграждения, возможно, сни-
зили число прибывающих нелега-
лов за счет того, что наиболее 
удобные места для перехода гра-
ницы теперь сместились в трудно-
доступную и безлюдную мест-
ность в пустыне Сонора и горах 
Бабокивари. 

США намерены возвести стену дли-
ной более трех тысяч километров 
по границе с Мексикой.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО
В польском городе Жешув задержаны молодые поляки, побившие 

украинских студентов за слова о том, что Львов украинский город. 

По мнению экспертов, в польско-украинских отношениях насту-

пил худший период начиная с 1989 года. «Полицейские задержали 

подозреваемых в избиении граждан Украины в связи с их нацио-

нальной принадлежностью. К пострадавшим, трем студентам од-

ного из вузов Жешува, на входе в общежитие пристала группа из 

пятерых молодых мужчин. Они спросили студентов, откуда они, а 

также кому принадлежит город Львов. Нападавшие назвали сту-

дентов бандеровцами, а затем напали на них и побили. Вследствие 

этого происшествия пострадавшие получили травмы, которые не 

угрожали их жизни и здоровью. Вызванные на место сотрудники 

полиции спустя несколько часов задержали пятерых подозревае-

мых», — сообщается на официальном сайте полиции Подкарпат-

ского воеводства Польши. Город Жешув находится недалеко от 

границы с Украиной, по соседству с приграничным польским го-

родом Пшемысль, в котором постоянно происходят ЧП с участи-

ем поляков и украинцев. По мнению Анны Домбровской, предсе-

дателя известной в Польше ассоциации Homo Faber, которая по-

могает мигрантам бороться с дискриминацией, главная проблема 

заключается в том, что поляки относятся к украинцам с презрени-

ем: «пренебрежительные тексты,  пренебрежительные слова, 

пренебрежение со стороны некоторых представителей власти». 

Кстати, мэру города Пшемысль Роберту Хоме запрещен въезд на 

территорию Украины сроком на пять лет «за систематическую ан-

тиукраинскую деятельность». По иронии судьбы это произошло 

спустя пару недель после запуска нового скоростного поезда, ко-

торый соединил приграничный Пшемысль со Львовом и Киевом.  

Подготовила  Ариадна Рокоссовская

НАЗНАЧЕНИЕ
Сенат США утвердил кандидатуру губернатора штата Южная Каро-
лина 45-летнюю дочь иммигрантов из Индии Никки Хейли на дол-
жность американского постпреда при ООН.  Она сменит Саманту 
Пауэр на этой должности, которая в американской иерархии счита-
ется соответствующей рангу члена кабинета министров. Хейли — по-
пулярный политик внутри США, имеющая прежде всего опыт работы 
с внутренними проблемами возглавляемого ею штата. Она не имеет 
существенного дипломатического и международного опыта. Ранее 
Трамп пояснял, что выбрал ее с учетом «умения объединять людей не-
зависимо от их опыта или партийной принадлежности, с тем чтобы 
проводить политику во благо своего штата, своей страны». 
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КИНО Почему заурядный 
мюзикл стал событием 
киногода

Ла-ла Оскар

Валерий Кичин

ИТАК, выбор потенциальных «оскароносцев» сделан: 
оглашен короткий список номинантов 89-го «Оскара». 
Фильм «Рай» Андрея Кончаловского в шорт-лист картин 
на иностранных языках не вошел. Здесь нет политиче-
ских мотивов: конкуренты сильные, достаточно вспом-
нить драму Асгара Фархади «Коммивояжер» или дебют 
Марен Аде «Тони Эрдманн». 

Из англоязычных фильмов в дамках оказался мюзикл 
Дэмьена Шазелла «Ла-ла ленд»: у него 14 номинаций, он 
сравнялся с рекордсменами всех времен «Все о Еве» 
(1950) и «Титаник (1997) и, вероятно, возьмет главного 
«Оскара». Этот внезапный триумф — главная сенсация 
премиальной гонки. Фильм прогремел как взрыв петар-
ды: возбудил тех, кто не был падок на мюзиклы, и насто-
рожил тех, кто этот жанр знает и любит: за что столько 
наград картине, которую и сравнить невозможно не 
только с серьезными лентами Боба Фоссе, Аттенборо 
или Скорсезе, но и с прелестными безделушками Стенли 
Донена и Винсенте Миннелли?

Откуда такая горячая реакция на рядовой, по всем 
признакам, фильм? Увидев его на премьере в Венеции, я 
отреагировал так: подражательная картина без энерге-
тики и музыкальных шедевров. Повторный просмотр 
многое прояснил: это не совсем мюзикл. Это объяснение 
в любви к жанру и стилю, попытка 32-летнего Дэмьена 
Шазелла вернуть жанр в массовый обиход, сделать ста-
ромодное новомодным. Заразить своей любовью.

Мюзикл — фирменный жанр Голливуда. А Шазелл — ре-
жиссер независимый, он вне этой системы. Он свободен 
и легко нарушает правила. Он молод — его строй чувств 
принадлежит XXI веку. В чем природа традиционного 
мюзикла? Коллизии разных фильмов похожи, но нас ин-
тересуют не коллизии, а таланты. Звезды мюзикла — всег-
да выдающиеся музыканты, певцы, танцовщики: Фред 
Астер, Бинг Кросби, Фрэнк Синатра, Лайза Миннелли, 
Барбра Стрейзанд, Джули Эндрюс… Никого нельзя заме-
нить. Музыкальные номера доведены до совершенства, 
невозможно повторить танец Джина Келли с Микки-Ма-
усом в «Поднять якоря!» или эксцентриаду Дональда 
О’Коннора в «Поющих под дождем». «Серенада Солнеч-
ной долины» бессмертна потому, что сохранила искусст-
во Глена Миллера, — это все уникально. 

Кризис жанра первым отметил Боб Фоссе. В «Кабаре» 
и All That Jazz он придал мюзиклу черты реализма, от-
казался от танцев и пения на улицах, а в «Джа-

зе…» отказался и от 
звезд, оставив толь-
ко изощренную хо-
реографию. Но этот 
отказ от условности, 
при всей гениально-
сти картин, расша-
тывал основы жан-
ра. Общий курс кино 
на жизнеподобие 
убивал в публике на-

вык воспринимать экранную условность. Персонажи, 
легко переходившие от диалога к пению, стали казаться 
архаикой, и теперь даже такие звездные мюзиклы, как 
«Девять» Роба Маршалла, не окупали затрат.

Шазелл вошел в угасающий жанр без предрассудков и 
самоограничений. Он его любил, ностальгировал по ше-
деврам, но не собирался их возрождать. Отдался субъек-
тивным пристрастиям — и черты американского мюзи-
кла обрели французский акцент, в окнах Лос-Анджелеса 
промелькнула Эйфелева башня. Его не заботили «законы 
жанра»: в фильме нет ни одной музыкальной звезды. 
Если Райан Гослинг поет приемлемо, то пение Эммы Сто-
ун доставит мало радости: так поют драматические ар-
тисты. Оба достаточно пластичны, чтобы обозначить та-
нец, но и эти номера впечатляют не виртуозностью ис-
полнения, а общей аранжировкой кадра. Вместо героев 
танцует камера (как у Басби Беркли), ослепляет фанта-
зией фон — то красочно снятый Лос-Анджелес, то плане-
тарий, где все напоминает любовный дуэт Джина Келли 
и Дебби Рейнольдс в пустом кинопавильоне («Поющие 
под дождем»). Начавшись с «мюзикальной» сцены тан-
цев в автомобильной пробке и немного покружившись в 
романтическом вальсе, «Ла-ла ленд» надолго забывает, 
что он мюзикл, становится фильмом драматическим и 
лишь в финальной грезе-фантасмагории возвращается в 
мир фантазийного музыкального действа. Чтобы потом 
снова оборваться в прозу.

Эти перепады давления и создают главный эмоцио-
нальный сюжет, и он совсем не о любви пианиста и ак-
трисы. Он о столкновении киношной мечты и реально-
сти. Это столкновение мы в кинозалах переживаем каж-
дый раз, проклиная и благословляя «фабрику грез» за то, 
что она убаюкивает «нас возвышающим обманом». Гре-
за необходима, хотя — мы знаем — жизнь ее обязательно 
разрушит. Сладкая сказка. Шазелл пытается ее вернуть 
на экран — уже спасибо. Он делает как бы старомодный, 
но современный фильм, изобилующий поклонами то 
джазу времен Армстронга и Монка, то старому кино. 
Имитирует локальные колоры цветной кинопленки ее 
детских ликующих лет. Его картина подобна джазовой 
импровизации — полной ностальгии. Музыка Джастина 
Гурвица определяет тон и атмосферу и передает то, что 
неспособно передать бытовое действо. Она лишена бело-
зубого оптимизма старого мюзикла, но это и делает 
фильм свободным от пыльной старомодности. 

Шазеллу удалось напомнить об ушедшей магии кино, 
заставить ощутить по ней острую тоску. В безрадостный 
прозаический пейзаж впустили лучик солнца. Вот поче-
му ничем более не примечательный фильм вызвал горя-
чую реакцию, взял неадекватное реальным достоинст-
вам количество «Золотых глобусов» и вышел в главные 
претенденты на самую знаменитую кинопремию мира.

МУЗЫКА Вышел альбом «Высоцкий. Купола», записанный в Канаде в 1976 году

Крик страха и ярости
Андрей Васянин

В 
коробке — виниловый диск с 
11 песнями, записанными 
Высоцким в Канаде на Le 

Studio Morin Heights в 1976-м, 
компакт-диск с этой же записью 
для высококлассного многока-
нального воспроизведения и аль-
бом с пятьюдесятью цветными и 
черно-белыми фото, сделанными 
во время записи, и прежде не пу-
бликовавшимися. 

«Ты жмешь руки музыкантам, 
они молоды, красивы, длинные 
волосы обрамляют романтиче-
ские лица… Вы работаете с ог-

ромным удовольствием, легко, а 
ведь в пластинку вошли тяжелые 
песни — «Спасите наши души», 
«Погоня», «Купола» и особенно 
«Охота на волков» — крик страха 
и ярости». Это Марина Влади, 
книга «Владимир. Прерванный 
полет», как раз про запись в Le 
Studio Morin Heights. Актриса и 
жена Высоцкого вспомнила ситу-
ацию довольно близко к тому, 
как это происходило 40 лет на-
зад.

Владимир Высоцкий в 70-е 
был одной из«экспортных» 
звезд СССР, артистом «выезд-
ным» и концертирующим по обе 

стороны океана. Летом 76-го они 
с Мариной оказались в Канаде, 
где тогда шла Олимпиада, и его 
канадский знакомый, продюсер 
Жиль Тальбо решил воспользо-
ваться случаем и помочь Высоц-
кому записать альбом на студии 
в Morin Heights, одной из луч-
ших тогда в Северной Америке. 
Время на ней делили между со-
бой Джон Леннон, Дэвид Боуи, 
Брайан Адамс, Стинг, группы 
Bee Gees, Nazareth и другие зве-
зды первой величины, писалась 
музыка для Олимпиады и не 
только.

Марина оставила в своей кни-
ге воспоминания о том, как они с 
Высоцким ехали по канадским 
березовым рощам, как их встре-
тил основатель студии Андре 
Перри, как они были потрясены 
звукооператорским пультом в во-
семнадцать дорожек. «В зале пол-
но инструментов, расставлены 
широкие диваны, но особенно по-
ражает вид сквозь стены — кажет-
ся, что находишься прямо в лесу».

Вадим Панюта, издатель аль-
бома «Высоцкий. Купола», счи-
тает, что Высоцкий успел порепе-
тировать с «молодыми и краси-
выми» музыкантами, иначе за-
пись не удалось бы сделать за 
один день, 24 июля 1976-го, с ду-
блями лишь в нескольких случа-
ях. Владимиру в записи мягко и 
выразительно аккомпанируют 
электрогитары, барабаны и кла-
виши, иногда он сам («Спасите 
наши души», «Купола») берет в 

руки семиструнку. Перри вспо-
минает, что все «работали очень 
слаженно, как будто знакомы 
были уже многие годы». Высоц-
кий все делал, как он привык, и 
звукорежиссер Ник Благона, 
вспоминая сессию, характеризу-
ет Владимира одним словом — 
«невероятный!» 

Владимир и Марина остались 
переночевать в гостевом домике 
при студии, и следующий день, 
25 июля, был посвящен сведению 
треков.

Эти два дня в Le Studio Morin 
Heights работал фотограф — 
жена основателя студии Эль 
Брэндис, понимавшая, что вряд 
ли еще увидит легендарного 
русского барда и потому фикси-
ровавшая каждый момент запи-
си. Крупный портрет Высоцкого 
ее работы украсил обложку ди-
ска, выпущенного компанией 
RCA, остальная съемка — всего 
300 негативов — хранилась в ар-
хивах и была, вместе с правами 
на нее и оригиналом студийной 

записи, передана российскому 
издателю. 

Так в комплекте «Высоцкий. 
Купола» появился фотоальбом с 
прежде неизвестными публике 
моментами из жизни поэта — рву-
щегося к микрофону и сосредота-
чивающегося рядом с ним перед 
записью, ушедшего в песню и от-
дыхающего в перерывах с Мари-
ной и звукорежиссером.

Вадим Панюта, бизнесмен и 
издатель, живет в Германии и 
сейчас занимается розыском и 
возвращением в Россию всего, 
что связано с Высоцким, переда-
вая оцифрованные музыкальные 
и фотоархивы в московский му-
зей поэта. 

В ближайших издательских 
планах, посвященных грядущему 
через год 80-летнему юбилею ВВ, 
— выход каталога всех найденных 
записей Высоцкого, выпуск на ви-
ниле с качеством «супераудио» 
(как и «Высоцкий. Купола») альбо-
ма «Песни у микрофона» с запи-
сью одного из редких концертов.

ИСТОРИЯ В Крыму 
откроют 
«Памятник 
Примирения» 

МАЯК ПАМЯТИ

Наталья Лебедева

ОТКРЫТИЕ «Памятника При-
мирения» станет самым мас-
штабным проектом Российского 
военно-исторического общества 
(РВИО) в этом году. 
УЖЕ определено место, мону-
мент будет расположен в районе 
города Керчь, в 250—300 метрах 
от строящегося на полуостров 
Крым моста, который соединит 
матриковую часть России и по-
луостров Крым. 

 — У нас нет задачи открыть 
«Памятник Примирения» 7 ноя-
бря определенного года, — сказал 
председатель РВИО, министр 
культуры РФ Владимир Медин-
ский. — Главное, чтобы проект 
был достойным и демонстриро-
вал преемственность истории. 
Главное, чтобы памятник был 
навсегда и навсегда цеплял. 

Он напомнил, что в планах на 
2016 год было открытие памят-
ника Ивану III в Калуге, но про-
ект пришлось перенести на сле-
дующий год, потому что все 
представленные до этого макеты 
не устроили ни отборочную ко-
миссию, ни жителей города Ка-
луга. 

А вот одобренный макет «Па-
мятника Примирения» можно 
будет увидеть уже в феврале. Ис-
полнительный директор РВИО 
Владислав Кононов рассказал, 
что победителями двух отбороч-
ных туров стали два молодых ар-
хитектора, которые сейчас дора-
батывают внешний вид памят-
ника под руководством предсе-
дателя Союза художников Анд-
рея Ковальчука.

— «Памятник Примирения» 
вбирает в себя многие смыслы, — 
объясняет Кононов. — Это сим-
вол единства России с Крымом и 
символическая дань массовому 
исходу белогвардейцев, который 

был после революции из Крыма, 
попытка приблизить примире-
ние и создать общую платформу 
для «красных» и «белых». По-
мочь избегать этого трагическо-
го деления в будущем. 

Как ожидается «Памятник 
Примирения» под Керчью ста-
нет еще и заметной туристиче-
ской достопримечательностью., 
соединяющей две курортные 
площадки России, конкурирую-
щие между собой - Кубань и 
Крым. 

В 2017 году РВИО также про-
ведет всероссийский конкурс 
среди учителей истории. По сло-
вам научного руководителя 
РВИО Михаила Мягкова, интере-
сно узнать, как педагоги на ме-
стах рассказывают ученикам о 
событиях 1917 года, что знают и 
что хотят узнать, о чем спорят и 
как споры переносят в ацдито-
рию.

 — Споры нужно оставить 
историкам и научному сообще-
ству, а вот в гражданском обще-
стве необходимо поставить 
определенную точку и достичь 
примирения, понять, что все мы 
тогда были россиянами, — сказал 
Мягков и добавил, что история 
никого не учит, но строго нака-
зывает за невыученный урок.

В этом году РВИО запланиро-
вал сотни интереснейших проек-
тов не только в России, но и по 
всему миру. И это несмотря на 
сокращение бюджетного финан-
сирования.

— Не потому что общество 
плохо работает, а, наоборот, по-
тому что слишком хорошо ра-
ботает и может привлекать се-
рьезные спонсорские средства, 
— пояснил Владимир Медин-
ский.

В планах РВИО и обустройст-
во музея в Петрищево, посвя-
щенного Зое Космодемьянской.

— Такие люди, как Герои Со-
ветского Союза Александр Ма-
тросов, Зоя Космодемьянская и 
Николай Гастелло, должны быть 
маяками, на которые будет рав-
няться современное поколение, 
— сказал Михаил Мягков.

А Владимир Мединский доба-
вил, что в Петрищево сделают 
типовой музей-мемориал, по 
образу которого будут воссозда-
ны музеи, посвященные 30 Геро-
ям Советского Союза и России. 
Все это, особо подчеркнул он, на 
внебюджетные средства.

Выставка Дали и Гойя беседуют в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Телефонная трубка 
с попугаем
Жанна Васильева 

К
а м ер н а я  в ы ста в ка 
«Капричос .  Гойя и 
Дали» объединила 
офорты Гойи из серии 
«Капричос» (1793—

1799) из собственного собрания 
музея и гравюры Сальвадора 
Дали, созданные на основе этой 
знаменитой серии в 1973—1977 
годах, из коллекции Бориса 
Фридмана. 

Кураторы проекта Борис 
Фридман и Полина Козлова 
(ГМИИ им. А.С. Пушкина), пред-
ставив по 41 гравюре из каждой 
серии (они состоят изначально 
из 80 листов), позаботились так-
же о новом переводе кратких 
комментариев Гойи и названий 
работ. Перевод выполнила заме-
чательный испанист и перевод-
чик Наталья Малиновская. 

Как ни странно, встреча двух 
знаменитых испанцев в музей-
ном зале представляет интерес 
не только академический. 

Очевидно, обращение Дали к 
«Капричос» Гойи не похоже ни на 
поединок, ни на диалог. Если в 
XIX веке романтик Гофман мог 
заметить, что «хотел бы работать 
в манере Калло», творившего в 

эпоху 30-летней войны в Европе 
XVII века, то у эгоцентрика Дали 
даже и мысль подобная вряд ли 
могла бы появиться. Он работал в 
одной манере — собственной, 
присваивая и переосмысляя фан-
тазийные образы предшествен-
ника. Он не заботился специаль-
но о том, чтобы «осовременить» 
«Капричос» XVIII века, хотя не 
прочь был добавить то телефон-
ную трубку с проводами, ведущи-
ми к оратору-попугаю (и ирони-
ческий комментарий Гойи «Ка-
кой златоуст!» подхвачен Дали — 
«Какие перспективы»), то отсыл-
ку к фильму друга Бунюэля «Ан-
далузский пес»… Но в общем, ак-
туализация явно не его задача. Он 
охотно играет в свою любимую 
игру, сдвигая акценты, превра-
щая фон в фигуры, будь то крыла-
тый сфинкс или остроносый про-
филь с каплями соплей, превра-
щающий гротескную свадебную 
процессию в аппетитное блюдо 
(«Какая жертва!» трансформиру-
ется у Дали в «Какие вишенки»)…  

Но настоящее наслаждение 
доставляет Дали, по-видимому, 

возможность метаморфоз, кото-
рые перекидывают мостик от 
Гойи к Веласкесу, скажем… Одни 
из самых трагичных офортов 
Гойи «Из той пыли…» и «Ничего 
нельзя было поделать», которые 
рисуют картину приготовления к 
аутодафе от святейшей инквизи-
ции — с публичным чтением при-
говора и покаянием несчастной, 
обвиненной в ереси, в интерпре-
тации Дали начинает походить на 
«Сдачу Бреды» («Копья») Велас-
кеса… А насмешка Гойи над мест-
ным Плюшкиным, вцепившимся 
в кошелек, — на торг арт-дилеров 
с коллекционером… При этом 
ловкачи взывают к авторитету… 
самого Дали: «Сказал же Дали, 
что Сезанн и в подметки не го-
дится Милле».

При этом «присвоение» «Ка-
причос» Гойи Сальвадором 
Дали, похоже, далеко от знаме-
нитого жеста Дюшана, превра-
тившего Мону Лизу в «женщину 
с бородой» и усами. Вместо сти-
хии дадаизма у Дали — почти с 
математической точностью вы-
строенная система. Эту рацио-
нальность подчеркивает и тех-
ника исполнения. «Вернув» ре-
льефный оттиск бумажного 
офорта Гойи на медную или цин-

ковую пластину, Дали работает 
уже как гравер, добавляя нуж-
ные ему детали, а затем еще на 
отпечатках добавляет цвет. Гра-
вюры Дали не имеет смысла рас-
сматривать как «проводники» к 
творчеству Гойи. Дали не ведет к 
Гойе, а скорее уводит от худож-
ника, чья серия «Капричос», за-
думанная как  жесткая социаль-
ная сатира на современную ему 
Испанию, имела многострадаль-
ную судьбу. «Собрание эстампов 
на фантазийные сюжеты» появи-
лось в продаже в 1799 году (в 
парфюмерной лавке, по цене 320 
реалов за серию из 80 эстампов). 
Но продавалась она только четы-
ре дня — против художника вы-
ступила инквизиция. Из 240 от-
печатков успели продать только 
27. Гойю спасло положение при-
дворного художника. К тому же 
он сделал дипломатический шаг 
— преподнес и листы, и доски в 
дар королю. А поскольку сам он в 
1824 году уехал во Францию, то 
XIX век знал его «Капричос» в 
основном по французским отпе-
чаткам. 

Встреча двух знаменитых испанцев в музейном зале представляет интерес отнюдь не только академический. 
Это лучшее путешествие в Испанию на студенческие каникулы — с Гойя и Дали. 

Акцент

 Гравюры Дали не имеет смы-
сла рассматривать как «про-
водники» к творчеству Гойи. 
Дали не ведет к Гойе, а скорее 
уводит от художника

Акцент

 Работали с огромным
удовольствием, легко,
а ведь в пластинку вошли
тяжелые песни

Полный список номинантов на премию «Оскар»
rg.ru/art/1359579

Это не совсем 
мюзикл. Это объя-
снение в любви 
к жанру и стилю

История никого 
не учит, но строго 
наказывает 
за невыученный 
урок

В комплекте «Высоцкий. Купола» появился фотоальбом с прежде неиз-
вестными публике моментами из жизни поэта, рвущегося к микрофону 
и сосредотачивающегося рядом с ним перед записью.
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Это попытка 32-летне-
го Дэмьена Шазелла 
вернуть жанр в массо-
вый обиход, сделать 
старомодное ново-
модным. Заразить 
своей любовью. 
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СПРАВКА «РГ»
100 музеев  получат материаль-
ную помощь РВИО в 2017 году.
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СЛЕДСТВИЕ Главного архитектора Воронежа поймали на крупной взятке

Дань c города

СИТУАЦИЯ Жительница Уссурийска зарегистрировала более 9000 мигрантов

Отель «Резиновый»

Татьяна Ткачева,
«Российская газета», Воронеж

Б
олее 500 тысяч рублей по-
лучил от коммерсанта глава 
управления главного архи-

тектора Воронежа Антон Шеве-
лев. Деньги послужили наградой 
за содействие коммерческому 
предприятию — вернее, частью 
награды, сообщили в органах СК 
РФ по Воронежской области.

Оперативники установили, 
что с начала 2016 года по январь 
2017-го директор местной орга-
низации поэтапно передал Шеве-
леву — лично в руки и на банков-
скую карту — более 500 тысяч ру-
блей. По предварительной дого-
воренности. Возбуждено уголов-
ное дело по части 6 статьи 290 УК 
РФ (получение взятки). Чиновни-
ку грозит до 15 лет колонии.

— В ходе обысков по месту жи-
тельства и работы подозреваемо-

го изъяты предметы и документы, 
подтверждающие его причаст-
ность к совершенному преступле-
нию. Допрашиваются свидетели, 
— сообщил «РГ» и. о. руководителя 
второго отдела по расследованию 
особо важных дел регионального 
СУ СК Александр Медведев.

А накануне работу Антона 
Шевелева и его подчиненных 
раскритиковал губернатор Алек-
сей Гордеев. Его возмутило стро-
ительство кафе, которое грозит 
нарушить ансамбль площади у 
вокзала «Воронеж-1».

— Главный архитектор — это 
человек, который должен форми-
ровать пространство на сто лет 
вперед, стоять на страже интере-
сов города, а не коммерческих 
структур!

Власти региона попросили 
правоохранителей проверить 
строительный блок администра-
ции Воронежа. Мэр Александр Гу-

сев обещал провести служебное 
расследование. А уже  через пару 
часов на городской планерке до-
кладывал в числе прочих и опаль-
ный главный архитектор. Он рас-
сказывал о реализации дизайн-
регламента: с прошлого года на 
крупных улицах внедряют «стан-
дарты красоты», подталкивая 
бизнес к замене кричащих выве-
сок и предлагая оформлять фаса-
ды и входные группы в едином 
стиле.

Предприниматели восприняли 
идею неоднозначно, однако треть 
помещений уже полностью приве-
ли в соответствие с новыми нор-
мами. Три сотни нарушителей 
ожидает штраф. А чтобы из общего 
ряда не выбивались объекты, ко-
торые только планируется стро-
ить или реконструировать, с 1 ян-
варя их облик придется согласо-
вывать с управлением главного 
архитектора.

— Какой-то общей концепции в 
новостройках, которые появля-
лись в центре Воронежа в послед-
ние годы, я не вижу. Что касается 
дизайн-регламента… то нельзя 
сказать, что улицы враз очисти-
лись, — отметила создатель движе-
ния «Архдозор», председатель об-
щественного совета при управле-
нии архитектуры и градострои-
тельства Воронежской области 
Ольга Рудева. — Важные измене-
ния произошли год назад после 
введения зон охраны — ими теперь 
охвачен почти весь центр, и стро-
ить там многоэтажки запрещено, 
котлованы на главных улицах 
больше не роют. 

«Архдозор» регулярно указы-
вает на новые объекты, которые 
портят Воронеж. Главной бедой 
Рудева назвала «зеркальный» не-
боскреб отеля «Мариотт»:

— Мы получили черную тучу, 
нависшую над проспектом. Обра-

зец неудачной точечной застрой-
ки — огромный комплекс «Сердце 
города». А дом купца Балашова — 
памятник, который «вошел» в 
многоэтажное торгово-офисное 
здание «Галереи Чижова»? Со сто-
роны оно выглядит как пингвин, 
высиживающий яйцо. Ждем появ-
ления здания, похожего на Щел-
кунчика: высотка визуально 
«придавит» соседние купеческие 
особняки и старинную улицу Ба-
зарная Гора.

Власти должны занять более 
принципиальную позицию в отно-
шении зданий, возведенных неза-
конно, полагает эксперт. Так, на 
улице 25 Октября портит видовое 
место многоэтажка в частном сек-
торе. На Дзержинского ради вы-
сотки разрушили памятники — 
дома Харина и Тер-Паносова.

— К каждому случаю надо под-
ходить индивидуально. Но в целом 
стоит добиваться сноса, — подчер-
кнула Ольга Рудева. — Иначе так и 
будет: дом возводят без разреши-
тельной документации, а потом 
заявляют, что ничего не испра-
вить и надо его вводить в строй, 
иначе якобы пострадают обману-
тые дольщики. 

Остается добавить, что под до-
машним арестом Антон Шевелев 
будет находиться два месяца – до 
23 марта.

Ольга Журман, Анна Бондаренко, 
«Российская газета», Приморье

М
ировой суд Уссурийска 
п р и з н а л  3 2 -л е т н ю ю 
местную жительницу ви-

новной в фиктивной постановке 
на учет иностранцев. Она зареги-
стрировала 9117 мигрантов в… 
нежилом доме. Ее оштрафовали 
на 100 тысяч рублей. Преступле-
ние раскрыто региональным 
УФСБ, классифицировано по ста-
тье 322.3 УК РФ (фиктивная по-
становка на учет иностранных 
граждан по месту пребывания в 
жилом помещении в РФ).

В поле зрения правоохраните-
лей женщина попала еще в 2015 
году. За восемь месяцев она поста-
вила на миграционный учет прие-
хавших из Узбекистана, Кирги-
зии, Таджикистана, Азербайджа-
на, Армении, Казахстана, КНР, Ук-
раины, Молдовы и Белоруссии не 
в квартире, а неком помещении 
на улице Некрасова. Оно мало го-
дилось для проживания, пред-
ставляло собой 20 с лишним ком-
нат, каждая площадью около 12 
«квадратов». По некоторым дан-
ным, комнаты были отключены 
от электричества, центрального 
отопления, кое-где не было окон. 
Понятно, что там никто не жил. 

Подать уведомление можно 
лично инспектору паспортного 
стола либо отнести в управление 
по вопросам миграции, а можно 
отправить по почте или восполь-
зоваться услугами МФЦ. Житель-
ница Уссурийска выбрала почту.

Поскольку гражданка являет-
ся хозяйкой полуотеля, то ее ча-
стые визиты на почту для отправ-
ки уведомлений о постановке на 
регистрационный учет якобы 
своих постояльцев не вызывали 
подозрений. В конце концов, она 
была обязана регистрировать 
«гостей». И эти действия воспри-

нимались как должные, пока 
цифра временно зарегистриро-
ванных не зашкалила за разум-
ные пределы. Мировой суд назна-

чил жительнице Уссурийска 
штраф в 100 тысяч рублей, хотя 
статья УК предусматривает нака-
зание до трех лет тюрьмы.  

Проект Предложено наказывать за глумление над флагами регионов 

Газзаев защищает
Владислав Куликов 

В
чера депутат Госдумы 
Валерий Газзаев — в 
прошлом известный 
футболист и тренер — 
внес в парламент зако-

нопроект, предлагающий нака-
зывать за надругательство 
над флагами реги-
онов.

В первую очередь предлагае-
мая норма призвана нанести удар 
по тем фанатам, которые неува-
жительно обходятся с «чужими» 
флагами на трибунах. А «чужим» в 
их понимании может стать даже 
флаг соседнего региона, если отту-
да приехала команда-противник. 
Но есть грани, которые пересту-
пать нельзя даже в пылу азарта.

Действующее законодательст-
во предусматривает уголовную 
ответственность за надругатель-
ство над государственным гербом 
России или государственным фла-
гом. 

«Закон защи-
щает авто-
р и т е т  и 

истори-
ч е с к о е 

достоин-
ство нашей Роди-
ны,  воплощен-
ные в ее государ-
ственных симво-
лах, от преступ-
ных кощунствен-
н ы х  п о с я г а -

тельств», — говорится в поясни-
тельной записке.

За глумление над символами 
страны можно получить срок до 
года. В то же время, как обращает 
внимание Валерий Газзаев, офи-
циальные символы субъектов Рос-
сийской Федерации лишены уго-
ловно-правовой охраны. Когда 
очередные хулиганы на спортив-
ном мероприятии цинично под ка-
меры глумятся над флагом того 
или иного региона, публично 
оскверняют этот флаг, рвут его на 
части, топчут, сжигают прямо на 
стадионе, то правоохранительные 
органы могут инкриминировать 
этим лицам мелкое хулиганство 
либо нарушение правил пожар-
ной безопасности.

«При этом очевидна общест-
венная опасность подобных дей-
ствий, когда в результате умыш-
ленной провокации сталкиваются 
жители разных субъектов Россий-
ской Федерации, сознательно се-
ется вражда и рознь по принципу 
принадлежности к региону», — по-
лагает Валерий Газзаев.

На уровне субъектов во многих 
регионах установлена ответствен-
ность за надругательство над мест-
ными официальными символами.

Но если областной флаг сожгут 
на территории другого региона, то 
здесь уже ничего не поделать. 
Местное законодательство бес-
сильно за пределами родного 
края.

Россия — федеративное госу-
дарство, которое объединяет 85 
субъектов — республик, краев, об-
ластей, городов федерального зна-
чения, автономной области, авто-
номных округов, каждый регион 
со своим укладом, традициями, 
собственными официальными 
символами, которые нужно ува-
жать в любом уголке нашей стра-
ны, говорит депутат. 

«Любой хулиган, который бу-
дет глумиться над официальными 
символами российских субъек-
тов, пытаясь столкнуть жителей 
разных регионов, должен знать, 
что ему придется отвечать по всей 
строгости уголовного закона», — 
считает Валерий Газзаев.

Эксперты МВД считают, что в «резиновых квартирах» фиктивно прописаны более полумиллиона человек.

Акцент

 Взятка послужила наградой 
архитектору за содействие 
коммерческому предприятию 

Акцент

 Уведомления о постановке 
на учет своих многочислен-
ных гостей хозяйка дома 
посылала по почте 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэко-
логии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 «Об утвержде-
нии Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по объекту «Про-
ект производства ремонтных дноуглубительных работ для восста-
новления проектных габаритов судоходных объектов в морском 
порту Сабетта», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС). 

Местоположение объекта: Российская Федерация, ЯНАО, 
Тюменская область, акватория Обской губы. 

Цель намечаемой деятельности: выполнение ремонтных 
дноуглубительных работ для восстановления проектных габари-
тов судоходных объектов в морском порту Сабетта. Разработка 
комплекса мер по охране окружающей среды и компенсации нано-
симого ущерба при производстве ремонтных дноуглубительных 
работ.

Заказчик разработки проекта: ФГУП «Росморпорт», Архан-
гельский филиал, 163000, Россия, г. Архангельск, ул. К. Либкнехта, 
д. 34, тел. 8 (8182) 65-46-26, факс: 8 (8182) 65-03-43. 

Генеральная проектная организация: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой канал, д.3, 
корп.2, тел. (812)703-40-10, факс (812) 703-49-70, e-mail: lmniip@
lmniip.spb.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 

Тазовский район: 25 января 2017 г. — 28 марта 2017 г;
Ямальский район: 8 февраля 2017 г. — 9 апреля 2017 г.
Орган, ответственный за проведение общественных об-

суждений: администрации муниципальных образований Тазов-
ского и Ямальского районов ЯНАО.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно в общественных при-
емных по адресам:

Тазовский район:
— п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, административное здание 

МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности коренных мало-
численных народов Севера Тазовского района», каб. № 5;

— с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, административное здание МО 
село Антипаюта;

— с. Находка, ул. Подгорная, д. 2, административное здание 
МБУ «Сельский дом культуры «Находка»;

— с.Гыда, ул. Советская, д. 3,  административное здание МБУ 
«Сельский Дом культуры села Гыда»;  

— с. Газ-Сале, ул. Калинина, д. 1, административное здание ад-
министрации МО село Газ-Сале.

Ямальский район: 
— с. Яр-Сале, ул. Мира, д.12, каб. 2 «а», управление по делам ма-

лочисленных народов Севера Администрации муниципального 
образования Ямальского района;

— с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9, МБУК «Сеяхинский культурно-
досуговый центр».

Форма и место предоставления замечаний и предложе-
ний: в письменном виде в местах ознакомления с указанными ма-
териалами до 28 февраля 2017 г. по Тазовскому району и до 9 марта 
2017 г. по Ямальскому району, а также по электронной почте гене-
ральной проектной организации lmniip@lmniip.spb.ru с пометкой 
«Общественные обсуждения».

Общественные слушания (обсуждения) состоятся: 28 фев-
раля 2017 г. в 17 час.00 мин. в здании Районного Центра нацио-
нальных культур по адресу: п. Тазовский, ул. Ленина, д.30 и 9 мар-
та 2017 г. в 14 час.00 мин.  в здании МБУК «Сеяхинский культурно-
досуговый центр» по адресу: с. Сеяха, ул. Вануйто, д. 9. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение о проведении 
общественных слушаний

ОАО «Автоспецбаза» информирует о проведении общественных 
обсуждений в рамках проведения процедуры (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности по проекту «Реконструкция участка 
складирования на полигоне твердых коммунальных отходов».

Цель намечаемой деятельности: складирование ТКО.
Район проведения работ: м.о. Шуваевский сельсовет Емельянов-

ского района, 22-й км Енисейского тракта.
Заказчик: ОАО «Автоспецбаза», 660060, г. Красноярск, ул. Ка-

чинская, 56.
Проектировщик: ООО «Геоэкология».
Сроки проведения ОВОС: август — ноябрь 2016 г.
Орган, ответственный за организацию: Шуваевский сельсовет.
Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Дата и время проведения общественных слушаний : 28.02.2017 г. 

в 10.00.
Место проведения общественных слушаний: с. Шуваево, ул. Про-

свещения, д. 8.
Материалы ОВОС доступны для рассмотрения, подготовки заме-

чаний и предложений заинтересованных лиц по адресу: с. Шуваево, 
ул. Просвещения, д. 8; г. Красноярск, ул. Качинская, 56, каб. 2 — 4, 
с 27.01.2017 по 27.02.2017.

Прием письменных замечаний и предложений осуществляется 
до 26.02.2017 по тел./факсу (8-391)2-121-684‚ e- mail:Autospecbaza@
mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «РАЗРЕЗ «БЕРЕЗОВСКИЙ» УВЕДОМЛЯЕТ 
жителей Прокопьевкого муниципального района о разра-

ботке проектной документации «Отработка запасов угля от-
крытым способом в лицензионных границах участка «Березов-
ский — Западный» ООО «Разрез «Березовский» и проектной 
документации «Оценка воздействия намеченной хозяйствен-
ной деятельности на окружающую среду» к данному проекту. 
Проект разработан ООО «Кузнецкая проектная компания» 
г. Кемерово.

Ответственность за проведение общественных обсуждений 
(в форме слушаний) возлагается на юридическое лицо ООО  
«Разрез «Березовский».

Дата и место проведения общественных обсуждений (в форме 
слушаний): Кемеровская область, Прокопьевский район, пос. Ка-
лачево, пер., Советский, 19, ДК п. Калачево 28.02.2017 г. в 11.00.

Ознакомиться с указанной проектной документацией, 
а также представить свои возражения, предложения и т.п. 
можно по адресу: Кемеровская область, Прокопьевский 
район, пос. Калачево, пер. Советский, 76, Администрация Ка-
лачевского сельского поселения, на адрес электронной почты: 
proekt_ps@list.ru.

Телефон для справок: (3843) 99-36-52.
E-mail: s.a.romanov@stroyservis.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «ОФ «Распадская» уведомляет о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме публичных слушаний) в ак-
товом зале ЗАО «Распадская» 27.02.2017 в 11.00 по объек-
ту государственной экспертизы проектной документации  
«Техническое перевооружение полигона для захоронения 
твердых отходов ЗАО «ОФ «Распадская».

Объект расположен на землях Междуреченского городс-
кого округа.

С материалами для подготовки замечаний и предложений 
можно ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования 
у главного инженера ЗАО «ОФ «Распадская» М.И. Яценко по 
адресу: Кемеровская область, г. Междуреченск, ул. Мира, 106, 
тел.: 8 (38475) 4-66-14.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕЖДУ ТЕМ
Напомним, четыре года назад был принят закон «о резиновых кварти-
рах». Его суть — усиление ответственности за нарушение правил миг-
рационного учета. Известно, что количество квартир, где формально 
зарегистрированы приезжие, насчитывает десятки тысяч. Эксперты 
МВД считают, что в «резиновых квартирах» фиктивно прописаны 
более полумиллиона человек. И никто не знает, где эти люди обитают 
на самом деле. Не исключено, что среди них есть и преступники, и воз-
можные террористы. История, произошедшая в Уссурийске, свидетель-
ствует не только о преступлении конкретной гражданки, но и о кор-
рупции местных правоохранителей. Наверное, их «службу» по достоин-
ству оценят службы собственной безопасности и прокуроры.

Подготовил Михаил Фалалеев

СПРАВКА «РГ»
Антон Шевелев стал главным архитектором Воронежа в 2009 году, 
когда ему было 32. До того работал по специальности в проектном ин-
ституте и творческой мастерской. Спустя три года после окончания 
вуза возглавил отдел по реализации генплана в МУП «Управление глав-
ного архитектора Воронежа». Еще раньше начал преподавать, сейчас 
является доцентом кафедры градостроительного проектирования.

Валерий Газзаев предла-
гает защитить законом 
региональные флаги.

РЕЛИГИЯ

Патриарх 
Кирилл 
открыл 
в Москве 
Рождествен-
ские чтения 

ТРУДНОЕ 
СТОЛЕТИЕ 

Елена Яковлева

«1917—2017: уроки столетия» 
— под таким названием пройдут 
ставшие уже традиционными 
XXV Рождественские образова-
тельные чтения, которые вчера 
открыл в Кремле Патриарх Ки-
рилл. 

Оглянуться на столетие, ом-
раченное революциями и война-
ми, в юбилейный год — кто толь-
ко не ставит сегодня перед собой 
такую задачу.

У верующих особый взгляд на 
историю. «Бог действует в исто-
рии непрестанно» — главное 
условие этого взгляда. Но ни 
фантазий, ни мифологий оно не 
рождает. Наоборот — принципи-
ально трезвый и объемный 
взгляд на происходящее с нами.

«Нравственное осуждение не 
должно сужать взгляда на собы-
тия тех лет и исключать возмож-
ность объективно исследовать 
их» — одно из важных замечаний 
Патриарха, подчеркнувшего в 
своем обращении к участникам 
чтений, что речь пойдет не об 
итогах, а именно об уроках труд-
ного столетия.

Думать, что обе русские рево-
люции 1917 года произошли 
спонтанно и на пустом месте, 
было бы наивно, уверен Пред-
стоятель. За ними множество 
причин и накопившихся проти-
воречий. Но эти причины легко 
делятся на внутренние и внеш-
ние. Внутренние относятся к об-

ласти духовной жизни человека. 
По мнению Патриарха, корен-
ной слом традиционного уклада 
жизни в 1917 году стал возмо-
жен, потому что из жизни людей, 
принадлежащих к элите общест-
ва, ушло «что-то главное». И пре-
жде всего в ней все меньше оста-
валось места живой и искренней 
вере в Бога.

XX век обязывает нас вспоми-
нать о нападках и репрессиях, 
убийствах и заключениях, и не 
только верующих, но и всех не-
винно пострадавших вне зависи-
мости от религии и националь-
ности, подчеркнул Патриарх. А 
первый урок, который можно 
вынести из трудного столетия, — 
насилие не живет одно, но обяза-
тельно в паре с ложью. В XX веке 
оболганной оказалась, по сло-
вам Патриарха, сама наша наци-
ональная историческая память.

Но сила действующего в исто-
рии Бога (не желающего, но по-
пущаещего из-за упрямства люд-
ской воли и злые повороты исто-
рии) способна и зло оборачивать 
во благо.

Материалистическая идеоло-
гия советского времени не стер-
ла в душах людей христианские 
ценности. Они остались в куль-
туре, литературе, кино. В «Судь-
бе человека» Михаила Шолохо-
ва, в стихах Николая Заболоцко-
го и Александра Твардовского, в 
повестях Валентина Распутина, 
в «Белой гвардии» Михаила Бул-
гакова, в «Докторе Живаго» Бо-
риса Пастернака, в «Красном ко-
лесе» Александра Солженицына, 
по мнению Патриарха, отчетли-
во сохранялась связь этических 
ориентиров с богооткровенны-
ми идеалами.

В 90-е годы отношение к рели-
гиозным организациям измени-
лось, но возникли новые угрозы, 
которые, в общем, не осуществи-
лись. Духовного вакуума в кри-
зисные времена все-таки не воз-
никло, прежде всего потому, что 
в людях сохранилось и удержа-
лось нравственное чувство, воз-
гретое христианской идеей и 
поддержанное христианской 
культурой.

 В XXI столетие мы, по мне-
нию Патриарха, вошли обнов-
ленными, но с необходимостью 
помнить слова Александра Сол-
женицына о том, что без «живо-
го желания понять собственное 
прошлое не может быть пути в 
будущее». Анализ истории дает 
нам возможность находить этот 
путь и, говоря словами извест-
ного философа Ивана Ильина, 
«исткать ткань новой России». 

Коренной слом 
в 1917 году стал воз-
можен, потому что 
из жизни людей, и 
прежде всего элиты 
общества, ушло 
«что-то главное» .
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ТУРНИР В Москве прошел
финальный этап
«Локоволей-2016»

Сибирский 
экспресс

Павел Петровский

В РОССИЙСКОЙ столице накануне завершился финаль-
ный этап Международного волейбольного турнира 
« Локоволей-2016», участниками которого стали команды 
из Красноярска, Хабаровска, Уфы, Новосибирска, а также 
юношеские сборные команды Сербии и Болгарии. 

В финале турнира встретились новосибирский «Локо-
мотив» и сборная Сербии. К радости болельщиков, среди 
которых было немало VIP-персон, победа осталась за си-
биряками — 25:19, 25:21. Что касается бронзовых наград, 
то они уехали в Уфу. 

Отметим, что международный турнир «Локоволей», 
созданный при поддержке РЖД, состоялся уже в седьмой 
раз. В составах команд-участниц принимали участие 
юноши 1999 и 2000 года рождения. 

О перспективах «Локоволея» журналистам рассказал 
и председатель РФСО «Локомотив» Илья Вдовин.

Финалы «Локоволея» попеременно проходят то в Ново-
сибирске, то в Москве, где планируете провести следую-
щий?
ИЛЬЯ ВДОВИН: Наш волейбольный турнир с точки зрения ге-
ографии постоянно расширяется. В следующем сезоне 
планируем добавить в него Калининград. Возможно, 
один из этапов проведем там. Уже получили заявку. А что 
касается финала — везде свои плюсы. В Новосибирске 
наши лидеры получают родную домашнюю площадку, 
где их особенно хорошо поддерживают. В Москве более 
высокий представительский формат. Здесь можно со-
брать на соревнованиях больше людей из мира спорта, 
и волейбола в частности.

Традиционно на турнир приехали сильные соперники 
из-за рубежа — команды Сербии, Болгарии. Стоит ли 
ждать новичков из других стран в будущем? 
ИЛЬЯ ВДОВИН: Мы открыты для всех. Любому желающему 
принять участие в наших соревнованиях скажем: добро 
пожаловать! Я надеюсь, что мы будем расширять геогра-
фию участников и за пределами Российской Федерации. 
Хотя сами, конечно, в первую очередь озабочены разви-
тием физкультуры и спорта в своей стране. И, наверное, 
именно поэтому наш «Локомотив» на многих турнирах 
выступает достойно.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ В Швеции
стартует ЧМ-2017

Возьмутся
за клюшки

Павел Зарудный

В ШВЕДСКОМ Сандвикене с 29 января по 5 февраля 
пройдет чемпионат мира по хоккею с мячом. По регла-
менту восемь сильнейших команд мирового бенди будут 
разбиты на две подгруппы. В подгруппе «А» собрана эли-
та: Россия, Швеция, Финляндия и Казахстан. В подгруппе 
«В» встретятся сборные Норвегии, Белоруссии, США 
и дебютант — команда Германии. 

После круговых турниров в подгруппах команды 
стартуют в серии плей-офф начиная с четвертьфинала. 
Полуфиналы, матч за бронзовые награды и финал состо-
ятся 4 и 5 февраля. 

Напомним, что за всю историю чемпионатов мира 
только три страны становились обладателями золотых 
медалей. Самой титулованной сборной в истории чемпи-
онатов мира является сборная СССР/России, завоевы-
вавшая почетный трофей 24 раза (из них 14 раз как сбор-
ная СССР и 10 раз как сборная России). Чемпионами 
мира также становились сборная Швеции — 11 раз 
и сборная Финляндии — 1 раз.

Российская команда, которую возглавляет Сергей 
Мяус, начнет чемпионат мира поединком с Казахстаном 
30 января, на следующий день россияне сразятся с фин-
нами, а завершат первый раунд 1 февраля игрой против 
шведов.

Отечественная сборная уже вовсю готовится к турни-
ру в Швеции и, по словам Сергея Мяуса, настраивается 
защитить титул чемпионов мира, о чем он сообщил жур-
налистам:

— То, что мы на сей раз разыгрываем титул сильней-
шей команды мира в Швеции — это новый и интересный 
вызов и для хоккеистов, и для тренерского штаба. Конеч-
но, шведы жаждут реванша, ну а мы мечтаем отстоять ти-
тул чемпионов. 

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Евгения Медведева остается вне конкуренции
на чемпионате Европы в Чехии

Сверкнула лезвиями
Анна Козина

Т
урнир одиночниц на чем-
пионате Европы по фигур-
ному катанию мог превра-

титься для российских фигури-
сток в очередной национальный 
отбор. Позиции наших спор-
тсменок — Евгении Медведевой, 
Марии Сотсковой и Анны Пого-
рилой — настолько сильны, что 
вряд ли кто-то из европейских 
соперниц мог составить им се-
рьезную конкуренцию.  Но 
в этом сезоне на лед вернулась 
знаменитая итальянка Кароли-
на Костнер.

Пятикратная чемпионка Евро-
пы, в 2015-м получившая из-за 
своего экс-бойфренда, ходока 
Алекса Швацера дисквалифика-
цию, снова претендует на пьеде-
стал. После короткой программы 
она идет третьей с результатом 
72,40 балла. Анна Погорилая за-
нимает второе место (74,39), 
прошлогодняя победительница 
Евгения Медведева — безогово-
рочный лидер (78, 92). Дебютан-
тка взрослых соревнований Ма-
рия Сотскова чуть-чуть усту-
пает титулованной Кос-
тнер (72,17).

За выступлениями фигури-
сток следила чемпионка мира 
и Европы 2015 года Елизавета 
Туктамышева. 

В разговоре с корреспонден-
том «РГ» Лиза призналась, что 
очень рада возвращению на лед 
Каролины Костнер, которая те-
перь также тренируется у Алек-
сея Мишина. 

Лиза, как вам прокат Костнер? 
Ведь это первый крупный старт 
для итальянки после двухлетне-
го перерыва.
ЕЛИЗАВЕТА ТУКТАМЫШЕВА: Я смотрела 
трансляцию, и мне очень понра-
вилось, как Каролина каталась. 
Сразу поздравила ее и Алексея 
Н и к о л а е в и ч а  М и ш и н а 

с успешным стартом, пото-
му что это непросто 

после такой паузы 
выйти и достойно 
выступить. Но Кост-
нер справилась. Мы 

вообще с ней в хоро-

ших дружеских отношениях. 
Пишем друг другу сообщения, 
поддерживаем. Не чувствую, 
что в моей группе появился кон-
курент. 

Наши девочки, которые борются 
за медали в Остраве, наверняка 
с вами не согласятся…

ЕЛИЗАВЕТА ТУКТА-

М Ы Ш Е В А :  Мне 
кажется, что 
к о н к у р е н -
ц и я  в с е гда 

н а  п о л ь з у 
всем. Уже два 

года подряд на 
чемпионатах Европы россиянки 
занимают первые три места. Но 
я рада возвращению Каролины. 
У нее всегда было какое-то не-
земное катание. Она одна из 
моих любимых фигуристок 
именно по постановке, по пред-
ставлению программы. Сейчас 
она снова будет украшать наше 
фигурное катание. У нее был 
большой перерыв. Но, трениру-
ясь с Алексеем Николаевичем, 
она многое приобрела, стала по-
другому кататься. 

Заметила интересную деталь: 
Костнер и Мишин только пожа-
ли друг другу руки в зоне «слез 
и поцелуев», где принято цело-
ваться и обниматься. Почему 
так официально?
ЕЛИЗАВЕТА ТУКТАМЫШЕВА: Да, я тоже 
обратила на это внимание. 
 Наверное, они еще не так давно 
работают вместе. Это мы с Алек-
сеем Николаевичем уже как 
родные. А с Каролиной у него 
п о к а  д е л о в ы е  от н о ш е н и я . 
Но  думаю, скоро они тоже на-
чнутся обниматься после про-
катов. 

Как вам в целом результаты ко-
роткой программы, и насколько 
сильно расклад может изменить-
ся после произвольной?
ЕЛИЗАВЕТА ТУКТАМЫШЕВА: Итоги ко-
роткой программы для меня аб-
солютно предсказуемы. После 
произвольной действительно 
может что-то измениться. Какой 
получится тройка сильнейших, 
будет зависеть от Каролины 
Костнер. Речь, конечно, идет 
о призовых местах. Для того 
чтобы претендовать на первое, 
у нее слишком мало рейтинга 
после двухлетнего перерыва. 

Лиза, вы сами 1—2 февраля стар-
туете на зимней Универсиаде 
в Алма-Ате. Как настрой?
ЕЛИЗАВЕТА ТУКТАМЫШЕВА: Насколько 
знаю, Универсиада будет похожа 
на юношескую Олимпиаду. На 
Играх-2012 в Инсбруке мне 
очень понравилось (Туктамыше-
ва стала там чемпионкой. — 
Прим. авт.). Так что я в предвку-
шении этого праздника. Подго-
товка идет хорошо. Спокойно 
тренируемся. Чувствую себя до-
вольно уверенно.

Баскетбол ЦСКА впервые за 17 лет проиграл «Жальгирису» в Евролиге

Сабонис не послушал 
докторов
Павел Петровский 

Н
акануне в регуляр-
н о м  ч е м п и о н а т е 
мужской баскет-
больной Евролиги 
прошли очередные 

поединки. ЦСКА на выезде играл 
с каунасcким «Жальгирисом». 

Отметим, что в выездном со-
ставе «красно-синих» не оказа-
лось Павла Коробкова, восста-
навливающегося после операции 
на колене, Ивана Лазарева, пере-
данного в распоряжение «моло-
дежки», и Милоша Теодосича, 
продолжающего залечивать 
травму ноги. Впрочем, главный 
тренер армейцев Димитрис Иту-
дис отмечал, что, несмотря на 
проблемы, команда будет ста-
раться играть только на победу. 

Поскольку матч проходил во 
вторник, трибуны Дворца спор-
та в Каунасе оказались запол-
нены не до отказа, правда, ко-
личество перешло в качество, 
ведь среди болельщиков 
были замечены легенды миро-
вого баскетбола, олимпийские 
чемпионы Модестас Паулаус-
кас и Арвидас Сабонис. 

Как сообщили в пресс-службе 
ПБК ЦСКА, оба перед началом 

матча получили из рук президен-
та ПБК ЦСКА Андрея Ватутина 
книги «Легенды отечественного 
баскетбола», в число героев ко-
торой входят. Как всегда приехал 
на матч  и Рамунас Шишкаускас с 
супругой Эдитой.

Матч получился с лихим сю-
жетом. После первой половины 
встречи армейцы вели с преиму-
ществом в семь очков, однако за-
тем стали часто ошибаться и в 
итоге позволили сопернику выр-
вать победу в концовке 79:74.

Самым результативным у 
хозяев стал Кэвин Пангос, 
набравший 21 очко. 
У ЦСКА самым мет-
ким был Джеймс 
Огастин с 15 
баллами.

И н т е р е -
сно, что по-

следний раз в Евролиге «Жальги-
рис» обыгрывал ЦСКА аж 17 лет 
назад! 

Главный тренер ЦСКА Итудис 
довольно эмоционально подвел 
итоги матча:

— Поздравляю «Жальгирис» с 
победой. Во второй половине 
встречи они были на порядок 
лучше. Нам стыдно за то, как мы 
проиграли. Скажу больше — даже 
дети не упустили бы победу, 
имея такое преимущество по 
ходу встречи. Но мы смогли... Ну 
а наш соперник был решитель-
нее и конкретнее после большого 
перерыва. «Жальгирис» заслу-
живает комплиментов. Они по-
казали максимальную сосредо-
точенность и заслужили 
похвалы за это.

Прославленный баскетболист 
Арвидас Сабонис приветствовал 
победу своей команды стоя, а за-
тем признался журналистам, что 
очень переживал за исход матча:

— Мне доктора советуют не не-
рвничать и беречь сердце, но я 
их не очень слушаю (смеется). 
Матч получился по-настоящему 
«валидольным» и очень эмоцио-

нальным. ЦСКА — это одна из 
сильнейших команд в Европе, и 
добиться победы над таким со-
перником всегда очень почетно. 
Спасибо игрокам «Жальгириса» 
за характер. К слову, хотел бы 
пригласить всех друзей из Рос-
сии к нам на юбилей литовского 
баскетбола, которому исполня-
ется 95 лет. В апреле этого года 

мы запланировали большую 
праздничную программу. 

В остальных матчах регу-
лярного чемпионата  «Пана-
тинаикос» победил «Барсе-
лону» — 71:65, казанский 

УНИКС проиграл «Фенербах-
че» — 81:86, «Галатасарай» обыг-
рал «Маккаби» — 102:63, а «Цр-
вена Звезда» на выезде одолела 
«Басконию» — 87:69.  

Баскетболисты ЦСКА не удержали 
преимущество в матче с 
«Жальгирисом» и в итоге уступили.

Акцент

 Димитрис Итудис: Даже дети 
не упустили бы победу, имея 
такое преимущество по ходу 
встречи. Но мы смогли...

НОВОСТИ

Наши взяли
четыре
награды
в первый
день ЧЕ
по биатлону

ЗАКРЫЛИ 
МИШЕНИ 

Илья Соболев

СБОРНАЯ России триумфально 
стартовала на чемпионате Евро-
пы по биатлону, который от-
крылся вчера в польском город-
ке Душники-Здруй.

В мужской и женской индиви-
дуальных гонках наши биатло-
нисты завоевали в совокупности 
четыре медали: два «золота», 
«серебро» и «бронзу».

Символично, что обе награды 
высшего достоинства достались 
спортсменам, которые совсем 
недавно «отсидели» дисквали-
фикацию за допинг: 24-летнему 
Александру Логинову и 29-лет-
ней Ирине Старых.

Для Логинова — это вообще 
первый взрослый титул на ме-
ждународном уровне. Александр 
практически гарантировал себе 
поездку на грядущий чемпионат 
мира: согласно критериям, уста-
новленным Союзом биатлони-
стов России для мужчин, три пу-
тевки достанутся победителям 
и призерам чемпионата Европы.

Отметим, что Логинов был 
небезупречен на огневых рубе-
жах, допустив один промах, но 
начисленную штрафную минуту 
он с лихвой компенсировал ско-
ростью на трассе. Болгарин Кра-
симир Анев, ставший вторым, 
даже с чистой стрельбой уступил 
нашему 11 секунд. Замкнул 
тройку сильнейших Алексей 
Слепов. Вслед за ним места с 4-го 
по 6-е заняли Юрий Шопин, 
Алексей Волков и Дмитрий Ма-
лышко.

У женщин с осечками на 
стрельбище в этот день было не 
победить. Светлана Слепцова 
промахнулась лишь однажды 
и до Старых дотянуться не смо-
гла, финишировав второй. Пятое 
место у нашей восходящей зве-
зды, 22-летней Светланы Миро-
новой.

Болт лишился
«золота»
Олимпиады
в Пекине

МЕДАЛЬ 
УБЕЖАЛА

Данила Жиляев

НЕОЖИДАННАЯ новость при-
шла от Международного олим-
пийского комитета: легендар-
ный ямайский спринтер Усэйн 
Болт лишен «золота» Олимпиа-
ды-2008 в Пекине из-за допинга.

Стоит, впрочем, сразу заме-
тить, что сам Болт ни при чем: 
наказана вся ямайская четверка, 
которая выиграла эстафету 
4х100 метров на пекинских Иг-
рах, а «удружил» партнерам Не-
ста Картер, в чьей пробе в ре-
зультате перепроверки допинг-
тестов участников ОИ-
2008 были обнаружены следы 
запрещенного препарата тури-
набола. Таким образом, без «зо-
лота» остались не только Картер 
и Болт, но также Асафа Пауэлл 
и Майкл Фрейтер.

Можно только догадываться, 
насколько раздосадованы Пау-
элл, Фрейтер и сам Картер, ведь 
у них было всего по две олимпий-
ские золотые медали, включая 
пекинскую. Однако их разочаро-
вание, вероятно, не идет ни в ка-
кое сравнение с тем, которое 
должен испытывать Болт. На со-
стоявшихся в прошлом году Иг-
рах в Рио он завоевал девятое 
«золото» Олимпиад — ровно 
столько ему нужно было, по его 
собственным словам, «для бес-
смертия». Но теперь, если поль-
зоваться его же терминологией, 
он лишился статуса небожителя.

Усэйн ранее заявлял, что не 
собирается участвовать в следу-
ющей летней Олимпиаде, кото-
рая пройдет в 2020 году в Токио. 
Но с учетом этих событий, воз-
можно, он пересмотрит свое ре-
шение. Кроме того, теперь он не 
делит первое место по количест-
ву олимпийских золотых меда-
лей среди легкоатлетов, уступая 
американцу Карлу Льюису 
и финну Нурми Пааво, которые 
по девять раз становились олим-
пийскими чемпионами — у них-
то никто наград не отнимал. Сам 
Болт пока никак не комментиру-
ет этот инцидент. «РГ» связалась 
с Ямайской легкоатлетической 
ассоциацией, но представители 
организации также не были го-
товы высказаться о ситуации.

Последние четыре года наши неизменно побеждали на ЧМ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Евгений Пашутин и Димитрис 
Итудис станут главными тре-
нерами на Матче всех звезд.
Главными тренерами команд на 
Матче всех звезд в Сочи, который 
запланирован на 11 февраля, ста-
нут Димитрис Итудис и Евгений 
Пашутин. Наставник ЦСКА воз-
главит команду «Звезды мира», а 
главный тренер УНИКСа — «Зве-
зды России».
1 февраля Димитрис Итудис и 
Евгений Пашутин назовут стар-
товые пятерки своих команд.
— Главные тренеры станут пол-
ноценными участниками Мат-
ча всех звезд в Сочи, — отметила в 
беседе с журналистами генераль-
ный директор Лиги Илона Кор-
стин. — Не только игроки, но и 
тренеры — звезды лиги.
Димитрис Итудис, который воз-
главит команду «Звезды Мира», 
— действующий чемпион Евроли-
ги и Единой Лиги ВТБ. В прошлом 
сезоне именно Итудис был при-
знан лучшим тренером Евролиги. 
Кроме того, прямо сейчас его ко-
манда ЦСКА занимает первое 
место в турнирной таблице Еди-
ной Лиги.
Евгений Пашутин, который 
встанет у руля команды «Звезды 
России», — самый побеждающий и 
титулованный российский тре-
нер Единой Лиги ВТБ — за 8 сезо-
нов на его счету более ста побед. 
На данный момент его УНИКС 
занимает третье место в та-
блице лиги и это также лучший 
результат для российских трене-
ров.
Уверена, зрители в Сочи увидят 
интересную дуэль на тренерском 
мостике.
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АВТОРИТЕТНО

Олег Белозеров,
президент ОАО «РЖД»:

— Хочу напомнить, что «Локоволей» — крупнейший юношеский 

турнир в мире, в нем участвуют почти три тысячи человек. Отдель-

но хотел бы поблагодарить спортсменов, приехавших к нам из-за 

границы — команды Сербии и Болгарии. Понимаю, что играть в го-

стях всегда тяжелее. Приходится всю свою волю собирать в кулак. 

Вам это удалось. Поэтому в финале мы увидели замечательную 

по накалу и очень вдумчивую игру. Ну, а новосибирцев — с краси-

вой победой! 

Что объединяет волейбол и железные дороги? Прежде всего это 

слаженные действия всего коллектива. Конечно, индивидуальное 

мастерство тоже приветствуется. Но выиграть может только ко-

манда! Спасибо всем участникам финального этапа именно за хо-

рошую командную игру.
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В этом сезоне Евгения Медведева уже защитила титул победительницы финала Гран-при. На очереди — 
чемпионат Европы в Остраве и мировое первенство в Хельсинки. 

ЦИФРА

29
СОТЫХ
балла Евгения Медведева не дотя-
нула до собственного рекорда 
мира в короткой программе 
(79,21 балла)
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Происходящие вокруг события 
заставят вас по-новому взглянуть 
на свои возможности и мобили-
зовать все силы. Постарайтесь 
избавиться от своих вредных 
привычек.

Телец 
Сегодня вам предстоит принять 
ответственное решение. Во вто-
рой половине дня постарайтесь 
избежать конфликтов.

Близнецы 
Внесите изменения в свою фи-
нансовую стратегию и взаимоот-
ношения с партнерами.

Рак 
Могут возникнуть финансовые 
проблемы. Не отказывайтесь от 
помощи друзей и близких.

Лев 
Вы можете стать жертвой интриг 
или обмана со стороны тех, кому 
до сего дня доверяли. 

Дева 
Неожиданный ход событий по-
ставит в затруднение. Некомпе-
тентные специалисты отнимут 
время и деньги.

Весы 
Негативная информация может 
лишить спокойствия. Но все же 
постарайтесь взять себя в руки.

Скорпион 
Будьте бдительны, не доверяйте 
красивым словам. Лучше сто раз 
перепроверьте.

Стрелец 
Сегодняшние события потребу-
ют от вас решительности и после-
довательности.

Козерог 
В личных отношениях надо быть 
тактичным и постараться избе-
гать конфликтов как на работе, 
так и дома.

Водолей 
Ваши желания будут совпадать 
с имеющимися возможностями, 
но не искушайте судьбу.

Рыбы 
Проявите скрупулезность в дета-
лях. Это хороший день для завер-
шения давно начатых дел.
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ЧЕТВЕРГ

ФАС не поддержала перевод выплат 
бюджетникам на карты «Мир» 
Сергей Куликов
rg.ru/art/1357745
Отличное решение всех перевести на карты Мир! У кого 
будет карта, тот будет застрахован от внезапного отключе-
ния карт Visa и MasterCard. Я на прошлой неделе получила, 
теперь на нее зарплату получаю.
Алина Майорова

Жизнь взаймы 
Юлия Кривошапко
rg.ru/art/1358762
Человек — единственное на земле существо, которое под-
вержено внушению. Этим пользуются банкиры и нанятые 
ими рекламные агентства. Надо законодательно запретить 
рекламу кредитов и заодно лекарств. Кому действительно 
жизненно необходим кредит, тот и без рекламы найдет, где 
взять. Что касается лекарств, то должен рассылаться по 
медучреждениям несекретный справочник старых и но-
вых лекарств. Медики разберутся, что прописывать боль-
ным, а больным незачем заниматься самолечением.
Ильдус Камалов

Акциз обогнал градус 
Сергей Куликов
rg.ru/art/1355170
Минимальная розничная цена на водку может вырасти до 
219 рублей за пол-литровую бутылку. А эксперты считают, 
что рост мог бы быть и посущественней — до 240—250 руб-
лей. На мой взгляд, повышая цены и ограничивая продажу 
спиртного, мы способствуем развитию самогоноварения 
и нелегальной продажи спиртного.
Валера Иванов

Охотники за гробовыми 
Михаил Фалалеев
rg.ru/art/1091163
Каждый год жертвами мошенников становятся десятки 
тысяч пожилых людей. По мнению психологов, это проис-
ходит из-за неспособности людей в возрасте приспосо-
биться к быстро меняющимся реалиям. Например, самый 
последний вид мошенничества — это звонок по телефону 
от имени Пенсионного фонда. «Сотрудники» объявляют 
вам о якобы недоплаченной за год сумме и говорят, что вы-
нуждены вам ее начислить. Сообщают, что у них только по-
следние три цифры вашей карточки, и просят назвать пол-
ностью и т.д. Приходит код на телефон, вы его называете 
и тем самым открываете доступ ко всем счетам. Деньги 
у меня все сняли. Будьте бдительны!
Галина Гурская

Собак не запретят 
Сергей Бабкин, Иван Петров
rg.ru/art/1359132
Информация о разрабатываемом Мосгордумой законо-
проекте, запрещающем держать собак крупных размеров 
в многоквартирных домах, оказалась ложной. Как выясни-
лось, речь идет только о диких животных. Вообще, на мой 
взгляд, содержать собак крупных пород в городской квар-
тире — это издевательство над животным.
Ильдус Камалов

Ученые выяснят роль сибирских водоемов 
в потеплении климата 
Татьяна Кузнецова 
rg.ru/art/1356011
Круговорот воды совершенствовался миллионы лет до по-
явления человека. Только развитие промышленных и ком-
мунальных технологий привело к созданию для природы 
невиданных по объемам и интенсивности испарений. Воз-
можно, на атмосферные явления также оказывает влияние 
и качество испарений. Не может быть одинаковым пар 
от дыхания животного и пар от высыхающего асфальта.
Олег Халидуллин
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Москва -22...-11, снег

Санкт-Петербург -8...0, снег

Анадырь -32...-23, снег

Архангельск -19...0, снег

Астрахань -3...-1, снег

Благовещенск  -24...-13, снег

Владивосток -13...-2, снег

Волгоград -9...-6, снег

Воронеж -17...-14, перем. обл.

Екатеринбург -27...-18, перем. обл.

Иркутск -20...-10, перем. обл.

Казань -23...-21, перем. обл.

Калининград -1...+2, снег

Краснодар -4...-1, снег

Магнитогорск -18...-12, снег

Мурманск -6...+1, снег

Нижний Новгород -23...-18, перем. обл.

Новосибирск -15...-12, снег

Омск -23...-21, перем. обл.

Орел -17...-13, перем. обл.

Оренбург -11...-5, снег

Пермь -30...-23, перем. обл.

Ростов-на-Дону -6...-7, снег

Севастополь -5...-3, снег

Симферополь -9...-7, снег

Сочи +2...+5, дождь

Тамбов -20...-16, перем. обл.

Тюмень -31...-19, перем. обл.

Уфа -18...-12, перем. обл.

Хабаровск -21...-9, перем. обл.

Челябинск -26...-15, снег

Чита -23...-13, перем. обл.

Элиста -4...+1, снег

Южно-Сахалинск -18...-5, перем. обл.

Якутск -30...-26, снег

Ярославль -23...-10, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Самый холодный день 
на этой неделе. Осадков 
не ожидается. Атмосфер-
ное давление — 760 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Мороз ослабнет. Пойдет 
снег. Давление зафикси-
руется на отметке 754 мм 
ртутного столба.

СУББОТА
Снегопад усилится.
Атмосферное давление 
составит 758 мм ртутного 
столба.

Британский Королевский военно-морской флот тщательно следит за прохождением российской авианосной ударной группы, 
которая в среду, пройдя самое узкое место Ла-Манша — пролив Па-де-Кале, вошла в Северное море. «Мы будем внимательно 
наблюдать за авианосцем «Адмирал Кузнецов» на пути его следования в Россию», — сказал глава оборонного ведомства Британии 
Майкл Фэллон. За передвижением российских кораблей, которые возвращаются из похода в Средиземноморье, приглядывает 
целая натовская корабельная армада в составе не менее семи военных кораблей Великобритании, Португалии, Нидерландов, 
Норвегии и Германии. Во время прохождения пролива Ла-Манш над российскими кораблями осуществлял наблюдательный полет 
патрульный противолодочный самолет ВМС США, который в какой-то момент совершил над ними пролет на высоте всего 
150 метров. В небе также барражировали (на фото) британские истребители «Тайфун». 

СОБЫТИЕ 
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Я, КАКСПЕЦИАЛИСТ, могу ска-
зать, что киберпонедельник — это, 
безусловно, маркетинговая акция, 
созданная для привлечения поку-
пателей и стимулирования продаж 
(«РГ», 5 полоса). Магазины в дан-
ном случае выигрывают на оборо-
те. Вот есть у продавца какой-то то-
вар, продающийся по цене, пред-
положим, в семь тысяч рублей. 
Но за такие деньги он идет не очень 
хорошо. Продавец делает на него 
скидку и выставляет за пять тысяч. 
При таких условиях уже гораздо 

большее количество потребителей 
готово приобрести данный товар. 
Выгода продавца очевидна. Прода-
жи увеличились — прибыль увели-
чилась.

Но и для покупателя в подоб-
ного рода акциях есть большой 
плюс. Товары, участвующие 
в распродаже, действительно 
можно купить с хорошей скидкой. 
Что в условиях продолжающегося 
экономического кризиса и сни-
жения общего уровня оплаты тру-
да более чем актуально. Люди 
ведь не перестали пользоваться 
привычными вещами, а просто 
начали искать возможности сэко-
номить на них приобретении. 
И различные распродажи — 
им только в помощь. Правда, нуж-
но понимать, что большая скидка 
делается лишь на те товары, в сто-
имость которых изначально была 
заложена большая маржа, то есть 
наценка. Хотя при условии покуп-
ки в период действия акции это не 
так существенно. 

Бывают, конечно, случаи, когда 
магазины пытаются мухлевать. 
Взвинчивают цены перед распро-
дажей, а потом опускают их до пер-
воначальных. Но покупатели сей-
час стали грамотнее. Их не прове-
дешь, они мониторят рынок, знают 
средние цены на интересующие их 
товары. И подвох видят сразу. Та-
кие «нечестные» магазины очень 
сильно рискуют своей репутацией.

Как потребитель же, я ничего 
не могу сказать про киберпоне-
дельник. Просто потому что я не 
совершаю покупок через Интер-
нет. Никогда. Не вижу в этом ка-
кой-то выгоды для себя или осо-
бенных преимуществ. Мне вот ну-
жен был телефон, у меня имелась 
определенная сумма денег, боль-
ше которой тратить не хотелось. 
Я пошел в ближайший магазин 
и купил. Именно на эту сумму. 
 Зачем, спрашивается, мне связы-
ваться с онлайн-продавцами? 

Подготовила Анна Кольдина 

ЗДОРОВЬЕ ученые нашли «эпицентр» раковых 
опухолей 
rg.ru/art/1359869

НАУКА У древних индейцев нашли феноменальные 
познания в геометрии
rg.ru/art/1359877

ОБЩЕСТВО Миру может грозить эпидемия слепоты 
rg.ru/art/1359842

ИССЛЕДОВАНИЕ Найден способ побороть страх смерти
rg.ru/art/1359846

ИНТЕРНЕТ Чем определяется зависимость от соцсетей
rg.ru/art/1359790

ВИДЕО Пес с самым длинным хвостом попал в Книгу 
рекордов Гиннесса
rg.ru/art/1359929

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Игорь Березин
президент Гильдии 
маркетологов
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